
Y. BONILLA, S. RAMÍREZ Y C. ARELLANO 

WWW.RAZON.COM.MX JUEVES 18 DE JULIO DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4701 PRECIO  $10.00

REFORMA AL PODER JUDICIAL  

Claudia y AMLO  
piden a Piña  

revelar acuerdos  
en cena con Alito

ESTE espacio es el 
número 13 abierto 
en la CDMX; tiene 

capacidad para 4,000 
alumnos y  será sede 

de escuela de cine  
y fotografía. pág. 15

DESPLIEGAN más de 5 mil ele-
mentos de los 3 niveles de Gobierno 
ante el inicio de temporada vacacio-
nal; destaca gobernadora coordina-
ción para promover la paz. pág. 12

BRUGADA
 INAUGURA 

UTOPÍA  
CULTURAL

INICIA OPERATIVO 
 DE SEGURIDAD  
EN GUERRERO

LA EDIL de Acapulco, Abelina López, el general Enrique Martínez, la gobernadora 
Evelyn Salgado, el almirante José Manuel Salinas y el fiscal Zipacná Torres, ayer.  

Paso atrás de Lozoya, 
prueba para revocar  
acción contra Treviño

Se  calienta debate: la aún titular de 
Segob defiende mayoría de la 4T

Biden admite que se 
bajaría por enfermedad 
grave… y tiene Covid

NIEGA  Alcalde que haya sobrerrepresentación; Morena, que podría 
eventualmente presidir, y afines no rebasan las 300 curules por partido. 

AMLO critica que adversarios se opongan a mayoría calificada; los llama 
“marrulleros y deshonestos”: perfilan tener 373 diputados. págs. 3 y 4

OPOSICIÓN acusa presión a ministros; considera burla que coalición 
del guinda quiera que le asignen 75% de espacios con 54% de votos. 

SEÑALA que lo único 
que lo alejará de la 
campaña es una “con-
dición médica”; más 
líderes piden que deje 
contienda.  pág. 21 

ABOGADO de exdirector de Pemex 
aportará documento en el que Emilio se 
desdice; FGR puede reconducir indaga-
toria y condenar a éste último, dice. pág. 8

Mil 198 visitantes esperan 
recibir en la entidad y 68%  
de ocupación hotelera 

876

Por ciento es el límite máximo de 
sobrerrepresentación establecido de 
acuerdo con la votación de partidos8
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Mandataria electa cuestiona que 
pida diálogo cuando acusó “autori-
tarismo”; llama a que presidenta de 
la Corte explique “sabadazos”; reta a 
que juzgadores se inscriban en elec-
ción si son muy buenos págs. 5 a 7 

Ejecutivo también llama a aclarar 
cómo es que la ministra aceptó 
reunión en pleno proceso elec-
toral; exhibirá 10 casos frenados 
con daño al erario por 100 mmdp; 
siguen opiniones encontradas en PJ

SI SON MUY BUE-
NOS jueces y magistra-

dos, pues que se inscriban en 
la elección y que sean electos”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta electaH
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JAVIER SOLÓRZANO
No se trata de pintar raya…, pero  pág. 2

BERNARDO BOLAÑOS
Ni modo, París 2024 militarizado  pág. 4

PEDRO SÁNCHEZ
La fuerza o la templanza  pág. 9
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ÓSCAR Zamudio, abogado de Carlos Tre-
viño, ayer, en entrevista con La Razón.
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BIDEN,  
en Delawa- 
re, ayer.

Fo
to

|R
eu

te
rs

01LR4701.indd   201LR4701.indd   2 18/07/24   0:5918/07/24   0:59



LA DOS sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

83 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  

2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 
2019, 2022 y 2023.

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata

10PREMIOS
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Mejor diario nacional
Finalista
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Insistimos que no vislumbramos un rompimiento 
entre el Presidente y la futura mandataria.

NO SE TRATA DE PINTAR 
LA RAYA…, PERO

Tienen orígenes y pensamientos comunes y no hay indica-
dor que muestre diferencias entre ellos. Claudia Sheinbaum es 
la candidata y presidenta que quería López Obrador. Es proba-
ble que el Presidente haya visualizado todo esto desde antes de 
ganar la Presidencia en el 2018.

En su sexenio vino a confirmar sus perspectivas e intencio-
nes. Desde un principio quedó claro que era su corcholata favo-
rita y se encargó de hacerlo saber de diferentes maneras ante lo 
cual Marcelo Ebrard nunca se atrevió de hacerlo ver, a pesar de 
que en varias ocasiones señaló la forma en que desarrollaba su 
precampaña “la señora”.

No somos de la idea que el Presidente ha pensado en Clau-
dia para extender su personal mandato. En lo que no hay duda 
es que encontró en ella la posibilidad de que su proyecto pudie-
ra consolidarse a su imagen y semejanza. La futura presidenta 
fue entre los precandidatos del oficialismo la que tenía las me-
jores cartas para continuar con la llamada 4T.

Sheinbaum viene de los orígenes del movimiento. A dife-
rencia de Ebrard tiene su origen en causas sociales y de todos 
los candidatos, junto con Fernández Noroña, es incuestiona-
blemente de “izquierda”. Es cierto que la definición y concep-
to sobre lo que es de izquierda está manoseado y en muchos 
casos genera enorme confusión, pero es claro que significa 
una definición clara de causas sociales, políticas, ideológicas y 
económicas.

Estaba cantado que Claudia sería la candidata y casi segura 
presidenta, las elecciones se encargaron del resto. Sin embar-
go, no estaba claro qué podía pasar en este escenario y cuáles 
serían las reacciones de un Presidente que ha concentrado de 
manera categórica el poder.

López Obrador no solamente tiene una alta popularidad, 
sino que no ha dejado de ejercer el poder y no le ha dado op-
ciones plenas a Claudia Sheinbaum, de no ser la de acompañar-
lo en sus giras del adiós en donde la futura presidenta ha sido 
prudente o no le ha quedado de otra que serlo.

El Presidente no le ha permitido capacidad de maniobra a 
la virtual presidenta electa. En más de una ocasión va un paso 
adelante, como sucedió recientemente con el “destape”, por 
llamarlo de alguna manera, de tres funcionarios del sector 
salud, para proponerlos para que sean ratificados en el cargo 
en el cual están.

El sector salud ha sido muy cuestionado a lo largo de este 
sexenio. Tarde que temprano le van a pasar la cuenta a más de 
un funcionario por la forma en que se desempeñaron, el caso 
más visible es el de López-Gatell y la pandemia.

Una de las cosas que va a tener que hacer la futura presiden-
ta es incrementar el presupuesto en materia de salud, el cual 
fue disminuyendo a lo largo del sexenio hasta quedar en 3%. 
Las multicitadas Dinamarca y Canadá destinan a su sistema de 
salud al menos el 6% de su presupuesto.

Claudia Sheinbaum va a tener que hacer muchas cosas para 
revertir tendencias y deficiencias del pasado y otras más, por 
cierto no pocas, que ya son responsabilidad de este sexenio. Sin 
dudar de la capacidad de los personajes propuestos por el Pre-
sidente habría que ver qué piensa de ello el próximo secretario 
de Salud, y, por supuesto, la futura presidenta en función del 
diagnóstico que tenga del sector.

Quizá la futura presidenta tendrá que tomar ciertas decisio-
nes contra su propia voluntad. Tiene que buscar tener capaci-
dad de maniobra para que se le pueda ver en lo individual con 
fuerza y autonomía.

No se trata de pintar la raya como se ha dicho. No se trata de 
oponerse a López Obrador, sino que ella vaya construyendo su 
propio camino.

RESQUICIOS.
Cuando el Gobierno no quiere que se conozcan ciertos asun-
tos los manda a la reserva. La búsqueda del general Catarino 
Erasmo Garza en Panamá nos costó a todos los mexicanos, 
pero resulta que mandaron las solicitudes de información a 
reserva hasta 2029, como si se le fuera la vida al país en su 
seguridad nacional.

NO SE TRATA  
de pintar la raya 

como se ha dicho. 
No se trata de 

oponerse a López 
Obrador, sino que 
ella vaya constru-

yendo su propio 
camino

Ya se decantó, en mero trámite los recibe 
Y fueron los priistas que impugnaron la asamblea partidista del 7 de julio pasado, en la que se cambia-
ron los estatutos para permitir la reelección de Alito quienes advirtieron que no dejarán de dar batalla 
contra los embates de éste y de sus afanes por perpetuarse en la dirigencia del tricolor. Ayer, Dulce 
María Sauri, quien lleva la batuta en esta lucha, y Enrique Ochoa se presentaron ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación para hablar con el magistrado Reyes Rodríguez, quien 
lleva la ponencia ante la Sala Superior y en principio los prevé mandar a otra ventanilla: la del propio 
PRI. El magistrado, se informó, les garantizó que el asunto se conducirá con total imparcialidad. Sin 
embargo, las impugnaciones sí irían a las instancias del partido, donde ya vislumbran que las van a 
batear. Sauri y Ochoa, sin embargo, dieron a conocer que ya alistan una nueva impugnación. ¿Y contra 
qué sería? Bueno, pues resulta que esta batalla adicional sería para combatir la posiblemente pronta 
expulsión que les querrán aplicar. Pendientes.

Acapulco, más que reactivado 
Y es en Guerrero donde están apretando el acelerador para disponer la mayor cantidad de recursos 
turísticos al servicio de los viajeros durante las vacaciones de verano, nos comentan. En esta entidad, 
este año habrá una renovada oferta turística y hotelera con casi 11 mil habitaciones disponibles y 
una recuperación del 80 por ciento en la operatividad de la hospedería. Con lo anterior, en la entidad 
donde gobierna Evelyn Salgado, ya se espera la llegada de más de 876 mil visitantes. La Secretaría 
de Turismo estatal, por ejemplo, prevé que la ocupación en este periodo sea superior al 68% y que la 
derrama económica ronde los 5 mil 848 millones de pesos. Es Acapulco el destino que presenta una 
amplia recuperación tras el paso de Otis, con 10 mil 807 habitaciones disponibles distribuidas en las 
distintas zonas que lo componen. Ahí el dato, para ir abriendo boca.

Pablo Vázquez, confirmado
Y fue la Jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, quien ayer confirmó que el secretario de Seguridad 
Ciudadana, Pablo Vázquez, será quien se quede al frente de la dependencia, un nombramiento que, 
incluso aclaró, ya tenía definido desde que se encontraba en campaña. “Él se va a quedar con nosotros, 
ya estamos trabajando el programa de seguridad”, dijo ayer. Vázquez Camacho ha sido un funcionario 
relevante. Su paso a la titularidad de la SSC, tras la salida de Omar García Harfuch, fue prácticamente 
en automático, pues ya se desempeñaba como subsecretario de Participación Ciudadana y Preven-
ción del Delito. En los círculos cercanos a la futura jefa de Gobierno tienen aprecio al perfil del funcio-
nario por su formación académica —es licenciado en Relaciones Internacionales del ITAM y maestro 
en Política Criminal por la Escuela de Economía y Ciencia Política de Londres— y por su trayectoria 
en instituciones públicas de seguridad..   

El sexto magistrado
Con la novedad de que en el Tribunal Electoral federal por fin se conocerán los detalles de la mecánica 
que se aplicará para elegir al sexto magistrado que, como lo establece la Constitución, se requiere para 
validar la elección presidencial y enseguida entregar la constancia de mayoría a Claudia Sheinbaum. 
La presidenta del TEPJF, Mónica Soto, convocó para este jueves a una reunión privada presencial a 
los otros cuatro magistrados que integran la Sala Superior, para concretar este requisito indispensable 
para la validez de la elección. Para ocupar el sexto espacio en el pleno, cuyo requisito es tener la ma-
yor antigüedad o edad, ha trascendido, se dará prioridad a las mujeres magistradas, como hace unas 
semanas lo señaló la propia Soto Fregoso, por lo que se perfilarían con mayores posibilidades María 
Silva Rojas, de la Sala CDMX, y Claudia Valle Aguilasocho, de la Sala Monterrey. También pueden 
ser tomados en cuenta la magistrada Gabriela del Valle Pérez, de la Sala Guadalajara; Alejandro 
Avante Juárez, Sala Toluca, y Enrique Figueroa Ávila, de la Sala Xalapa. Pendientes.

Suman y suman peticiones 
Desde que se convirtió en la virtual Presidenta electa de México, nos comentan, son muchas las perso-
nas que han intentado tener un acercamiento con Claudia Sheinbaum. Resulta que este miércoles su 
equipo recibió solicitudes en las que ciudadanos le hacen desde ya algún tipo de petición. Una agru-
pación que se identificó como Movimiento Sindical por la Tierra arribó a la casa ubicada en Iztapalapa 
para solicitar apoyos para los campesinos de Hidalgo. También hubo otras sobre abastecimiento de 
agua potable, propuestas para mejorar el medioambiente, y otras un poco más radicales que plantean 
remodelar el Zócalo capitalino y hacerlo estilo prehispánico, colocando una pirámide invertida en el 
centro. El caso es que en la casa de transición de la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México se han 
tenido que desdoblar para tener en operación una suerte de módulo de atención ciudadana. Es un 
hecho que el próximo Gobierno sigue generando en las personas altas expectativas.

México, ¿otra vez piñata?
Y en la víspera de la participación de Donald Trump en la Convención Republicana, vaya forma de 
empezar a meter los asuntos que atañen a México por diversas voces de políticos de ese partido que 
ayer tuvieron la oportunidad de tomar el micrófono. Para empezar el candidato a vicepresidente, JD 
Vance, criticó que Biden apoyara el TLC, al que llamó “un mal acuerdo que desvió empleos a México”. 
Antes Peter Navarro, exasesor de Trump recién salido de prisión, afirmó, así como lo hiciera el mag-
nate en su primera campaña presidencial, que por la frontera con México cruzan violadores, asesinos 
y terroristas. Además, las proclamas en favor de los muros y el cierre de las fronteras se expresaron con 
fervor. Thomas Homan, exdirector del Servicio de Inmigración, dijo que Trump declarará terroristas 
a los cárteles mexicanos y “los borrará de la faz de la tierra”, posición similar a la del gobernador de 
Texas, Greg Abbott. El caso es que viene Trump y ante ello la más diplomática recomendación es: 
¡agárrense! 
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VAN POR ELEGIR A 6O MAGISTRADO QUE VALIDE LA PRESIDENCIAL. 
La titular del TEPJF, Mónica Soto Fregoso, convocó este jueves a una sesión 
privada a los magistrados de la Sala Superior, para fijar los lineamientos de 
elección de la sexta magistratura para la validez de la elección presidencial. 
Se dio a conocer que la sesión tiene como objetivo analizar la interpretación y 
alcance del artículo 167 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación. 

FUERZAS ARMADAS DETIENEN A EL ESCORPIÓN 17. Personal de la Fuerza 
Especial de Reacción e Intervención de la Guardia Nacional (GN) en coordinación 
con la Fiscalía General de la República (FGR), realizaron la detención de Antonio 
Guadalupe “N” el pasado 16 de julio en Ciudad Madero, Tamaulipas. El líder del 
Cartel del Golfo (CDG) fue trasladado en una aeronave de la GN al Centro Federal 
de Readaptación Social El Altiplano, en Almoloya de Juárez, Estado de México.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

JUEVES 18.07.2024AGENDA NACIONAL

Atacan a balazos a
periodista en Sonora
FEDERICO HANS HAGELSIEB, conocido como El Güero Hans, 
fue atacado a balazos cuando se encontraba en su domicilio; el 
reportero de nota roja recibió tres impactos de bala y, según sus 
familiares, quienes lo trasladaron a un hospital de urgencias, se 
encuentra delicado de salud y cuenta con resguardo policial.

México

LA POBLACIÓN es la que decide, el 
pueblo es el que decide; la gente que 

fue a sufragar libremente a las urnas el 2 de 
junio nos concedió el poder reformador, la 
mayoría calificada. No se puede negociar eso, 
ni, tampoco bajo presión, olvidarse de la aplica-
ción de la Constitución y la ley”

RICARDO MONREAL
Coordinador de los senadores de Morena

LA SECRETARIA 
de Gobernación 
en conferencia 
matutina, ayer.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Gobierno federal avivó ayer el 
debate sobre la conformación de 
la próxima legislatura, al hacer 
una defensa de la representación 

que, según sus propias estimaciones, ten-
drá la Cuarta Transformación en el Con-
greso de la Unión.

En conferencia mañanera del Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, la secre-
taria de Gobernación, Luisa María Alcalde, 
sostuvo que no hay sobrerrepresentación 
de Morena, PT y PVEM en la Cámara de Di-
putados, al no rebasar más de 300 curules 
por partido, conforme a lo que establece la 
Constitución, y afirmó que este argumen-
to de la oposición es porque “no quieren 
que se obtenga la mayoría calificada” para 
realizar la reforma al Poder Judicial.

Además, el mandatario federal dirigió 
críticas en contra de sus adversarios po-
líticos, al calificarlos como “marrulleros 
y deshonestos”, por su oposición a que 
Morena y sus partidos aliados tengan la 
mayoría calificada para avalar dicha en-
mienda, alegando una supuesta sobrerre-
presentación, lo cual, dijo, “es de risa”.

Alcalde Luján explicó que Morena no 
excede los criterios constitucionales sobre 
la representación en el Congreso, estable-
cidos en la reforma del 2008. Agregó que 
desde entonces se consideró el principio 
para combatir la sobrerrepresentación por 
partido político y no por coalición, como 
la oposición pretende que se haga ahora.

Expuso que en 1996 se modificó el artí-
culo 54 constitucional, donde se estableció 
la primera regla: “Ningún partido puede te-
ner más de 300 diputados; y segunda, en 
ningún caso podrá contar con un número 
de diputados por ambos principios —ma-
yoría y plurinominales— que exceda ocho 
por ciento a su votación nacional”.

Opositores, “marrulleros y deshonestos”, dice AMLO

Segob niega sobrerrepresentación
de la 4T en el Congreso de la Unión
LA SECRETARIA Luisa María Alcalde señala 
que el rechazo a la mayoría es porque no quie-
ren la reforma judicial; asegura que Morena, PT 
y PVEM no exceden criterios constitucionales 

Es una fórmula que ya se 
aplicaba, afirma Monreal
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

LA SOBRERREPRESENTACIÓN en 
el Congreso es una fórmula que ya se ha 
aplicado en otros procesos electorales, 
aseguró Ricardo Monreal, y apuntó que 
esto está señalado por la ley; mientras que 
Ana Lilia Rivera, presidenta de la Mesa Di-
rectiva del Senado, reafirmó su confianza 
en las autoridades electorales, que harán 
la calificación de la elección para aplicar 
los criterios establecidos.

El presidente de la Junta de Coordina-
ción Política en el Senado, Ricardo Mon-
real, recordó que la sobrerrepresentación 
“ya se ha aplicado una fórmula similar en 
anteriores procesos electorales, además 
de que tal fórmula está señalada en la 
Constitución, por lo que no hay sobrerre-
presentación ni abuso”.

“La población es la que decide, el pue-
blo es el que decide; la gente que fue a 
sufragar libremente a las urnas el 2 de ju-
nio nos concedió el poder reformador, la 
mayoría calificada. No se puede negociar 
eso, ni, tampoco bajo presión, olvidarse de 
la aplicación de la Constitución y la ley. Ha 
sido así en los últimos seis procesos elec-
torales”, señaló.

Por su parte, Ana Lilia Rivera, presiden-
ta de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Senadores, señaló que el proceso de asig-
nación de legisladores plurinominales en 
el Congreso deberá realizarse aplicando 
“estrictamente la ley”.

Para ella “la ley es muy clara y los resul-
tados electorales también”, y reafirmó su 
confianza en las autoridades electorales, 
que harán la calificación de la elección 
para aplicar los criterios establecidos.

La morenista explicó que en este mo-
mento lo prioritario es que, “más allá de 
las especulaciones en torno a una sobre-
rrepresentación, las mayorías se definan 
al seno de la ley”. Consideró que la mayo-
ría obtenida por Morena en las elecciones 
deberá reflejarse en el Congreso y aclaró 
que “no se trata de una venganza, sino de 
que se respete la voluntad del pueblo”.

En la reforma al 59-a se contempló 
que a las coaliciones les será asignado el 
número de senadores y diputados por el 
principio de representación proporcional 
que les correspondan, como si se tratara 

de un solo partido, lo cual se eliminó en 
el 2008, con el voto mayoritario del PRI, 
PAN y Nueva Alianza. A partir de ahí, 
abundó la funcionaria, la designación se 
hace por partidos y no por coaliciones.

“¿Por qué esta discusión? –preguntó–. 
Porque, como sabemos, la coalición Mo-
rena, PT y PVEM obtendría 373 diputa-
das y diputados, una mayoría calificada, 
y ésta te da la posibilidad de modificar la 
Constitución, no sólo las leyes. ¿Por qué 
esa discusión? No quieren que se siga 
este criterio.

“Ahora no quieren que se obtenga la 
mayoría calificada y se tenga la posibili-
dad de reformar la Constitución, y así lle-
var a cabo la reforma al Poder Judicial, y 
con ello que la gente pueda votar por jue-
ces, magistrados y ministros. En el fondo, 
eso es lo que está sucediendo, ya no les 
gustó lo que está sucediendo”, declaró la 
titular de Segob.

En su exposición, presentó algunos 
datos desde que se aplicó dicha regla 
desde el año 2009, cuando se consideró 
la coalición PRI-PVEM y PT-Convergen-
cia; para 2012, fue PRI-PVEM-PANAL, 
así como PRD-PT-MC; y en 2015 fue PRI-
PVEM, y PRD-PT.

Para el 2018, cuando López Obrador 
obtuvo la Presidencia, también los cri-
terios se aplicaron por partido político a 
las coaliciones PRI-PVEM-PANAL, Mo-
rena-PES-PT y PAN-PRD-MC, aseguró.

El Presidente opinó, por su parte, que 
“es de risa lo de la sobrerrepresentación”, 
ya que cuando presentó el plan A para la 
reforma constitucional en materia elec-
toral, se había quitado lo de partido y se 
puso coalición, lo que ahora, explicó, alega 
la oposición.

“Ellos rechazan nuestra reforma, le 
estábamos dando un, no regalo, sino 
algo que era benéfico para todos, según 
nosotros, y votan en contra (…) Esto que 
hablan de que no son los partidos, sino las 
coaliciones, en el plan A iba, y como están 
como el finado Héctor Suárez: ‘no hay, no 
hay, no hay’, la dejaron pasar”, afirmó.

Dijo que sus adversarios “son muy 
marrulleros, deshonestos, y todo por los 
intereses, los privilegios, porque no quie-
ren que los jueces estén al servicio del 
pueblo; quieren que los jueces, llámense 
magistrados o ministros, estén al servicio 
de una minoría, tanto de la delincuencia 
organizada como de cuello blanco”.

Diputados obten-
dría la coalición 

Morena, PT y PVEM

373

ELLOS 
RECHAZAN 

nuestra reforma, le 
estábamos dando 
un, no regalo, sino 
algo que era benéfico 
para todos, según 
nosotros, y votan en 
contra (…) Esto que 
hablan de que no son 
los partidos, sino las 
coaliciones”

LUISA MARÍA 
ALCALDE
Secretaria  
de Gobernación

ADVERSA-
RIOS son 

muy marrulleros, 
deshonestos, y todo 
por los intereses, los 
privilegios, porque 
no quieren que 
los jueces estén al 
servicio del pueblo; 
quieren que los 
jueces, llámense ma-
gistrados o ministros, 
estén al servicio de 
una minoría”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

LA SEMANA pasada, jueces, 
magistrados y empleados del 
Palacio de Justicia Federal 
anticiparon enfrentarán la 
asignación de diputados por 
representación proporcional.

EN JUNIO, el PAN lanzó un 
llamado al TEPJF a no permitir 
que se concrete la sobrerre-
presentación de la 4T en el 
Congreso, para impedir que 
avalen la reforma al PJ.Fo
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ANTE LAS PRESIONES del Gobierno, 
a través de la Segob, para inducir a 

establecer una sobrerrepresentación legisla-
tiva, queremos manifestar nuestro rechazo 
enérgico”

MARKO CORTÉS
Líder nacional del PAN

LA SOBRERREPRESENTACIÓN que 
pretende Morena es un fraude a la ley. 

La secretaria de Gobernación actúa como si ya 
fuera la Presidenta de Morena”

KENIA LÓPEZ 
Senadora del PAN

EL INE Y EL TEPJF tienen la respon-
sabilidad histórica de garantizar una 

representación justa y proporcional en el 
Congreso de la Unión, evitando la sobrerrepre-
sentación”

JOSÉ MEDINA MORA
Presidente de Coparmex

Panistas y empresarios hablaron  
del tema de la representación legislativa.

PIDEN LEGALIDAD

 bernardo.bolanos@razon.com.mx  /  @bernardobolanos

POR BERNARDO BOLAÑOS

Muchos de esos soldados estuvieron desplegados en Afga-
nistán y en Mali y ahora tienen la misión de proteger París. 
A menos de 30 minutos de todos los sitios olímpicos, el 
campamento militar se encuentra en una posición estraté-
gica para intervenir en cualquier incidente que ocurra en la 
región metropolitana. Esta estrategia busca garantizar un 
ambiente seguro en un contexto donde la amenaza terroris-
ta sigue latente.

Mientras tanto, en México, la militarización de la seguri-
dad pública es motivo de gran controversia y oposición por 
parte de algunas organizaciones civiles y académicos, espe-
cialmente activos tras incidentes trágicos como el ocurrido 
el pasado sábado 13 de julio en San Luis Potosí. A las 3:00 de 
la madrugada, una familia que transitaba por la carretera 57 
fue atacada a balazos por elementos de la Guardia Nacional. 
El incidente dejó a una niña de 9 años sin vida y a su herma-
no de 15 años herido. Al parecer, la familia fue interceptada 
por una unidad de la Guardia Nacional que abrió fuego con-
tra el vehículo.

Me uno a la enfática protesta y me pregunto si este terri-
ble suceso subraya peligros específicos de la militarización 
de la seguridad pública, porque hemos escuchado de trage-
dias similares cometidas por policías estatales. 

El pasado fin de semana no sólo sucedió el terrible homi-
cidio de la menor de 9 años. En México ocurrieron otras 214 
muertes violentas, no a manos de las autoridades sino de los 
grupos criminales. 

En Francia, el homicidio de la niña habría muy probable-
mente sido tratado por los medios como una bavure policiè-
re; es decir, como un terrible e inaceptable error. Ni siquiera 
sé cómo traducir la expresión al español. En México hacer 
matices es interpretado como complicidad criminal. Aquí, 
he escuchado voces que proponen desaparecer a la Guardia 
Nacional por ese incidente. Ante casos similares, los galos 
suelen discutir cómo recalibrar las leyes sobre el uso de las 
armas, no cómo borrar la gendarmería; lanzan protestas so-
ciales, a veces muy violentas, contra la brutalidad policiaca, 
pero también una deliberación más detallada y útil, una de-
liberación que avanza, no montada en su macho. Debemos 
preguntarnos cómo hacer seguras las carreteras durante las 
noches, enfrentando un número creciente de delitos, pero 
minimizando los errores criminales de las fuerzas del orden. 
Ya pasaron las elecciones que avalaron la militarización, pero 
algunos seguirán congelados en su misma crítica personal 
de hace diez años.

La Ciudad Luz se prepara para reci-
bir los Juegos Olímpicos 2024 con 

una medida sin precedentes desde la 
2ª Guerra Mundial: la militarización de 
la capital francesa. Más de 15 mil sol-
dados serán desplegados en París para 
garantizar la seguridad de los eventos 
deportivos y de los 15 millones de vi-
sitantes. El núcleo del despliegue es 
un campamento militar con 4,500 de 
esos uniformados. Una ciudad dentro 
de la ciudad.

NI MODO, PARÍS  
2024 MILITARIZADO

ANTROPOCENO

Urge Coparmex a apegarse 
a principios de legalidad
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon 

LA CONFEDERACIÓN Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) se pro-
nunció en contra de la sobrerrepresen-
tación en el Congreso de la Unión, e hizo 
un llamado a las autoridades electorales a 
apegarse a los principios constitucionales 
de transparencia y legalidad en la asigna-
ción de asientos en el legislativo. 

José Medina Mora aseguró que el orga-
nismo que preside defiende con firmeza 
la democracia, la verdadera representa-
ción proporcional, la real división y equi-
librio de poderes, así como la máxima de: 
“un ciudadano, un voto”.

Señaló que la legitimidad del sistema 
electoral depende del respeto y cumpli-
miento de los principios constitucionales 
y de los principios legales.

“En este momento el Instituto Nacio-

nal Electoral (INE) y el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF) tienen la responsabilidad histórica 
de garantizar una representación justa y 
proporcional en el Congreso de la Unión, 
evitando la sobrerrepresentación excesi-
va, y reflejando fielmente la voluntad del 
electorado”, destacó en conferencia.

Indicó que, en el contexto donde una 
coalición ganó la elección con 54 por cien-
to de los votos, se pretende asignar un 75 
por ciento de los curules, y con ello dispo-
ner de un control del Congreso, las auto-
ridades electorales deben evitar prácticas 
que distorsionen la verdadera representa-
ción política.

Por su parte, Marcos del Rosario, presi-
dente del Comité Jurídico de Coparmex, 
comentó que es necesario transitar a una 
democracia deliberativa, pues aseguró 
que “pareciera que todo está puesto para 
que exista una democracia mayoritaria”.

Busca incidir en representación legislativa, dice

PAN acusa presiones 
del Gobierno al INE
| Por Jorge Butrón y Ulises Soriano

El PAN denunció que el Gobierno 
federal presiona al árbitro electo-
ral con el fin de “inducir indebi-
damente una sobrerrepresenta-

ción legislativa”, y consideró una “burla” 
al voto popular que quieran que se les 
asigne el 75 por ciento de los espacios en 
la Cámara de Diputados, cuando la coali-
ción de Morena logró el 54 por ciento de 
los votos de las y los mexicanos.

El dirigente nacional panista, Marko 
Cortés, rechazó la supuesta sobrerrepre-
sentación que intenta Morena en el Con-
greso de la Unión, y advirtió que el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) es la única 
autoridad facultada para determinar la 
asignación de legisladores.

“Esta pretensión atenta contra los 
principios democráticos y la equidad en 
la representación política. Consideramos 
que la sobrerrepresentación legislati-
va vulnera el principio fundamental de 
proporcionalidad en la asignación de es-
pacios, al otorgar un número excesivo de 
representantes a ciertos partidos políticos, 
en detrimento de otros”, manifestó.

Resaltó que la coalición oficialista logró 
el 54 por ciento de los votos en la jornada 
del 2 de junio, y dijo que es “absolutamen-
te inconstitucional” y una “burla” al voto 
popular que busquen la asignación del 75 
por ciento de los espacios en San Lázaro.

Dijo que Morena hizo trampa, al man-
dar candidatos por otros partidos, cuando 
existe un acuerdo de afiliación efectiva en 
el que el INE debe acomodar los diputa-
dos en el partido que corresponde.

“La interpretación del Gobierno va 
en contra de los principios de igualdad 
y justicia electoral, al favorecer a ciertos 
partidos políticos en perjuicio de otros, 
sin respetar el voto popular”, asentó.

Consideró que la Constitución debe ser 
interpretada en su conjunto y conforme al 
momento histórico que vive el país, pues 
el espíritu de la integración de la represen-

MARKO CORTÉS, líder del partido, asegura que sólo el árbitro 
tiene facultad para determinar la asignación de legisladores; 4T 
se burla del voto popular, al querer 75% de espacios, acusa

LA SECRETARIA del PAN, 
Noemí Luna, dijo que la so-
brerrepresentación se incluyó 
en la ley en 1997, para permi-
tir que las minorías tengan 
presencia en el Congreso.

tación proporcional fue otorgar a las mi-
norías representatividad en el Congreso; 
“jamás ha sido el otorgar una mayor repre-
sentación artificial al oficialismo”, dijo.

El panista hizo un llamado al Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador a dejar 
de “presionar mediática y políticamente”, 
con el fin de “inducir indebidamente una 
sobrerrepresentación legislativa”.

Al respecto, la senadora panista Kenia 
López Rabadán aseguró que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) deberá realizar un “análisis 
constitucional” sobre la supuesta sobre-
rrepresentación que busca Morena.

Sostuvo que el tribunal debe equiparar 
las coaliciones con los partidos políticos 
que las integran, ya que sus intereses e in-

tegrantes son los mismos; además, argu-
mentó que el tribunal está obligado a rea-
lizar un análisis constitucional para evitar 
que se “roben” más de 80 diputaciones.

Recordó que hace seis años se equi-
pararon las coaliciones con partidos, lo 
que consideró un “error”, pues dijo, la 
sobrerrepresentación debe tener un tope; 
y consideró que el TEPJF debe tener en 
cuenta que el sentido del voto es el mismo 
en el caso de un partido o coalición.

Criticó que la Secretaría de Goberna-
ción haya defendido en la mañanera del 
Presidente la obtención de la mayoría cali-
ficada en el Congreso por parte de Morena 
y sus aliados. Indicó que la “hiper mayoría 
ficticia” que busca Morena le hará daño al 
país, ya que busca eliminar a las minorías.

04LR4701.indd   204LR4701.indd   2 18/07/2024   0:21:1318/07/2024   0:21:13



@LaRazon_mx
05

JUEVES 18.07.2024 • La Razón
México

SE ESTÁ PONIENDO el ímpetu por 
encima de la experiencia de los juzgado-

res. si de verdad se quisiera hacer una reforma 
jurídica íntegra, no se estaría hablando sólo de 
los jueces”

JOSÉ RAMÓN COSSÍO
Ministro en retiro de la SCJN

SIN TEMOR a equivocarnos, estamos 
en la antesala de un cambio de paradig-

mas del quehacer judicial. Se deben aceptar 
los cambios, ya que es una oportunidad de 
mejora”

LISBETH AURELIA JIMÉNEZ
Magistrada presidenta del TSJ-Veracruz

Expertos en el tema hablaron de la reforma que impulsa el Ejecutivo.

POSTURAS ENCONTRADAS

CJF suspende a juez que  
favoreció a exmandatario
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx

EL CONSEJO de la Judicatura Federal 
(CJF) suspendió al juez Juan Fernando 
Alvarado López, juez Séptimo de Distrito, 
luego de frenar las órdenes de captura y la 
suspensión de derechos político-electora-
les del exgobernador de Tamaulipas Fran-
cisco García Cabeza de Vaca.

Alvarado López también recibió la vi-
sitaduría Judicial del CJF, con el inicio de 
una visita extraordinaria a su juzgado para 
indagar sobre sus actuaciones y recibir 
posibles denuncias contra el juzgador, de 
acuerdo con un oficio que se colocó en el 
recinto judicial.

“El magistrado José Faustino Arango 
Escámez, Visitador Judicial ‘A’, se encuen-
tra practicando visita extraordinaria de 
inspección al Juzgado Séptimo de Distrito 
en el estado de Tamaulipas, con residencia 
en ciudad Reynosa, instalado en el recinto 
que ocupa el propio órgano jurisdiccional, 
ordenada por el pleno del CJF en sesión 
ordinaria celebrada el 10 de julio 
de 2024”, dice el oficio suscrito 
por el propio Arango.

El oficio, además, señala que: 
“En el transcurso de la visita se 
recibirá las quejas, denuncias y/o 
inconformidades que por escrito 
o verbalmente hubiere en contra 
del juez titular y los servidores 
públicos que integran o hayan 
integrado dicho juzgado visitado 

en fechas recientes último año sin perjui-
cio de periodos anteriores”.

Por ello el pleno del Consejo decidió 
apartarlo de su cargo para poder realizar 
la investigación correspondiente, ya que 
entre otras cosas, el diputado Sergio Gutié-
rrez Luna, representante de Morena ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE), presen-

tó quejas por presuntamente 
mal manejo de funciones. 

“Alvarado López protegió a 
García Cabeza de Vaca de las 
órdenes de aprehensión para 
darle impunidad y también, 
pretendía, con la resolución del 
Tribunal Electoral, que obtu-
viera la candidatura a diputado 
plurinominal con el fin de darle 
fuero”, dijo Gutiérrez Luna.

EL JUEZ Séptimo de Distrito, Juan Fer-
nando Alvarado, en foto de archivo.

Posturas, a favor y en contra de propuesta

Expertos difieren sobre  
reforma judicial de la 4T

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

José Ramón Cossío, ministro en re-
tiro de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), afirmó que la 
reforma judicial es muy peligrosa 

porque ocurre que “se está poniendo el 
ímpetu por encima de la experiencia de 
los juzgadores”; en contraparte, la magis-
trada Lisbeth Aurelia Jiménez señaló que 
“se deben aceptar los cambios, ya que es 
una oportunidad de mejora”.

En entrevista con La Razón el exmi-
nistro insistió en que la experiencia es 
necesaria para conocer adecuadamente 
los términos y procesos judiciales a la 
hora de emitir un dictamen; sin embargo, 
la magistrada dijo a este diario que “hay 
que reconocer, sin temor a equivocarnos, 
que estamos en la antesala de un cambio 
de paradigmas del quehacer judicial”.

Para Cossío, “lamentablemente” la 
reforma judicial ha evolucionado y dado 
“saltos constantes”, de ser una reforma 
real a convertirse en una “disputa polí-
tica” entre el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, que está por concluir su 
mandato, y la virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, por lo que, desde 
su punto de vista, esta controversia se 
centra en quién ejerce y ejercerá el con-
trol sobre el Poder Judicial, lo que causa 
incertidumbre en la población general.

El exministro acusó que el mandatario 

EL EXMINISTRO Cossío dice que enmienda buscan colocar a jueces sin experiencia; ma-
gistrada del TSJ de Veracruz considera que se debe aceptar esta oportunidad de mejorar

federal nunca quiso realizar una reforma 
judicial más amplia, más allá de la vota-
ción popular de jueces y ministros.

“Una reforma integral tendría que 
pasar por una idea de reformación inte-
gral; si de verdad se quisiera hacer una 

reforma jurídica íntegra, no se estaría 
hablando sólo de los jueces; si de por sí 
la justicia tiene necesidad de una amplia 
reforma, cosa que el Presidente no hizo; 
hizo una reforma muy tibia, no quiso me-
terse a estos temas”, señaló.

El ministro en retiro dijo que preferiría 
no pensar que esta iniciativa tiene moti-
vaciones personales del Presidente, ya 
que sería muy lamentable para la justicia 
y la sociedad en general.

“Yo esperaría y prefiero pensar que no 
fuera una venganza; me parecería uno 
de los actos más tristes de un Presiden-
te; no podría concebir que una persona 
que se dice cercana al pueblo, tuviera que 
ver con una motivación profundamente 
personal de rencor”, lamentó Cossío.

El exintegrante del máximo tribunal 
insistió en que el papel de los jueces es 
fundamental como contrapeso del poder 
gubernamental, al subrayar que su labor 
debe regirse por principios de derechos 
humanos y división de poderes.

No obstante, la magistrada presidenta 
del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) y 
del Consejo de la Judicatura (CJ) de Ve-
racruz anunció su apoyo a la reforma del 
quehacer judicial que, dijo, se implemen-
tará con la inminente enmienda al Poder 
Judicial Federal.

Jueces y magistra-
dos hay en activo 

actualmente

1,700
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EL EXMANDA-
TARIO enfrenta 
una nueva 
acusación por 
falsificación y uso 
de documentos 
apócrifos.

LA MAGISTRADA Jiménez 
dijo que, en su gestió, emitió 
una alerta porque jueces fe-
derales comenzaron a liberar 
a presuntos responsables de 
delitos de alto impacto.
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CREEMOS que es una decisión correcta, 
hay quienes no lo piensan así, pero noso-
tros tenemos un mandato popular. A nadie 
engañamos cuando fuimos a las urnas el 2 
de junio”

RICARDO MONREAL
Coordinador de los senadores morenistas

QUE LA PRE-
SIDENTA de 

la Suprema Corte va 
a una cena a la casa 
de otro ministro, una 
casa de lujo en las 
Lomas y se entrevista 
con el presidente de 
un partido, cenan”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

ANTE LA PREOCU-
PACIÓN de legisladores 
estadounidenses por la 
reforma judicial impulsada 
por el Gobierno mexica-
no, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador les 
aclaró que “no pasa nada”, 
ya que sólo se busca que 
los jueces, magistrados y 
ministros sean electos por 
el pueblo.

Manifestó que luego de 
las aclaraciones que hizo 
a los legisladores demó-
cratas y republicanos, 
con quienes se reunió el 
lunes en Palacio Nacional, 
quedaron “contentos”, 
aunque, admitió, “incluso 
les reclamé” que hay una 
campaña allá para que no 
vengan los estadouniden-
ses a México.

“Antier estuvieron 
conmigo legisladores de 

Estados Unidos, y fue una 
pregunta, también a partir 
de la manipulación: ¿Qué 
está pasando con el Poder 
Judicial? (Les dije) ‘nada, lo 
que está pasando es que 
se busca que los jueces, 
magistrados, ministros 
sean electos por el pueblo, 
esa es la democracia’”, 
subrayó.

Además, informó que 
les comentó sobre los 
cambios a algunos temas 
en el Poder Judicial que 
tienen que ver con los altos 
sueldos que perciben los 
ministros, la tardanza en 
las resoluciones, así como 
la protección a delincuen-
tes del crimen organizado y 
de “cuello blanco”.

¿Quedaron conten-
tos con las respuesta?, 
preguntó un reportero en 
la conferencia mañanera. 

“Sí, sí, sí, porque son gente 
inteligente y si se habla 
claro y no se anda uno 
por las ramas, hasta les 
reclamé de un reportaje 
que creo que hizo el New 
York Times, porque ahora 
está la situación de México 
tan bien, que se están 
viniendo a vivir y traba-
jar de Estados Unidos”, 
respondió.

El mandatario federal 
aseveró que la reunión fue 
muy buena y estuvo en 
“muy buenos términos” 
con los congresistas esta-
dounidenses, a quienes re-
prochó la campaña de que 
no vengan sus ciudadanos 
a México, lo cual, agregó, 
es imparable porque cada 
vez llegan más y son bien 
recibidos.

Sergio Ramírez

“NO PASA NADA” CON REFORMA JUDICIAL

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador, ayer.

Cuestiona reunión en pleno proceso electoral

AMLO pide a Piña que 
revele pactos con Alito

EL PRESIDENTE adelanta que exhibirá 10 casos frenados por 
el PJ sobre impuestos de empresas; lamenta deshonestidad de 
ministros, dice, que aceptan salarios arriba de lo que marca la ley

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Tras anunciar que exhibirá 10 
casos “parados” en el Poder 
Judicial (PJ) sobre el pago de 
impuestos que afectan al erario 

con 100 mil millones de pesos, el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
demandó a la ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña, que dé a conocer 
los acuerdos con el líder nacional de 
PRI, Alejandro Moreno, en la cena priva-
da que sostuvieron en diciembre pasado 
de cara a las elecciones del 2 de junio.

“Que la presidenta de la Suprema Cor-
te va a una cena a la casa de otro minis-
tro, una casa de lujo en las Lomas y se en-
trevista con el presidente de un partido, 
cenan. Y seguramente llegan a acuerdos, 
que por cierto debería informar la señora 
de qué hablaron; además, cómo es que 
aceptó ir a esa cena en pleno proceso 
electoral”, dijo.

La cena privada convocada por la 
presidenta de la Corte se realizó en el 
domicilio particular del ministro Juan 
Luis González Alcántara el 12 de diciem-
bre del año pasado, con el propósito de 
“limar asperezas” con los miembros del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF).

Sin embargo, también asistieron el 
dirigente nacional del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI), Alejandro 
Moreno Cárdenas, y Santiago Creel Mi-
randa, quien fue coordinador de la cam-
paña presidencial de la candidata de 
Fuerza y Corazón por México (FCXM), 
Xóchitl Gálvez, además de los magistra-
dos del TEPJF Mónica Soto, Felipe Fuen-
tes y Felipe de la Mata.

El mandatario federal refirió que “es 
interesante lo que está sucediendo, pero 
es muy importante para la vida pública, 
estamos todos aprendiendo mucho, to-
dos; es un proceso de enseñanza-apren-
dizaje y hay que seguir”.

Lamentó que haya deshonestidad en-
tre las y los ministros, porque aceptan te-
ner un sueldo cuatro veces más alto que 
el del Presidente, lo cual es violatorio de 
la Constitución.

Recordó la actuación de algunos jue-
ces que han emitido resoluciones cues-
tionables, como la liberación de Rafael 
Caro Quintero en el sexenio pasado; la 
libertad de Abraham Oseguera, alias Don 
Rodo, hermano del líder del Cártel Jalis-
co Nueva Generación (CJNG), Nemesio 
Oseguera, El Mencho, y de Luis Antonio 
Yépez, El Monedas, hijo de José Antonio 
Yépez, El Marro, dirigente criminal en 
Guanajuato.

Además, añadió, los amparos otorga-
dos a empresas eléctricas privadas como 
Iberdrola, o el archivo de los expedien-

tes para evitar que grandes empresas 
paguen impuestos.

“Entonces, eso es lo que está de por 
medio. ¿Cuál violación al Estado de de-
recho?, si eso es Estado de chueco. Lo 
que se busca es resolver ese problema 
porque, si no, va a ser la misma puerta 
giratoria”, aseveró.

Durante la conferencia de prensa ma-
ñanera, informó que en fecha próxima 
revelará casos que han sido frenados 
por el Poder Judicial sobre el pago de 
impuestos de grandes corporaciones.

Mencionó que hay 10 casos que sig-
nifican el pago de 100 mil millones de 
pesos, por lo cual “voy a dar a conocer 
algunos datos, algunos casos de cómo 
el Poder Judicial tiene, desde hace me-
ses, retenidas audiencias y resoluciones 

sobre el pago de impuestos de grandes 
corporaciones”.

“No les va a gustar, pero es dinero del 
pueblo. Son asuntos que están parados 
en el Poder Judicial, los tienen deteni-
dos, y voy a dar a conocer todos los ca-
sos, pero debe haber 10 que signifiquen 
como 100 mil millones de pesos”, dijo.

El mandatario federal refirió que tam-
bién exhibirá todos los datos y los días 
que llevan sin resolverse estos asuntos, 
y cuestionó la lentitud para resolver los 
casos cuando se trata de dar plazos cor-
tos para que el Ministerio Público acate 
sus resoluciones.

“Voy a dar a conocer los días que lle-
van sin actuar; no es el caso este de que: 
‘te doy 24 horas’, ahí no aplica, pero así 
está”, concluyó.

Ministros, jueces y 
magistrados hacen 
política: Monreal
| Por Yulia Bonilla y Ulises Soriano

ANTE LOS RECLAMOS sobre que la 
reforma al Poder Judicial (PJ) llevará a que 
jueces, ministros y magistrados lleguen 
al cargo por compromiso político y no 
necesariamente por su preparación, el 
coordinador de senadores de Mo-
rena, Ricardo Monreal, dijo que, de 
hecho, éstos ya se encuentran haciendo 
política desde ahora.

A su salida de una reunión con la 
virtual Presidenta electa en la casa de 
transición, el también presidente de la 
Junta de Coordinación Política dijo que 
el PJ ha caído en un “deterioro” ante 
el que se necesita emprender cambios 
para “limpiarlo”.

“De hecho, ellos están haciendo po-
lítica ahorita. Los ministros, jueces y 
magistrados están haciendo política y 
yo creo que llegó un momento en el que 
el deterioro del Poder Judicial es tal que 
tenemos que experimentar nuevos ca-
minos para limpiar el sistema de justicia 
en México. Éste (la elección) es uno de 
ellos”, declaró.

Sostuvo que llevar a dichos actores ju-
diciales a una elección por voto popular 
es la “decisión correcta” e incluso aseguró 
que hay ministros que se han manifesta-
do a favor de dicha ruta.

Sobre el desconocimiento de la mis-
ma reforma entre más de la mitad de la 
población, como lo evidenció la encues-
ta que levantó Morena, Ricardo Monreal 
dijo estar seguro de que si se aplica este 
ejercicio ahora, más personas ya la cono-
cerán, dada la labor de difusión de la que 
se han encargado las y los legisladores 
actuales y electos.

Monreal afirmó que la reforma  no 
afectará los derechos o conquistas labo-
rales de los trabajadores, pues lo que se 
busca es limpiar el sistema de justicia, eli-
minar los privilegios ofensivos y quitarle 
al crimen organizado y a la delincuencia 
de cuello blanco su influencia entre algu-
nos juzgadores. 

Consideró que la propuesta original 
“seguramente va a sufrir modificaciones” 
derivadas de los foros que se han realiza-
do al respecto en varias partes del país.

Sin embargo, aclaró que la propues-
ta para elegir por voto popular a jueces, 
ministros y magistrados “no creo que se 
modifique”, y agregó que son posibles 
cambios en las modalidades para la elec-
ción, “pero la elección es un mandato po-
pular al que no vamos a desoír y al que no 
vamos a incumplir”.

AYER, la ministra Norma 
Piña aseguró que es un 
requisito indispensable 
que haya un PJ autónomo e 
independiente, ajeno a los 
vaivenes de la política.

RICARDO MONREAL dio 
su respaldo a Luisa María 
Alcalde, titular de la Segob, 
para que se convierta en la 
próxima presidenta nacional 
de Morena.

Mil pesos gana 
un ministro de la 

SCJN al mes
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EL GOBIERNO 
de México valora 
la creatividad y la 
innovación de las 
y los científicos, 
su perspectiva 
académica y su 
análisis crítico, 
los cuales son 
reconocidos a 
través del Premio 
Nacional de 
Ciencias”

LETICIA RAMÍ-
REZ AMAYA 
Secretaria de Edu-
cación Pública

DE IZQ, A DER.: la doctora Lena Ruiz Azuara, Roberto Escude-
ro Derat y Santiago Alberto Verjovsky Solá.
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CLAUDIA SHEINBAUM, virtual Presidenta electa, ayer en conferencia de prensa.

Pide a Piña aclare encuentro con líder del PRI

Claudia también urge 
explicación a ministra

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa solicita a la titular de la 
SCJN justificar liberación de criminales; si son tan buenos, ¿por 
qué no participan jueces y magistrados en elección?, cuestiona

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, pidió a la 
ministra presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), Norma Piña Hernández, que ex-
plique la reunión que habría sostenido en 
diciembre pasado con el dirigente nacio-
nal del PRI, Alejandro Moreno, así como 
la liberación de delincuentes.

En conferencia de prensa ayer en la 
casa de transición, la morenista cuestionó 
que ahora la presidenta del alto tribunal 
solicite diálogo con ella y con el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, cuando 
se les ha acusado de “autoritarismo”.

“Que explique la presidenta de la Su-
prema Corte, estas liberaciones y mu-
chas otras, los famosos ‘sabadazos’ que 
se dan… Pide ahora diálogo la presidenta 
de la Suprema Corte con el Presidente de 
la República o con su servidora; ¿no que 
había autoritarismo?, ¿por qué no explica 
lo que dijimos en su momento, cuando to-
davía estábamos en campaña, la reunión 
que tuvo con el presidente del PRI en la 
casa de un ministro, o aquellos chats que 
sacó Alejandro Armenta en su momento? 
Entonces, ¿ahora sí están de lado de las 
víctimas?”, cuestionó.

También pidió a Norma Piña Hernán-
dez explicar la interacción que ha tenido 
con el Presidente de la República, como el 
5 de febrero, en que no se levantó durante 
la ceremonia, en la cual no mencionó al 
Ejecutivo federal en su discurso.

Al retomar la crítica hacia el Poder Judi-
cial y quienes se oponen a la reforma en la 
materia, instó a investigar los apellidos de 
jueces y magistrados “porque hay mucho 
nepotismo y muchas recomendaciones”.

Tras catalogar la carrera judicial como 
“sesgada” y que no garantiza la transpa-
rencia en la designación de los cargos, 
retó a ministros, jueces y magistrados a 
participar en la elección.

“¿Por qué no se inscriben ellos en la 
elección? Si son muy buenos jueces y 
magistrados, pues que se inscriban en la 
elección y que sean electos”, dijo.

Sostuvo el rechazo a la idea de que este 
método propuesto a la reforma convierta 
a estos actores judiciales en participantes 
políticos, pues, incluso, comentó que si les 
preocupa que, como Presidenta interven-
ga en el proceso, esto ocurrirá si se man-
tiene el método vigente en el cual le co-
rresponderá proponer ternas para renovar 
a ministros que van de salida en el cargo.

“Si no hubiera reforma, a mí, como Pre-
sidenta, me tocaría elegir a tres; el primero 
es en noviembre. Así como está, se manda 
una terna dos veces y, si no, elige directa-
mente la Presidenta… Si su preocupación 
es que hay influencia del Ejecutivo sobre 
la Suprema Corte, pues en teoría habría 

más influencia de la Presidenta sobre la 
Suprema Corte si la designa la Presidenta. 
Claro, hay casos como el Presidente, en 
donde a la hora de la hora se aliaron con 
otros grupos, ¿no? Aquí es al revés: que los 
elija el pueblo”, dijo.

En otro tema, refirió que el Gobierno no 
debe involucrarse en las decisiones que 
toman los sindicatos, como lo que ocurri-

rá en Pemex para la renovación de su líder, 
pues considera que el único papel que allí 
se puede jugar, es al momento de resolver 
posibles faltas para lo cual intervendría la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social.

“Yo creo que hay que seguir trabajando 
por la democracia sindical y que el Go-
bierno no participe, como ha sido hasta 
ahora”, comentó.

Apoyo a mujeres inicia con 
indígenas y afromexicanas
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EN EL PRIMER año de operación del 
programa para apoyar económicamente 
a mujeres de 60 a 64 años que propu-
so la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, sólo se beneficiará a 
mujeres indígenas y afromexicanas. 

Sin embargo, también se considerará a 
aquellas que sin pertenecer a dichos sec-
tores ya tengan 63 y 64 años cumplidos.

Al ofrecer los detalles sobre la planea-
ción de este nuevo programa social, con 
el que se entregarán poco más de tres mil 
pesos a las beneficiarias, la morenista ex-
puso que el rango de mujeres en la edad 
a apoyar se encuentra entre los 2.5 y 3.3 
millones, de acuerdo con el Inegi, la Comi-
sión Nacional de Población y el Instituto 
Nacional Electoral. 

En tanto, sobre quienes pertenecen a 
una comunidad indígena va de las 162.7 
mil a las 190.2 mil. 

Con base en estos datos, y la 
estimación del presupuesto del 
que se dispondrá en 2025, se 
decidió dispersar el apoyo a to-
das las mujeres de estos grupos 
poblacionales, pero para que no 
quede sólo allí también se en-

tregará a las demás que no pertenezcan, 
siempre y cuando ya tengan 63 o 64 años, 
con la meta de que, para 2026, se pueda 
entregar a todas sin distinción. 

Para esto, a partir del primero de octu-
bre, se emprenderá un censo a partir del 
cual se tengan los datos para distribuir las 
Tarjetas del Bienestar en donde se depo-
sitarán los apoyos a partir de enero del 
próximo año. 

Asimismo, Claudia Sheinbaum comen-
tó que el arranque de la beca universal en 
la educación básica también será escalo-
nado, para que en el primer año sólo se 
entregue a estudiantes de secundaria y 
posteriormente a los demás niveles. 

“Esperamos que lo podamos hacer en 
dos años y no en tres, pero por lo pronto 
lo estamos calculando para tres años. En-
tonces, en 2025, todos los adolescentes 
que van a secundaria de todo el país van 
a tener su beca, similar al monto que se 
da actualmente por la Beca Benito Juárez; 

ése es uno”, dijo en conferencia.
Especificó que la bolsa esti-

mada disponible para la puesta 
en marcha de ambos programas 
en el primer año será de 50 mil a 
60 mil millones de pesos, en es-
pera que en 2026 se amplíe para 
garantizar la cobertura universal.

Otorgan a madre 
de Sheinbaum 
Premio de Ciencias
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

EL PREMIO NACIONAL de Ciencias 
2022 José Mario Molina fue recibido este 
miércoles por Annie Pardo Cemo,  madre 
de la virtual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbuam Pardo, debido a sus estudios 
en torno a enfermedades pulmonares; sin 
embargo, ella no asistió a la entrega.

Cabe destacar que el Premio Nacional 
de Ciencias, edición 2022, en el Campo I, 
Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales, 
correspondió a Roberto Escudero Derat, 
del Instituto de Investigaciones en Mate-
riales (IIM); y a Annie Pardo Cemo —ma-
dre de la próxima mandataria— de la Fa-
cultad de Ciencias (FC), quien no asistió.

Leticia Ramírez Amaya, secretaria de 
Educación Pública (SEP), encabezó la ce-
remonia de entrega del Premio Nacional 
de Ciencias ediciones 2020, 2021 y 2022, 
así como el Premio José Mario Molina Pas-
quel y Henríquez 2023.

Durante el acto, Ramírez Amaya, quien 
también es presidenta del comité de pre-
miación, afirmó que “el Gobierno de Mé-
xico valora la creatividad y la innovación 
de las y los científicos, su perspectiva aca-
démica y su análisis crítico, los cuales son 
reconocidos a través del Premio Nacional 
de Ciencias”.

Dijo que el galardón representa el 
máximo reconocimiento que se otorga a 
aquellas personas que por su trabajo de 
investigación o de divulgación han con-
tribuido al progreso de la ciencia, la tec-
nología y la innovación de México.

A los premiados, la titular de la SEP 
dijo que “son ejemplo de talento, además 
de que cuentan con amplia y reconocida 
trayectoria en diversos institutos de in-
vestigación e instituciones de Educación 
Superior, donde han desarrollado toda 
una vida de trabajo en la formación de in-
vestigadores y profesionales”.

A nombre de los premiados, Lena Ruiz 
Azuara, docente de la Facultad de Quí-
mica (FQ) de la UNAM, reconocida en la 
edición 2021, destacó que “el desarrollo 
científico en México es importante por-
que no deseamos convertirnos en un país 
que compra e importa tecnología en lugar 
de desarrollarla”; agregó que “se requiere 
la creación de suficientes plazas que den 
cabida a los profesionales de alto nivel”.

LA PRÓXIMA mandataria 
señaló que, al reunirse este 
martes con legisladores de 
EU, uno de ellos le recomen-
dó revisar las características 
de elección de los jueces.

EL SUBSECRETARIO de 
Educación Superior de la SEP 
apuntó que el premio es un 
incentivo de superación para 
los miembros de la comuni-
dad científica de México.

Millones de 
mujeres se 

encuentran entre 
los 63 y 64 años 

de edad
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

José Medina Mora, dirigente patronal, sostuvo que las au-
toridades electorales tienen la responsabilidad histórica 
de reflejar fielmente la voluntad del electorado en base al 
artículo 54 de la Carta Magna que fija límites claros de que 
ninguna fuerza política cuente con más de 300 diputa-
dos ni con una sobrerrepresentación superior al ocho por 
ciento y la SCM señaló que “es imperativo que se respeten 
los principios democráticos y la voluntad del pueblo, evi-
tando cualquier forma de manipulación que pueda dañar 
la confianza en nuestras instituciones” e instó a conseje-
ros y magistrados a no traicionar a México.            
                                        

  DE ESTO Y DE AQUELLO…
El académico Pedro Salazar, del Consejo Nacional de la 
Abogacía Mexicana, uno de los integrantes del Observato-
rio Ciudadano, señaló que la interpretación de la coalición 
oficialista y del Gobierno federal del artículo 54 constitu-
cional al argumentar que los partidos políticos son los 
destinatarios específicos del tope del ocho por ciento de 
sobrerrepresentación, jurídicamente es muy estrecha.
Explicó que una interpretación correcta tiene que tomar 
en cuenta el origen de esa disposición constitucional, la 
razón de ser de la misma y lo que ha dicho la Suprema 
Corte sobre la representación proporcional de que “el 
objetivo es que ningún partido o coalición se apropie del 
contenido constitucional como hoy se pretende, de una 
sola fuerza política”.
A su vez, Mariana Campos, de México Evalúa, alertó que 

“se pretende construir una mayoría artificial a través de 
la transferencia de 90 de los 123 triunfos obtenidos por 
Morena a nivel distrital a sus aliados, con el objetivo de 
obtener más posiciones plurinominales”, con lo que ese 
partido y sus aliados obtendrían alrededor de 372 diputa-
dos, es decir, alrededor del 74 por ciento, en lugar de 315, 
equivalente al 63 por ciento.
Decisivo, el rechazo vecinal a la tala de 151 árboles en 
parte de la zona restringida del Bosque de Tlalpan por parte 
de la empresa Six Flags en la carretera Picacho-Ajusco para 
instalar un nuevo juego mecánico, así como la negada auto-
rización de la alcaldía, logró evitar esa afectación ambiental.
Por fin, en una sesión privada, se elegirá al sexto magis-
trado del Tribunal Electoral.

Mientras la secretaria de Gober-
nación, Luisa María Alcalde, se 

esmeraba ayer en  justificar la sobrerre-
presentación en la Cámara de Diputa-
dos por parte de Morena y sus aliados 
para tener una mayoría calificada  —que 
ella se apresuró a anticipar 48 horas 
después de las elecciones y la oposi-
ción rechazó por ilícita—, la batalla con-
tra ese intento escaló, tras de que el gru-
po de expertos electorales, académicos 
y juristas del Observatorio Ciudadano 
urgiera a autoridades electorales a res-
petar lo que establece la Constitución, 
se sumarán la Coparmex y la agrupa-
ción Sociedad Civil México. 

ESCALA BATALLA CONTRA 
SOBRERREPRESENTACIÓN                       

PULSO POLÍTICO

FGR puede reconducir indagatoria a Emilio

Retractación de Lozoya, 
prueba a favor de Treviño
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El paso atrás que ha dado el 
exdirector de Pemex, Emilio 
Lozoya, al desdecirse de las 
acusaciones que lanzó contra 

varias personas en el caso Odebrecht, 
se convertirá en un elemento de prueba 
para buscar la revocación de la orden de 
captura contra el también exdirector de 
la paraestatal, Carlos Treviño, quien fue 
uno de los señalados.

Así lo aseguró el abogado Óscar Za-
mudio, representante legal de Treviño, 
quien en entrevista con La Razón sos-
tuvo que esto también servirá para que 
la Fiscalía General de la República (FGR) 
reconduzca la investigación y consiga la 
condena de Lozoya Austin.

Días atrás, la periodista Lourdes Men-
doza —una de las involucradas en las 
acusaciones— dio a conocer que Lozoya 
confesó que su declaración, en la que in-
volucró a 16 funcionarios públicos y a la 
comunicadora en el caso de corrupción 
referido, fue “nula”.

¿Cómo se procederá a partir de 
esta marcha atrás que ha dado el ex-
director?

Lo que vamos a hacer es ofrecerla 
(la declaración de desestimiento) como 
una prueba superviniente, como en to-
dos los demás procedimientos que in-
volucren la defensa de Carlos Treviño, 
porque es inaudito que subsista una or-
den de aprehensión cuando la Interpol 
ya bajó la ficha roja, porque dijo que esta 
persecución tenía motivaciones políticas 
y ahora también con la declaración ratifi-
cada formalmente de Emilio Lozoya, en 
el sentido de que esta denuncia, que dio 
lugar a la persecución penal totalmente 
irracional de Carlos, es nula.

El litigante advirtió que el efecto de 
haber falseado declaraciones, presunta-
mente, no recaerá únicamente en contra 
de Lozoya Austin, sino también contra ser-
vidores públicos y testigos que lo apoyaron 
para sostener las acusaciones.

“Emilio Lozoya acepta la existencia 
de este acuerdo a cambio de mentir. Ya lo 
conocíamos, pero el que él lo diga es con-
tundente, es la aceptación de que cual-
quier salida era buena a cambio de que 
le representara impunidad. Desde luego, 
esto puede dar lugar a delitos de servido-
res públicos como fabricar delitos, impedir 
el conocimiento de la verdad y la investiga-
ción objetiva de los hechos probablemente 
delictivos. La fiscalía tiene un solo camino 
posible y es lograr la condena del señor 
como único beneficiario de los sobornos 
que recibió y asumir que hubo engaños y 
avanzar en contra”, declaró el abogado.

La meta, hoy, es combatir la orden de 
aprehensión que se giró en contra de Car-
los Treviño por no haber notificado su 
cambio de domicilio a las autoridades, para 
lo cual buscarán que el juez a cargo delibere 
no sólo sobre este hecho en concreto, sino 
que conozca los antecedentes, para lo cual 
el paso atrás que dio Emilio Lozoya repre-
senta una “prueba superviniente”. 

Su argumento es que la orden de cap-
tura contra Treviño pierde su “razón de 
existir”, debido a que el motivo por el que 
era requerido y se le solicitaba su locali-
zación era un juicio que no se concretaría 
a raíz de la detracción de las acusaciones 
en su contra.

Para ello, explicó el abogado, se enviará 
al juez un escrito para presentar esta nueva 

ÓSCAR ZAMUDIO, abogado de Carlos, también extitular de 
Pemex, asegura que haber falseado acusaciones  afectará a 
otros; va por combatir orden de aprehensión contra su cliente

EL DEFENSOR de 
Carlos Treviño en 
entrevista con La 
Razón, ayer.

EN 2021, un juez de control 
del Altiplano emitió una orden 
de aprehensión contra Treviño 
Morales por los delitos de aso-
ciación delictuosa y operacio-
nes con recursos ilícitos.

EMILIO LO-
ZOYA acepta 

la existencia de este 
acuerdo a cambio de 
mentir. Ya lo conocía-
mos, pero el que él lo 
diga es contundente, 
es la aceptación de 
que cualquier salida 
era buena a cambio 
de que le representa-
ra impunidad”

ÓSCAR ZAMUDIO
Abogado de Carlos 
Treviño

declaración y sea considerada en la audien-
cia constitucional para valorar los alcances 
con los que se permita ver que no hay mo-
tivo para que subsista la orden de arresto.

Al considerar que la fiscalía está en “deu-
da” con la búsqueda de la verdad en este 
caso, insistió en que deberá considerar de 
manera “oficiosa” este nuevo elemento; 
es decir, la nueva declaración, y proceder 
legalmente contra Lozoya.

Cuestionado sobre cuál es la exigencia 
de Carlos Treviño a raíz de esto, además de 
buscar una resolución judicial a su favor, 
comentó que el interés está en que “quede 
claro que su nombre, su prestigio, su vida, 
fueron afectados a partir de las declaracio-
nes de hechos falsos”.

“Lo que a nosotros nos interesa es que se 
estudie de manera concienzuda el asunto, 
más allá de que se resuelva con prontitud, 
sino que se entre al estudio del fondo del 
asunto, porque lo que necesitamos los 
ciudadanos es que, cuando un órgano ju-
risdiccional conozca de un acto reclamado, 
el que sea, lo haga concediendo la mayor 
protección constitucional posible para la 
persona que pide el amparo y protección 
de la justicia”, comentó.

¿Cuál es la impresión sobre la peti-
ción del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador para que Lozoya rati-
fique que mintió?

Yo creo que el Presidente, lo que 
señaló concretamente, es que, ante una 
mentira que impida que el asunto avance 
legalmente, debe de haber una reacción. 
Esto significa que las autoridades no le 
pueden creer a pie juntillas a alguien que 
ya se sabe que mintió y que pide, por lo 
menos, que esa declaración sea excluida 
de cualquier valoración. Entonces, para mí 
es claro que el mensaje del Presidente es: 
‘no utilicemos pruebas ilegales falsas que 
deriven de la violación de derechos funda-
mentales, y mucho menos para perseguir 
personas inocentes’”, concluyó.
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CARLOS 
TREVIÑO
EXTITULAR de Pemex
CASO: Presentó un 
juicio de amparo contra 
señalamientos de 
Emilio Lozoya
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Exlíderes del tricolor se reúnen con magistrados

Confían en que TEPJF 
frene reelección de Alito
| Por Ulises Soriano  
y Claudia Arellano

Los expresidentes priistas Dulce 
María Sauri y Enrique Ochoa 
acudieron al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-

ción (TEPJF), donde se reunieron con los 
magistrados Reyes Rodríguez y Janine 
Otálora para dialogar sobre las impug-
naciones que interpusieron en el juicio 
contra la reelección de la presidencia de 
su partido. Aseguraron que tratan de re-
solver el tema de la mejor manera, pues 
“el PRI se juega la vida”.

Al salir de la reunión con Reyes Rodrí-
guez, Sauri insistió en que, además de ser 
una “ilegalidad” la reelección de Alejandro 
Moreno, es un “desafío a las autoridades 
electorales, que ni siquiera conocen, en el 
INE, todavía los documentos básicos que 
fueron modificados el domingo 7 de julio, 
y mucho menos el Tribunal Electoral”.

La reunión ocurrió un día después de 
que el magistrado Rodríguez propuso de-
clarar improcedentes cinco de las ocho im-
pugnaciones en contra del intento de ree-
lección de Moreno y, en cambio, remitió a 
los quejosos —entre ellos, Sauri y Ochoa— a 
que acudan a instancias del propio PRI.

Como parte de sus alegatos en la au-
diencia, la también exgobernadora de Yu-
catán señaló que no sólo la Ley General 
de Partidos Políticos, sino que los mismos 
estatutos del PRI, prohíben modificacio-
nes a los documentos básicos durante un 
proceso electoral.

Asimismo, dejó en claro que el TEPJF y 
su Sala Superior “se va a pronunciar con-
forme a la legalidad y a la justicia en este 
asunto en el que el PRI se juega la vida”.

Ochoa Reza agregó que los exdirigen-
tes que impugnaron están de acuerdo en 
que “sea el partido el que primero opine 
y que, una vez que eso suceda, se pueda 
acudir a la Sala Superior. No se nos escapa 
que el partido, en otras oportunidades, 

DULCE MARÍA sauri espera que la Sala Superior se pronuncie 
a favor de la legalidad; Enrique Ochoa avala que se agoten pri-
mero las instancias partidistas, aunque desconfía de ellas

DULCE María Sauri 
y Enrique Ochoa, 
ayer, afuera del 
TEPJF.

López Rabadán valora ir por el PAN
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

LA VICECOORDINADORA de senado-
res del PAN, Kenia López Rabadán, asegu-
ró que se encuentra valorando si participa 
para ser la próxima presidenta nacional 
del partido, y expresó que el próximo diri-
gente partidista debe tener el acompaña-
miento de militantes y ciudadanos. 

“(Estoy valorando) si participo para ser 
la próxima presidenta del PAN. Si mi deci-
sión es sí, por supuesto se los comunicaré. 
Es importante que nuestra o nuestro fu-

turo presidente de Acción Nacional esté 
lleno de acompañamiento de militantes 
y de ciudadanos”, expresó en conferencia.

Tras destacar que el blanquiazul es la 
primera fuerza de oposición y la segunda 
del país, señaló que es necesario una re-
flexión al interior del partido, pues “si no 
mejoramos, será algo de lo que nos vamos 
a arrepentir los panistas. (Tiene la obliga-
ción) ética, casi generacional, de detener a 
estos gobiernos populistas”.

En su oportunidad, la secretaria gene-
ral del PAN, Noemí Luna, aseguró que el 
proceso de cambio de dirigencia va en 

tiempo y forma y se concretará este año, 
“como debe ser”.

Explicó que será la comisión electoral 
la encargada del proceso, no el Comité Eje-
cutivo Nacional; subrayó que los estatutos 
generales mandatan que “se debe dar en 
el segundo semestre del año electoral”.

Expuso que el método ordinario de 
elección es una votación directa de la mili-
tancia, y el extraordinario es que el Conse-
jo Nacional sea quien elija y “en ese plazo 
estamos, toda vez que se pronuncien o no 
los consejos estatales, sale la convocatoria 
con los requisitos”.

no responde oportunamente y que, por 
lo tanto, tendrá que ser el Tribunal Elec-
toral, quien decida un incidente en caso 
de que el partido no acate la resolución de 
que esto se resuelva antes del 22 de julio”.

Aseguró que tienen la certeza de que 
“la ley está de nuestro lado, y tenemos 
la certeza de que los estatutos están de 
nuestro lado”.

Además, Sauri Riancho explicó que 
tienen programadas otras reuniones. 
Ayer mismo sería con el magistrado Felipe 
Fuentes; también dijo que este jueves tie-
nen cita con la magistrada presidenta del 
TEPJF, Mónica Soto, y también gestionan 
la posibilidad de reunirse con el magistra-
do Felipe de la Mata.

Respecto a las acusaciones que el diri-
gente priista ha hecho en contra de Sauri 
y Ochoa, la exgobernadora advirtió “que 
puede decirlo hasta que se canse”, y agre-
gó que son distractores, pero éstos serán 
ignorados, pues su meta es que la legali-
dad prevalezca, además de la 
justicia, y que “el PRI tenga la 
oportunidad de sobrevivir”.

Ochoa Reza envió un men-
saje a Alito Moreno por haberlo 
llamado “cínico”: “Botellita de 

jerez, todo lo que digas será al revés”.
Por su parte, el magistrado Reyes Rodrí-

guez, al término de la sesión de la Sala Su-
perior del TEPJF, dijo que el proyecto que 
“reencauza” las cinco impugnaciones a la 
asamblea priista del pasado domingo 7 de 
julio a instancias internas del partido, se 
conducirá con imparcialidad.

Además, calificó de “ignorantes” a quie-
nes toman como decisión firme un pro-
yecto de su autoría, el cual aún no ha sido 
votado por el pleno de la Sala Superior, 
para que los opositores al dirigente trico-
lor agoten primero la vía interna partidista.

Por la mañana, Sauri Riancho dijo a La 
Razón que, en la renovación de la dirigen-
cia nacional, “el PRI tendría que respetar 
el principio de paridad y la alternancia de 
género, por eso la convocatoria debería 
haber puesto eso como uno de los requi-
sitos para registrar las fórmulas.

“Las fórmulas deben ser encabezadas 
por mujeres, es uno de los elementos que 

estamos buscando hacer valer 
en la impugnación. La más evi-
dente es la secretaria general; 
ella no está impedida de buscar 
la presidencia, ella es la que veo 
en la primera línea”, indicó.
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

También muestran literalmente, en medio del 
desorden, el caos y el miedo, el surgimiento, entre 
miembros del Servicio Secreto, de un Trump va-
liente, fuerte y ensangrentado con el puño en alto 
en señal de vida, resistencia y determinación. 

La historia reciente de Estados Unidos ha mos-
trado un país con fuertes contradicciones. Por una 
parte estamos hablando del país más poderoso y 
rico del mundo que, a pesar de eso, comparte ca-
racterísticas con países que se consideran menos 
desarrollados. 

De acuerdo con el Global Peace Index de 2024 
del Institute for Economics and Peace, Estados 
Unidos ocupa el lugar 132 de 163 países evaluados. 
Está detrás de Brasil, China o India que son países 
también altamente poblados.  Estados Unidos 
también es un país profundamente desigual en un 
rango entre el 0.39 al 0.48 del índice de Gini que 
lo sitúa en países con niveles de desigualdad mo-
derados a altos en comparación con otros países 
desarrollados. Por lo que hace a derechos políticos 
y libertades civiles, si bien Estados Unidos es un 
país considerado libre está por debajo de países 
como Uruguay, Argentina o Belice en el índice de 
Freedom House.

Por si fuera poco, su participación en conflictos 
bélicos como en Ucrania y Medio Oriente hacen 
que Estados Unidos siempre esté en el blanco de 
ataques terroristas, lo cual hace que se robustez-
can los controles de ingreso al país y los mecanis-
mos de inteligencia para minimizar el riesgo, lo 
cual en ocasiones implica también violaciones a la 
privacidad y a los derechos humanos de sus habi-
tantes y visitantes. Por este tipo de características 
es que Noam Chomsky describió a Estados Unidos 
como un país incapaz de cuidar y proteger a su po-
blación, un Estado fallido.

Yo no soy tan radical y no considero que Estados 
Unidos sea ni un poco un Estado fallido, pero es 
cierto que no vive su mejor momento. Su hegemo-
nía está siendo competida por China, Rusia y Me-
dio Oriente. Desde la llegada de Trump su sistema 
democrático y político ya muestra algunas grietas. 
Esto es evidente desde el perfil de sus candidatu-
ras presidenciales. En Estados Unidos la media de 
edad es de 38 años, pero Trump tiene 78 años y 
Biden tiene 81. En un escenario con conflictos ar-
mados, guerras comerciales y complicaciones eco-
nómicas, ¿cuál es el Presidente que elegirá para los 
libros de historia? ¿El de la fuerza y el desenfreno 
o el de la templanza y la debilidad?

El atentado fallido en contra de 
Donald Trump terminará por 

fortalecer su candidatura a la pre-
sidencia de Estados Unidos. Los vi-
deos muestran a un Estado incapaz 
de proteger de un ataque con arma 
de fuego a un expresidente y can-
didato presidencial y a cientos de 
asistentes a un mitin electoral. 

LA FUERZA O LA  
TEMPLANZA

FRENTE AL VÉRTIGO

UN GRUPO de priistas 
inconformes con la posible 
reelección de Alejandro 
Moreno vandalizó ayer la 
sede estatal del partido en 
Campeche.

(EL TEPJF)
se va a pro-

nunciar conforme a la 
legalidad y a la justi-
cia en este asunto en 
el que el PRI se juega 
la vida”

DULCE MARÍA 
SAURI
Expresidenta  
nacional del PRI

Años podrá  
permanecer Alito  

en la dirigencia
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SESIÓN del pleno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ayer.

Violaciones, en 3 mañaneras, dice 

Ratifica TEPJF: AMLO 
intervino en comicios 

LA SALA SUPERIOR considera que el Ejecutivo generó  
inequidad, usó recursos y difundió propaganda en el proceso; 
afirma que transgredió los principios del carácter electoral

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) ratificó tres 
sanciones más en contra del Pre-

sidente Andrés Manuel López Obrador 
por intervenir en las elecciones, haber 
generado inequidad en la contienda, uso 
de recursos públicos y difusión de propa-
ganda en el proceso electoral 2023-2024.

Las sentencias responden a las denun-
cias que presentó la oposición en relación 
con lo dicho por el mandatario federal 
en las conferencias mañaneras del 22 de 
marzo y el 12 de abril, así como de la se-
cretaria de Relaciones Exteriores, Alicia 
Bárcena, en la conferencia matutina del 
21 de marzo.

Por unanimidad, los magistrados rati-
ficaron la resolución de la Sala Regional 
Especializada que determinó que Ló-
pez Obrador y la canciller Alicia Bárcena 
incurrieron en difusión de propaganda 
gubernamental en periodo prohibido y 
uso indebido de recursos públicos, en la 
mañanera del 21 de marzo.

En dicho espacio fue anunciado el 
programa Vuelta a la Patria, con el cual se 
facilitaría la repatriación de ciudadanos 
de Venezuela, entrega de apoyos a mi-
grantes y su integración a los programas 
del Bienestar.

Respecto al diálogo circular del 22 
de marzo, se determinó que durante su 
participación en Veracruz, el Presidente 
intervino en el proceso electoral al refe-
rirse a la entonces candidata de Morena 
en ese estado, Rocío Nahle, en periodo 
electoral como “una persona honesta”.  El 
12 de abril, anunció recorridos por obras 
públicas en construcción e hizo críticas a 
los partidos de la oposición.

En ambas conferencias, la Sala Su-
perior concluyó que “las expresiones 
denunciadas se apartan del carácter ins-
titucional, informativo, educativo o de 
orientación social que deben tener los es-
pacios de comunicación oficial, en tanto 
resultaron transgresoras de los principios 
de la materia electoral”.

Más adelante, con cuatro votos a fa-
vor y uno en contra, el pleno exoneró al 
gobernador de Puebla, Sergio Salomón 
Céspedes, de haber incurrido en actos 
anticipados de campaña y promoción in-
debida de candidatos de Morena durante 
una reunión con servidores públicos.

Al resolver la queja presentada por el 
PAN en contra de las resoluciones del Ins-
tituto Electoral y el Tribunal del Estado de 
Puebla por no investigar su denuncia, los 
magistrados determinaron que la reunión 
en marzo pasado fue en un día inhábil, y la 
sola prueba de un video no es suficiente 
para sancionar al mandatario morenista.

En ese sentido, la magistrada Janine 

Otálora, quien votó en contra del proyec-
to presentado por Felipe Fuentes Barrera, 
denunció omisiones por parte de ambos 
órganos electorales locales, por no inves-
tigar la denuncia del blanquiazul.

Expuso que la queja del PAN fue con 
base en el video que se tomó de una reu-
nión encabezada por Céspedes Peregrina 

y el secretario de Gobernación del estado, 
Javier Aquino, el 16 de marzo pasado, en 
la que participaron servidores públicos.

La Comisión de Quejas y Denuncias del 
IEE desechó la queja, al tacharla de frívola, 
ya que no advirtió en los materiales pre-
sentados elementos mínimos que pudie-
ran demostrar una infracción.

Batea 33 quejas del PRD 
por elección legislativa
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PLENO de la Sala Superior del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) desechó las primeras 
33 impugnaciones del PRD en contra del 
cómputo distrital de diputados federales, 
al considerar que son infundados sus ar-
gumentos.

De esta manera se confirmaron los 
resultados electorales, la declaración de 
validez y la entrega de las constancias de 
mayoría en los 33 distritos ubicados en 
Aguascalientes, Chiapas, Estado de Mé-
xico, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, 
Querétaro y Tabasco, al no aprobarse la 
nulidad de la elección para diputados.

En la sesión de este miércoles, los ma-
gistrados determinaron por unanimidad 
que dichos juicios del sol azteca, del total 
de 203 presentados, carecen de elemen-
tos probatorios, con lo que el sol azteca 
se aleja de alcanzar el tres por ciento de 
la elección que necesita para mantener el 
registro nacional como fuerza 
política.

El pleno del TEPJF resolvió 
las impugnaciones que el PRD 
presentó en contra de las Salas 
Regionales de Monterrey, Xa-

lapa y Toluca, en los diversos distritos 
electorales de nueve estados.

“El partido recurrente no controvierte 
los razonamientos de la responsable para 
no haber estudiado las causales de nuli-
dad invocadas, consistentes en que no 
se cumplió con la carga argumentativa 
y probatoria mínima para estar en con-
diciones de analizar sus planteamientos.

“La autoridad fue exhaustiva al valorar 
los planteamientos y los elementos apor-
tados para sustentar la incidencia de vio-
lencia generalizada por parte del crimen 
organizado en la elección.

“Por último, el partido no combate las 
consideraciones de la responsable por 
las cuales sostuvo que no se refirieron 
circunstancias de tiempo, modo y lugar, 
y que no se demostró, ni siquiera indi-
ciariamente, que los hechos alegados se 
relacionen con la elección en cuestión, 
ni se aportaron elementos probatorios 
mínimos para acreditar su dicho”, deter-
minó el tribunal.

En cada uno de los 33 proyectos des-
echados de manera unánime, 
con el voto razonado de la ma-
gistrada Janine Otálora Malas-
sis, se confirmaron las senten-
cias emitidas por las tres Salas 
Regionales.

Se unen Banobras 
e Inmujeres en 
pro de la igualdad 
| Redacción

EL DIRECTOR general del Banco Na-
cional de Obras y Servicios Públicos (Ba-
nobras), Jorge Mendoza Sánchez, y la 
presidenta del Instituto Nacional de las 
Mujeres (Inmujeres), Nadine Gasman 
Zylbermann, firmaron un convenio para 
fortalecer e impulsar acciones tendientes 
a que el financiamiento del banco impul-
se el trabajo de cuidados y la igualdad sus-
tantiva entre mujeres y hombres. 

El titular de Banobras destacó que en 
esta administración, y por primera vez 
en la historia de la institución, se diseñó 
e implementó una política de género con 
resultados importantes, entre éstos la Cer-
tificación de la NMX-025 sobre Igualdad 
Laboral y No Discriminación, la creación 
de un Grupo sobre Igualdad Laboral y No 
Discriminación, así como la colocación de 
cinco bonos sustentables con perspectiva 
de género, por un monto de 19 mil 221 mi-
llones de pesos, entre otros. 

Añadió que el objetivo de esta política 
ha sido contribuir decididamente al logro 
de la igualdad sustantiva; al bienestar de 
mujeres, niñas y adolescentes. La política 
busca también contribuir al ejercicio ple-
no de los derechos de mujeres y hombres, 
a través de integración de la perspectiva 
de género, tanto en la cultura organiza-
cional como en las operaciones y finan-
ciamiento del banco. 

En ese sentido, Banobras propone una 
promoción activa de la igualdad de géne-
ro y el empoderamiento de las mujeres, 
a través de los proyectos financiados en 
diversos sectores como salud, educación, 
transporte masivo, telecomunicaciones, 
espacios públicos, lúdicos y deportivos y 
servicios básicos. 

En su oportunidad, la presidenta del In-
mujeres, Nadine Gasman Zylbermann, co-
mentó que la firma de este convenio es la 
expresión de la colaboración que se puede 
hacer entre Gobierno y sector financiero 
para impulsar acciones contundentes en 
favor de la redistribución de los cuidados 
y de la igualdad sustantiva entre mujeres 
y hombres y de la corresponsabilidad que 
pueden tener instituciones bancarias en 
estos temas. 

NADINE Gasman, titular de Inmujeres, y Jorge Mendoza, 
director de Banobras, ayer, en la firma del convenio.

EL LUNES, el Presidente 
impugnó la resolución de la 
Sala Regional Especializada, 
que determinó que difundió 
propaganda gubernamental 
en periodo prohibido.

ENTRE los financiamientos 
de Banobras con perspectiva 
de género destacan la Línea 
2 del Cablebús en la CDMX y 
el Albergue Comunitario para 
embarazadas en Campeche. 

Bonos sostenibles 
por 19 mmdp con 

perspectiva de géne-
ro colocó Banobras

5

Impugnaciones 
presentó el PRD 

contra la elección

203
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Expertos ven contención desde Sudamérica 

Expulsiones migrantes 
disminuyen 42% en EU 
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La expulsión de migrantes irre-
gulares desde Estados Unidos 
disminuyó 42 por ciento en el 
primer semestre del 2024, en 

comparación con el mismo periodo del 
2023, de acuerdo con los registros de la 
Oficina de Aduanas y Protección Fronte-
riza de ese país.

A decir de activistas y especialistas en 
el tema, esta situación es efecto de una 
mayor contención que se está haciendo, 
incluso desde Centro y Sudamérica, para 
evitar que se incrementen los flujos de 
personas.

De enero a junio del 2023 se reportaron 
529 mil 257 expulsiones, mientras que en 
este año la cifra fue de 303 mil 684, lo que 
significa 225 mil 573 registros menos.

Los puertos de entrada preferidos por 
los migrantes son principalmente Laredo, 
San Diego, El Paso y Tucson; esto es, des-
de México, por Tamaulipas, Baja Califor-
nia y Coahuila, principalmente.

Irineo Mujica, director de Pueblo sin 
Fronteras, aseguró que el principal factor 
para que bajen las detenciones, llegadas y 
expulsiones de migrantes desde Estados 
Unidos es porque las autoridades están 
reforzando la contención desde la Selva 
del Darién hasta México, con el fin de que 
no transiten hasta la frontera sur del país 
vecino del norte.

“La razón es porque, en un primer mo-
mento, México, Colombia y Panamá están 
colaborando para que los migrantes ya no 
pasen; además, las detenciones desde la 
frontera sur mexicana están en aumento, 
por lo que Chiapas se convierte en un lu-
gar masivo de espera de personas”, explicó.

El activista dijo que una parte de los 
migrantes se queda en México, mientras 
que otros lo hace en las cercanías de Co-
lombia y Panamá, por las medidas que 
están tomando para cerrar los traslados 
por el Darién.

“Lo que hacen es disminuir temporal-
mente los números y el clima de migra-
ción que hay, debido a todo el proceso 
electoral que se vive en Estados Unidos, 

EL ACTIVISTA Irineo Mujica asegura que las acciones tomadas 
son por el proceso electoral del país vecino; en primer semestre 
de este año se deportaron a 303 mil 684 indocumentados 

pero cuando pase, seguramente va a re-
gresar toda y las medidas comenzarán a 
dejarse sin efecto”, aseveró.

El activista dijo que, como siempre, lle-
ga un punto en que las personas se hartan 
y agarran camino; por ello, remarcó que 
no se puede contener la migración “para 
siempre”, porque explota en los países y 
les afecta directamente.

Junio de este año es, hasta el momento, 
el mes que menos detenciones reportó en 
lo que va del 2024, con 130 mil 419 en Es-
tados Unidos; además, existe ya un acuer-
do entre ese país y Panamá para evitar el 
paso por el Darién, donde cada año tran-
sitan más de 500 mil personas de manera 
irregular hacia Centroamérica y México.

José María García, director del albergue 
Juventud 2000 en Tijuana, Baja Califor-
nia, coincidió en que la contención co-
menzó desde los países sudamericanos, 
pues durante los últimos meses han sido 
las nacionalidades que más han saturado 
las llegadas irregulares.

“Se reforzó la contención y eso lo he-
mos podido ver en los constantes ope-
rativos que hay en los estados del norte, 
pues no los dejan llegar y los van regre-
sando”, explicó.

Indicó que aún falta la cifra de migran-
tes que ni siquiera son contados, ya que 
normalmente los amenazan con sancio-
nes hasta penales y, por ello, en muchas 
ocasiones deciden regresar.

Bárcena refrenda 
compromiso de 
Sheinbaum

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

MÉXICO ha trabajado muy duro para 
evitar que llegue el fentanilo a Estados 
Unidos, además de lograr una migración 
segura, ordenada y protegida, porque es un 
fenómeno que quizá nunca se detendrá, 
afirmó Alicia Bárcena, tras refrendar ante 
el secretario de Estado, Antony Blinken, 
que el gobierno de Claudia Sheinbaum es-
tará comprometido con la prosperidad de 
ambas naciones.

Blinken expresó, por su parte, el interés 
del gobierno estadounidense de Joe Biden, 
para seguir la colaboración con la siguiente 
administración de Sheinbaum Pardo, aun 
cuando, dijo, hay mucho por hacer en este 
momento y los meses venideros con el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Durante una reunión en Washington, la 
secretaria de Relaciones Exteriores asegu-
ró a Blinken que López Obrador está muy 
firme en que la relación con Biden “ha 
sido absolutamente fabulosa” porque se 
ha podido trabajar en migración, fentani-
lo, seguridad, tráfico de armas, y ahora en 
prosperidad económica.

“Estamos trabajando muy duro para de-
tener la cadena de valor de los precursores 
del fentanilo, y estamos haciendo muchos 
progresos en México para evitar e impedir 
que llegue a Estados Unidos”, indicó.

Al subrayar que la relación entre EU y 
México pasa por un momento “muy posi-
tivo”, Bárcena Ibarra resaltó que en el tema 
migratorio se han podido bajar las cifras de 
indocumentados que pretenden ingresar a 
territorio estadounidense, para lo cual esa 
nación ayuda mucho.

“La migración es un fenómeno que 
probablemente nunca se detendrá, pero 
al menos queremos que sea ordenada, 
segura, protegida, y por lo tanto estamos 
explorando muchas formas, por ejemplo, 
la movilidad laboral, que es algo de lo que 
nos estamos ocupando”, expuso.

Expresó su optimismo de que la rela-
ción con la próxima Presidenta, Claudia 
Sheinbaum será de colaboración con EU; 
“es alguien que les gustará mucho, quizá 
ya la conozcan. Está totalmente compro-
metida con la prosperidad, con el medio 
ambiente, con las energías renovablesTe-
nemos un futuro muy prometedor juntos”.

 LA CANCILLER y el secretario de Estado 
de EU, Antony Blinken, ayer.

ANTONY BLINKEN reiteró 
ayer su felicitación al pueblo 
de México por el éxito en 
las elecciones pasadas y a 
la virtual Presidenta electa 
Claudia Sheinbaum. 

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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Migrantes que fueron expulsados  
de EU de enero a junio:

DEPORTACIONES

2023 529,257

2024 303,684
Fuente|CBPCifras en unidades

UN GRUPO de migrantes es detenido por agentes de la Patrulla Fronteriza, en junio pasado.

EN WASHINGTON, 
Ken Salazar, embajador de 
Estados Unidos en México, 
presumió que se redujo 
en más de 50 por ciento 
la migración irregular en la 
frontera entre ambos países 
en sólo seis semanas, con 
un promedio de menos de 
mil 900 encuentros diarios.

Destacó que estos resul-
tados se lograron a partir de 
la Proclama Presidencial de 
Joe Biden para suspender 
la entrada de personas mi-
grantes, a través de la zona 
fronteriza suroeste.

Agregó que en junio, 
se registraron 83 mil 536 

encuentros entre puertos 
de entrada, el nivel más 
bajo desde enero de 2021 y 
notablemente inferior a los 
números de junio de 2019, 
previos a la pandemia, con 
base a los datos de la Ofici-
na de Aduanas y Protección 
Fronteriza de Estados 
Unidos (CBP).

Salazar dijo, en un comu-
nicado, que quienes opten 
por el “doloroso camino 
de la migración irregular” 
enfrentarán las consecuen-
cias, ya que el Departamen-
to de Seguridad Nacional 
(DHS) ha devuelto a 50 mil 
personas a más de 100 paí-

ses, en 175 vuelos interna-
cionales de repatriación.

Abundó que dicho 
departamento redujo 70 
por ciento el número de 
personas liberadas, mien-
tras esperan sus procesos 
de remoción, al tiempo 
que duplicó la cantidad de 
no ciudadanos removidos 
directamente desde la 
custodia de la CBP.

“Continuaremos traba-
jando para avanzar en las 
vías legales y un sistema mi-
gratorio ordenado, seguro y 
humano”, finalizó.

Por Sergio Ramírez

KEN DESTACA MEDIDAS TOMADAS POR BIDEN

LA RAZÓN es porque, en un primer momen-
to, México, Colombia y Panamá están colabo-
rando para que los migrantes ya no pasen (…) 
las detenciones desde la frontera sur están en 
aumento”

IRINEO MUJICA
Director de Pueblo sin Fronteras

SE REFORZÓ la contención y eso lo hemos 
podido ver en los constantes operativos que 
hay en los estados del norte, pues no los dejan 
llegar y los van regresando”

JOSÉ MARÍA GARCÍA
Director del albergue Juventud 2000 en 
Tijuana
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LA MIGRACIÓN es 
un fenómeno que 
probablemente nun-
ca se detendrá, pero 
al menos queremos 
que sea ordenada, 
segura, protegida”

ALICIA BÁRCENA
Secretaria de Relacio-
nes Exteriores
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 Participan 5 mil elementos de los tres órdenes

Arrancan operativo de 
vacaciones en Guerrero
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, dio el ban-
derazo del Operativo Vacacional 
Verano 2024, en el que participan 

más de cinco mil elementos de las corpo-
raciones de seguridad de los tres órdenes 
de Gobierno

El objetivo del programa es proteger a 
la ciudadanía y turistas en la temporada 
vacacional que ya arrancó, en todos los 
destinos en la entidad.

aDe acuerdo con la mandataria estatal, 
tras el proceso de recuperación de Aca-
pulco y el paso del huracán Otis, se espera 
la llegada de más de 876 mil 198 visitan-
tes, con una ocupación hotelera general 
superior al 68 por ciento y una derrama 
económica de poco más de cinco mil 848 
millones de pesos.

“Yo no tengo ninguna duda, con la ab-
soluta convicción de que Acapulco va a 
permanecer de pie, va a seguir brillando 
con luz propia como lo ha hecho siempre 
y va a estar siempre fuerte y adelante, con 
la fuerza y el poder de las y los acapulque-
ños”, señaló la mandataria.

Además, agradeció el apoyo de las 
secretarías de Marina (Semar) y de la 
Defensa Nacional (Sedena), que velarán 
por la protección de turistas nacionales y 
extranjeros en el estado; de esta manera, 
Evelyn Salgado aseguró que la coordina-
ción permitirá fortalecer las acciones de 
seguridad y promoción de la paz en las 
ocho regiones de la entidad.

En un evento realizado en la Plaza de la 
Heroica Escuela Naval Militar, la goberna-
dora hizo entrega a la Policía Estatal de 40 
motopatrullas. 

“Yo siempre les digo: ‘ni un paso atrás, 
siempre para adelante’, siempre con la 

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado asegura que se espera la 
llegada de más de 876 mil visitantes; la coordinación permitirá 
fortalecer las acciones de seguridad y promoción de la paz, señala

actitud positiva, siempre con la convic-
ción de que tenemos un destino turístico 
importante, un excelente destino turísti-
co para todos, para chicos, para grandes, 
para adultos mayores, para todos aquí te-
nemos diversión, tranquilidad, descanso 
garantizado”, señaló.

Del 17 de julio al 25 de agosto, los ele-
mentos del Ejército, la Marina, Guardia 
Nacional (GN), Policía Estatal, Policía 
Municipal, Paramédicos, Bomberos, per-
sonal de la Secretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil del estado, 
entre otros, llevarán a cabo diversas accio-
nes en centros turísticos, playas, carrete-
ras, plazas, terminales de autobuses, mer-
cados, centros comerciales y diferentes 
accesos carreteros. 

En tanto que el comandante de la No-
vena Región Militar, Enrique Martínez Ló-
pez, explicó que, durante esta temporada 
vacacional, la Secretaría de la Defensa Na-
cional mantendrá un despliegue en Aca-
pulco de 700 elementos del Ejército Mexi-
cano, mil 600 de la Guardia Nacional, 210 

vehículos, que incluyen 10 trimotos, 15 
cuatrimotos, 4 drones y 4 lanchas, los 
cuales realizarán recorridos las 24 horas 
del día en las colonias y la franja costera. 
Además, se llevarán a cabo recorridos per-
manentes en el resto de los municipios.

Por parte del Plan Marina, el coman-
dante de la Décimo Segunda Región Na-
val, José Manuel Salinas Pérez, indicó que 
se establecerán dispositivos salvavidas en 
las playas y puestos de socorro, con perso-
nal médico y enfermeros capacitados para 
brindar los primeros auxilios; embarcacio-
nes de búsqueda y rescate de respuesta 
inmediata, con personal de nadadores de 
rescate; para ello participan 393 elemen-
tos, entre almirantes, capitanes, oficiales 
y marinería. 

Se contará con cuatro unidades de 
superficie para vigilancia marítima, una 
unidad aérea, 11 vehículos, cuatro bino-
mios caninos y una estación de búsqueda 
y rescate.  Para el caso de Acapulco, se es-
pera el arribo de 594 mil turistas, con una 
ocupación promedio del 60 por ciento.

EVELYN SALGADO, gobernadora de Guerrero, ayer, con mandos de Sedena y Semar.

Edomex rescata 
espacios para la 
región oriente 
| Redacción

EL PROGRAMA de Obra Pública 2024, 
que cuenta con un presupuesto superior 
a mil 500 millones de pesos para proyec-
tos en los 125 municipios del Estado de 
México, considera el rescate de espacios 
públicos y con valor social que fueron 
abandonados por años, aseguró la gober-
nadora Delfina Gómez Álvarez durante 
una gira de trabajo en los municipios de 
Papalotla y Chiautla.

“Estamos convencidos como Gobierno 
que cada peso invertido se traducirá en 
bienestar, en el caso de ustedes, a través 
del incremento de sus ventas, pues obvia-
mente van a apoyar a su familia, pero tam-
bién se va a apoyar, insisto, a la economía 
local y por qué no a la economía estatal”, 
señaló la mandataria.

Al iniciar los trabajos de rehabilitación 
de la calle Juárez en Papalotla y la mo-
dernización de Mercado Municipal San 
Andrés en Chiautla, Delfina Gómez seña-
ló que el Gobierno del Estado de México 
acerca más acciones para beneficio de la 
ciudadanía en materia de bienestar, mo-
vilidad, campo, educación y, sobre todo, 
la generación de empleo, éste último des-
tacando por registrar cifras récord en la 
presente administración.  

Los trabajos en la calle de Juárez en Pa-
palotla comprenden la rehabilitación de 
drenaje sanitario y pluvial; construcción 
de guarniciones y banquetas; colocación 
de alumbrado público y señalamiento 
horizontal y vertical, con una inversión 
de 24.71 millones de pesos, en beneficio 
de 4 mil 862 habitantes.

Esta obra responde a una demanda de 
los vecinos del municipio, afectados por 
el deterioro de la vialidad, así como por 
las frecuentes inundaciones y daños a 
comercios y viviendas causados por una 
tubería de drenaje ineficiente.

Mientras que la modernización del 
Mercado Municipal “San Andrés” en 
Chiautla reducirá la informalidad del 
comercio; ayudará a satisfacer las nece-
sidades de abastecimiento de 57 mil 737 
habitantes y generará 518 empleos direc-
tos y mil 190 indirectos. 

Delfina Gómez subrayó que este tipo 
de proyectos responden a las necesida-
des de las y los mexiquenses.

LA GOBERNADORA del Edomex, Delfina Gómez, ayer en su 
gira de trabajo en los municipios de Papalotla y Chiautla

DESDE el 2021 a la fecha se 
han puesto en marcha cinco 
operaciones de seguridad con 
elementos de la GN, Ejército, 
Marina y la Policía Estatal en 
este destino turístico.

DURANTE su visita a 
Papalotla y Chiautla, Delfina 
Gómez estuvo acompañada 
por Horacio Duarte Olivares, 
Secretario General de Go-
bierno del Estado de México.

Mil empleos 
ha generado el 

gobierno del 
Edomex en 2024
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LA COORDINACIÓN Estatal para la Construcción de Paz y Seguridad en 
Quintana Roo, encabezada por la gobernadora Mara Lezama, se reunió 
ayer en el C5 de Cancún, donde analizaron los casos relevantes que han 
sucedido en los últimos días en el estado, para reiterar el compromiso de   
la aplicación de todo el peso de la ley ante cualquier violación.

LIDERA LEZAMA MESA
DE SEGURIDAD EN QROO
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¿FALTAN DE OPORTUNIDADES? 

LA GOBERNADO-
RA de Guerrero 
durante la entrega 
de la tarjeta viole-
ta, el 10 de julio.

La brecha salarial entre hombres y mujeres si-
gue siendo muy desigual en nuestro país. 

Un hombre gana en promedio 34.2 por cien-
to más que una mujer por el mismo trabajo. Y 
esto es en el mejor de los casos, porque es mu-
cho más difícil para una mujer poder tener acce-
so a los puestos laborales que más pagan. 

Si estamos hablando de los millones de ho-
gares que son sostenidos únicamente por mu-
jeres en México, hay que agregar una proble-
mática que pocos están viendo en las políticas 
públicas de este país de manera integral. 

Entrando al climaterio, para una mujer con-
servar su trabajo es mucho más complicado. 
Los síntomas que sufren cuando no hay un 
acompañamiento médico son muy fuertes. 

En México, 66 por ciento de las mujeres está 
en esta edad, de ellas casi 50 por ciento termina 
por abandonar su trabajo o son despedidas, a 
diferencia de los hombres, que esta cifra se re-
duce a 20 por ciento entre los 45 y 54 años. 

Otro dato que es alarmante, el mayor núme-
ro de suicidios, si bien en la adolescencia es más 
alto en hombres, la incidencia de mujeres que 
se quita la vida es entre los 45 y 55 años. 

A esto sumemos que algunas mujeres que 
están en edad de trabajar para mantener, mu-
chas solas, sus hogares, atraviesan por proble-
mas de depresión. Y coincide con que muchas 
tienen hijos adolescentes a quienes aún tienen 
que cuidar y guiar. 

En un México, además, donde las adicciones 
van en aumento principalmente en adolescen-
tes, y el crimen organizado esta al acecho de jó-
venes para integrarlos a sus filas, aprovechán-
dose de la precaria situación económica que 
hay en muchos hogares. Las madres tienen que 
estar no solamente pensando en cómo se van a 
sentir bien para continuar con una vida produc-
tiva que les permita mantener a sus hijos, sino 
que también es una etapa, que, aunque parez-
ca que sus retoños ya crecieron, aun necesitan 
mucha guía para no caer en malos pasos. 

Existen diversos programas sociales para las 
mujeres a nivel federal y estatal, pero la realidad 
es que sólo dar dinero no beneficia a la larga a 
la comunidad. Sirve y de mucho, pero se tiene 
que dar con otros apoyos. Se tiene que trabajar 
de manera interdisciplinaria con las mujeres. 

México es un país donde la violencia intra-
familiar también ha crecido, del total de las 
mujeres a partir de los 15 años, por lo menos 
70 por ciento ha experimentado un incidente 

De los más de 35 millones de 
hogares en México, 11 mi-

llones y medio son sostenidos 
económicamente por mujeres. 
Esta cifra ha aumentado casi 10 
por ciento desde el 2010, según 
datos del Censo de Población y 
Vivienda. 

Michoacán 
impulsa
plan forestal
| Redacción 

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, destacó que en 
el estado se tendrá que sembrar vida y 
árboles, al dar arranque a la campaña de 
reforestación Sin bosques no hay agua, 
que este año tiene como meta plantar 10 
millones de ejemplares, principalmente 
en zonas que se vieron afectadas por in-
cendios forestales, Áreas Naturales Pro-
tegidas (ANP) y en la cuenca del lago de 
Pátzcuaro. 

Al dar arranque a la campaña en la lo-
calidad de San José de las Torres, muni-
cipio de Morelia, el mandatario destacó 
que el gobierno del estado realizará los 
trabajos de reforestación en la geografía 
michoacana, en conjunto habitantes de 
comunidades, sector educativo y pobla-
ción en general que se sume. 

Destacó que derivado del sistema de 
vigilancia satelital Guardián Forestal, 
único a nivel nacional, se da seguimien-
to puntual al cambio de uso de suelo y se 
vigilan en tiempo real las seis millones 
de hectáreas que comprende la geogra-
fía estatal, lo cual ha permitido presentar 
alrededor de 300 denuncias ante la Pro-
curaduría Federal de Protección al Am-
biente (Proam) por daños a los recursos 
naturales. 

Durante el evento, Ramírez Bedolla 
reconoció la importante labor que lleva-
ron a cabo los brigadistas para controlar 
los incendios forestales y preservar los 
recursos naturales de la entidad. 

En tanto, el secretario de Medio Am-
biente, Alejandro Méndez López señaló 
que ante la amenaza global del cambio 
climático, los seres vivos que van a sal-
var la vida en el planeta, son los árboles, 
amigos de la humanidad. 

Además, puntualizó que la importan-
cia de los árboles no solo radica en que 
proporcionan oxígeno a la humanidad, 
sino también madera como combusti-
ble, material para construir nuestras ca-
sas, resina, nos regalan frutos y brindan 
su sombra.

EL GOBERNADOR Ramírez Bedolla 
(centro) en el inicio de la campaña, ayer.
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de violencia, ya sea física, sexual, económica o 
psicológica. Solamente una mujer que se siente 
fortalecida pone un alto a la violencia. 

A nivel federal existen programas sociales 
de los cuales apoyan a las mujeres, por ejemplo, 
está el “Programa para el Bienestar de las Niñas 
y Niños de Madres Trabajadoras”. 

Muchos reparten dinero, por ejemplo, el Go-
bierno federal otorga mil 600 pesos de forma 
bimestral y se eleva a tres mil 600 pesos si se 
trata de menores con discapacidad. 

El otro programa es la “Pensión para el Bien-
estar de las Personas Adultas Mayores”, con la 
que se da seis mil pesos bimestrales a mujeres 
y hombres que tienen 65 años en adelante. Esta 
entrega de recursos es universal y está elevada 
a rango constitucional. 

A nivel estatal, cada una de las 32 entidades 
ha puesto en marcha sus propios programas 
sociales para brindar asistencia a la mujer. 

En el caso de la Ciudad de México, actual-
mente operan siete programas sociales para 
las mujeres, del cual destaca “Red de Mujeres 
para el Bienestar” con el que se dan recursos 
por siete mil 500 pesos, y tiene como finalidad 
promover los derechos de las chicas que viven 
en las colonias con mayor índice de violencia 
familiar. 

En el Estado de México existen, por ejemplo, 
“Mujeres con Bienestar”, con un apoyo de dos 

mil 500 pesos bimestrales para las jóvenes que 
viven en situación de pobreza. 

Mientras que “Alimentación para el Bienes-
tar” da acceso de alimentos a las mujeres de 55 
a 64 años. En este caso, de forma bimestral se 
hace la entrega de la canasta alimentaria. 

El gobierno de Quintana Roo cuenta con 
“Mujer Es Poder”, dirigido para mujeres de 18 a 

55 años residentes del estado y que viven en 
zonas de pobreza o extrema pobreza. 

Lo mismo ocurrió en Michoacán, donde 
hace dos semanas, el gobernador Alfredo Ramí-
rez Bedolla indicó que elevará a rango constitu-
cional universal el apoyo económico mensual a 

mujeres con cáncer de mama o cervicouterino 
en el estado, que actualmente protege a mil 
850 mujeres entre 18 y 64 años de edad. 

Guanajuato cuenta con “Mujer Es Grandeza” 
que da un apoyo económico de 12 mil pesos al 
año; es decir, mil pesos mensuales y es a través 
de la tarjeta rosa. 

Y Nuevo León con un programa social para 
mujeres en el que se entrega 500 pesos men-
suales y se otorga asesoría financiera para 
impulsar su desarrollo de forma que en algún 
momento pueda evitar la dependencia de la 
ayuda social. 

Uno de los estados en donde las mujeres 
tienen una problemática social enorme es en 
Guerrero. Los índices de violencia intrafamiliar 
son muy altos, y las mujeres que en muchos ca-
sos son pilares para su familia necesitan apoyo 
para poder estar bien ellas y sacar adelante a 
sus hijos.   

Destaca lo que se está haciendo en Guerrero, 
la gobernadora Evelyn Salgado inició el pro-
grama “Tarjeta Violeta”. Lo que destaca de este 
apoyo, es que se trabaja de manera integral con 
las mujeres. 

Se les está brindando seguridad económica 
con un apoyo, pero además se está trabajando 
con la parte psicológica y educativa a las bene-
ficiarias. 

El apoyo de dos mil pesos bimestrales está 
condicionado a que acudan a platicas de salud 
mental durante dos meses, esto ayudará de ma-
nera muy importante a las familias de Guerrero. 

También se les está apoyando y pidiendo 
que concluyan sus estudios de primaria y se-
cundaria, esto les dará no sólo en el presente, 
sino a futuro, la posibilidad de tener una mejor 
calidad de vida. 

Este tipo de programas de manera integral, 
son los que se deben de implementar en todo el 
país, no solamente es dar dinero, es brindarles 
la oportunidad a las mujeres de tener una me-
jor calidad de vida de manera integral. Si ellas 
están bien, lo estarán sus hijos. 
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Combaten llamas en 
fábrica de Tabasco
PROTECCIÓN CIVIL del Estado de Tabasco, en conjunto con 
las Unidades Municipales de Cunduacán y Centro, atendió un 
incendio en una empresa ubicada en la carretera Villahermosa-
Cárdenas, cuya columna de humo se pudo ver desde diferentes 
puntos de la región. Las autoridades no reportaron heridos.

Afecta a 31 estados

Se dispara 490% la
depresión en México
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La depresión clínica incrementó 
490 por ciento entre enero y el 6 
de julio del presente año respec-
to al mismo periodo de 2018, de 

acuerdo con el Boletín Epidemiológico 
de la Secretaría de Salud (Ssa).

Los datos indican que hace seis años 
la Secretaría de Salud registró 13 mil 379 
casos y para 2024 la cifra fue de 79 mil 
40; además, el único estado en el que la 
autoridad no reportó un alza fue Puebla.

De acuerdo con el artículo “Los tras-
tornos en el estado de ánimo”, publicado 
en la Revista UNAM, la depresión “es una 
enfermedad que afecta el estado de áni-
mo, los pensamientos y, por lo tanto, al 
organismo total. Es un sentimiento per-
sistente de inutilidad, de pérdida de inte-
rés por el mundo y de falta de esperanza 
en el futuro que modifica negativamente 
la funcionalidad del sujeto”.

La psicóloga, Maricruz Reyes Ortiz, 
mencionó a La Razón que los aumentos 
en casos de depresión se deben a causas 
multifactoriales como eventos traumá-
ticos, violencia social, pérdidas, falta de 
comunicación, antecedentes biológicos 
y falta de estimulación.

La experta dijo que la depresión es un 
trastorno emocional que afecta los pensa-
mientos, las emociones y la conducta.

“Es un trastorno que genera que las 
personas que lo padecen distorsionen 
de alguna forma la percepción de lo que 
está sucediendo hacia un entorno deses-
peranzador que a su vez impacta a nivel 
emocional con sentimientos de desespe-
ranza y de una tristeza profunda, desáni-
mo, desinterés, pérdida del placer o del 
gozo de lo que antes a lo mejor el indivi-
duo disfrutaba y obviamente eso afecta 
a la conducta.

“Hay falta de motivación, pérdida de 
interés, afectaciones a nivel de funciones 
cognitivas superiores como la memoria, 
la atención, el aprendizaje, entonces al 
ser un trastorno emocional, pues la ca-
lidad de vida de las personas se ve muy 
deteriorada”, detalló Reyes Ortiz.

Además afirmó que los niños, adoles-
centes y personas de la tercera edad, son 
los más vulnerables a padecer depresión.

De acuerdo con el Boletín Epidemio-
lógico, Morelos es una de las entidades 
en las que la Ssa reportó un mayor incre-
mento en los diagnósticos de depresión, 
pues los casos pasaron de 29 en el perio-

ENTRE ENERO y el 6 de julio de este año la Secretaría de Sa-
lud registra más de 79 mil casos; especialista advierte que hay 
“charlatanes”, quienes abusan de la condición de los pacientes

do estudiado de 2018 a mil 541 en el re-
porte de la semana 27 de la Ssa.

Tabasco es otra entidad en donde los 
casos de depresión se han disparado. El 
aumento en este estado los casos pasa-
ron de 86 a dos mil 612.

En contraste, en Puebla disminuyeron 
los diagnósticos, pues en 2018 hubo dos 
mil 809 casos de depresión y para este 
año la cifra es de dos mil 33, lo que implica 
una reducción de 27.6 por ciento.

Reyes Ortiz mencionó que hay diferen-
tes tipos de depresión, desde graves, en 
los que la persona pierde totalmente el in-
terés en actividades que antes disfrutaba.

En otros casos, dijo, el individuo es fun-
cional, pero tiene pensamientos de des-
esperanza o hay quienes presentan una 
“depresión reactiva” que es en respuesta 
a un evento en particular, por lo que dijo 
es muy importante un diagnóstico.

“El que una persona esté triste no sig-
nifica que tenga depresión. La depresión 
reactiva es la que las personas cruzamos 
por un periodo depresivo, pero se puede 
notar que hubo un detonante.

“Ese estado emocional hay que moni-
torearlo para que no se traslade a un tras-
torno grave, por ejemplo, pero tenemos 
que distinguir un trastorno depresivo. 
El diagnóstico es muy importante para 
hacer llegar a las personas la ayuda nece-
saria”, explicó la especialista.

La egresada de la UNAM señaló que 
tras la pandemia por Covid-19 se regis-
traron cambios en las conductas que 
afectó principalmente a niños 
y adolescentes y que también 
fue tras la pandemia que la sa-
lud mental comenzó a tomar 
mayor relevancia, ya que se 
comenzó a desmitificar.

“Se dio una apertura más grande a la 
difusión de salud mental, a la urgencia 
de atender en temas de salud mental a la 
población, la información se desmitificó 
muchísimo.

“Si tú abres cualquier red social, es muy 
común, que ya haya mucha difusión res-
pecto a la sensibilización de la atención a 
la salud mental, por lo tanto, la demanda 
para atención ha incrementado.

“Entonces es otro factor que considero 
que puede estar determinando que haya 
más casos registrados, porque tal vez las 
personas están acudiendo más a recibir 
atención, cosa que a la mejor antes no lo 
hacía”, precisó Reyes Ortiz.

La psicóloga comentó que la sobrein-
formación también ha llevado a que “te-
rapias alternativas”, estén al alcance de 
más personas y que éstas no se atiendan 
como es debido.

La especialista indicó que cada vez 
es más frecuente que personas que acu-
den a sesión con ella le comenten que 
también asisten a seudoterapias como 
la “constelación”.

“Estamos muy atrasados en la parte de 
la atención a la salud en general, pero ha-
blando de salud mental estamos todavía 
muchísimo más atrasados, no precisa-
mente son terapias alternativas.

“No hay regulación en la profesión y 
tienes sujetos haciendo cosas de charla-
tanes, engañando a las personas y com-
plicando la atención. Creo que nos juega 
en contra esta parte de la accesibilidad.

“Hay pocos psiquiatras para 
la cantidad de demanda. Psi-
cólogos puede haber muchos, 
pero al no haber regulación, 
pues ahí tenemos un fallo”, co-
mentó la especialista.

UN HOMBRE toca 
su guitarra en una 
banca, en 2020.

Cae exregidor de 
Yautepec ligado
a un homicidio

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL FISCAL GENERAL de Justicia del 
Estado de Morelos, Uriel Carmona Gán-
dara, informó que fue detenido el exre-
gidor de Yautepec, Abraham Jair “N”, por 
posesión de armas y vehículo robado; 
además se le relaciona con el asesinato 
de un vendedor de tierra en la colonia 
Acapantzingo, de Cuernavaca.

El funcionario dio a conocer en confe-
rencia que la detención del exregidor ocu-
rrió el pasado 7 de julio, cuando elementos 
de la Guardia Nacional implementaron 
un punto de prevención sobre la avenida 
Tecamala, en la colonia Guadalupe de las 
Arenas , en Emiliano Zapata.

Por este punto cruzó una camioneta 
marca Mazda tipo CX-5 de color rojo, 
modelo 2022, con placas de circulación 
del estado de Querétaro, en la que viajaba 
Abraham Jair “N”.

“El personal de la Guardia Nacional 
localizó en el asiento trasero de dicha 
unidad un arma larga calibre 2.23 con 
un cargador abastecido con 27 cartuchos 
útiles y aun costado un cargador desa-
bastecido, este calibre corresponde al 
arma larga conocida comúnmente como 
R-15; asimismo, en el portaobjetos se 
localizó un arma corta calibre 9 milíme-
tros”, detalló Carmona Gándara.

El fiscal morelense mencionó que 
contaba con un reporte de robo con vio-
lencia del 21 de diciembre del 2023.

Carmona Gándara dijo que se obtuvo 
una orden de captura en contra de Abra-
ham Jair “N”, misma que ya fue ejecuta-
da, por el presunto delito de homicidio 
calificado de un vendedor de tierra.

“Se obtuvo una orden de aprehensión 
cumplimentada este miércoles (...) por 
su presunta responsabilidad en el delito 
de homicidio calificado en contra de una 
persona del sexo masculino”, indicó.

ABRAHAM Jair “N”, después de haber sido detenido por la 
Guardia Nacional el pasado 7 de julio en Morelos.

LOS CASOS confirmados 
de Covid-19 se triplicaron 
al pasar de 117 entre el 2 y 
8 de junio a 342 del 30 de 
junio al 6 de julio, informó la 
Secretaría de Salud.

URIEL CARMONA afirmó 
que hay trabajos coordina-
dos con las autoridades de la 
24ª Zona Militar, de la Secre-
taría de la Defensa Nacional y 
de la Guardia Nacional.

541 casos de depre-
sión clínica registró 

Morelos

Mil
Meses tenía la 

camioneta de haber 
sido reportada como 

robada

6

NO HAY 
regulación en 

la profesión y tienes 
personas haciendo 
cosas de charlatanes, 
engañando a las 
personas y compli-
cando la atención a 
las personas que lo 
necesitan y creo que 
nos juega en contra 
esta parte de la 
accesibilidad”

MARICRUZ 
REYES ORTIZ
Psicóloga
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CLARA BRUGADA inauguró la 
treceava Utopía, ayer.

1 Utopia Tezontli
2 Utopia Libertad
3 Utopia Quetzalcoatl
4 Utopia Papalotl
5 Utopia Atzintli
6 Utopia Teotongo
7 Utopia Tecoloxtitlan
8 Utopia La Cascada
9 Utopia Olini
10 Barco Utopia
11 Utopia Meyehualco
12 Utopia Cuauhtlicalli
13 Utopia Ixtapalcalli

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulta comó con el QR

La Cuauhtémoc tiene 
nuevo pozo de agua
EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, puso en marcha el pozo 
Barranca del Muerto, en la alcaldía Cuauhtémoc, que dará 40 
litros de agua potable por segundo. El coordinador del Sacmex, 
Rafael Carmona, indicó que la obra beneficiará principalmente 
a las colonias Doctores y Obrera, es decir, a 26 mil habitantes.

LLOVIZNA23°MAX. 16°MIN.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina, encabezó la in-
auguración de la Utopía Ixtapal-
calli, la número 13 en la demarca-

ción, y de la cual consideró será no sólo el 
centro de los ocho barrios de Iztapalapa 
sino de la Ciudad de México.

Durante la inauguración de este espa-
cio ubicado en Calzada Ermita Iztapalapa 
1385 A, en el Barrio San Pablo, la exalcal-
desa en esa demarcación resaltó que ante 
la carencia de espacios públicos en los 
ocho barrios se logró levantar este sitio 
cultural y de bien común.

“Sabemos que no hay suficiente espa-
cio público en los ocho barrios de Iztapa-
lapa, así que era un reto hacer una Utopía 
en este lugar, aquí se convierte en una 
Utopía cultural con todos los servicios.

“Esta Utopía es tan céntrica que no 
sólo va a ser la Utopía de los ocho barrios, 
sino que va a ser de muchas otras colo-
nias de alrededor y de la Ciudad de Méxi-
co. Las Utopías no tienen fronteras como 
nuestros sueños y los sueños se hacen 
realidad”, comentó.

La exalcaldesa adelantó que se van a 
inaugurar nuevas Utopías, una de ellas 
será deportiva y contará con alberca, 
mientras que otra será dedicada al siste-
ma público de cuidados.

En 2023, durante su Quinto Informe 
de Gobierno, la entonces alcaldesa desta-
có que en las 12 Utopías que había hasta 
ese momento, cuatro millones 200 mil 
personas habían visitado estos complejos.

Brugada Molina destacó que un mi-
llón 366 mil 184 personas participaron 
en actividades deportivas; además, 2.2 
millones de personas acudieron a los ta-
lleres y cursos deportivos y culturales y 
39 mil 314 aprendían a nadar.

La exalcaldesa dijo ayer que hizo pro-
puestas en la campaña electoral que invo-
lucraron la creación de 100 Utopías, entre 
otros proyectos, por lo que trabaja en ello 

El complejo número 13 en Iztapalapa

Inaugura Brugada la Utopía de 
“los ocho barrios y de la CDMX”
LA JEFA DE GOBIERNO electa destaca que 
el lugar es importante por la falta de espacios 
públicos en la zona; alista desvelación de otros 
complejos; para agosto tendrá a su gabinete

para que una vez que tome posesión el 5 
de octubre se comiencen a inaugurar.

El alcalde de Iztapalapa, Raúl Basulto 
Luviano, comentó que la Utopía Ixta-
palcalli se convertirá en un semillero de 
saberes, pues habrá 150 talleres gratui-
tos, entre ellos de teatro, improvisación 
y montaje, escultura, pintura, grabado, 
escultura, muralismo, animación en 3D 
y programación.

El funcionario externó que en el com-
plejo habrá capacidad para cuatro mil 
alumnos de manera permanente, ade-
más, será la sede de la Escuela Profesio-
nal de Cine y Fotografía de Iztapalapa.

Agregó que la Utopía cuenta con un au-
ditorio con capacidad para 500 personas y 
se espera que se convierta en un referente 
nacional con perspectiva de derechos.

El Jefe de Gobierno, Martí Batres Gua-
darrama, destacó que las Utopías fomen-
tan la cultura, el deporte, entre otras ac-
tividades que favorecen al desarrollo de 
los capitalinos y destacó que en el Barrio 
de San Lucas, en Coyoacán, donde ac-
tualmente hay un Pilares, pero se cuenta 
con 18 mil metros cuadrados.

PREPARA AL GABINETE. Posterior 
al corte de listón de la Utopía Ixtapalcalli, 
Brugada Molina adelantó que pronto dará 

a conocer su gabinete, pues comentó que 
actualmente trabaja en cómo se va a con-
formar; además, aterriza el plan de gobier-
no para los primeros 100 días de mandato.

“No he decidido cómo los voy a pre-
sentar, pero dentro de poco tiempo… 
todo este periodo ha sido muy bueno, no 
he tenido ninguna presión de compañe-
ros (que peleen algún cargo) ni ninguna 
situación. Va ser un gabinete paritario 
entre hombres y mujeres. Yo pienso que 
en agosto ya tenemos a todos”, dijo.

Brugada Molina externó que espe-
rará a que la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, termine de presentar a su 
gabinete y una vez que concluya, ella 
presentará a su equipo.

Reiteró que el secretario de Seguridad 
Ciudadana, Pablo Vázquez, formará parte 
del gabinete y ya trabajan en conjunto un 
programa de seguridad. Agregó que bus-
ca que los próximos titulares de las áreas 
de gobierno local estén comprometidos 
con el plan de trabajo.

La exalcaldesa adelantó que en sus 
primeros 100 días de gobierno presenta-
rá muchas acciones, pues indicó que no 
se trata de un cargo, sino de un encargo, 
por lo que se comprometió a arrancar su 
gobierno trabajando en favor de la capital.

Brugada Molina añadió que en agosto 
empezará su gira de agradecimiento por 
las 16 alcaldías. Por otro lado, sostuvo 
que sus temas fundamentales por aten-
der es el agua, la seguridad y el bienestar 
para la ciudadanía.

“Voy a empezar con todo el 5 de octu-
bre que tomo protesta, la seguridad es 
prioritaria, platicaremos en las mesas de 
transición acerca de los recursos públicos 
y con cuánto o de qué manera podemos 
ejercer algún recurso”, compartió.

Agregó que el último trimestre del año 
que le tocará gobernar no será  fácil, pues 
no hay mucho presupuesto; sin embar-
go, hará todo lo que esté en sus manos 
para utilizarlo en favor de la ciudadanía.

“Justamente ahorita la tarea es ver 
con qué recurso vamos a concluir el año 
y para nosotros. Ya el próximo año podre-
mos arrancar con recursos públicos, pero 
también vamos a elaborar la propuesta 
del presupuesto del próximo año, que es 
parte de las tareas de transición que tene-
mos pendiente”, mencionó.

EN NOVIEMBRE de 2023 
la Utopía Estrella, por 
inaugurar, ganó el Premio 
Oro Latinoamérica en los 
Holcim Awards de Suiza por 
su diseño innovador.

En 2023 al menos cuatro millones 200 personas visitaron las 12 Utopías que había y ahora hay una nueva, la 13.

IMPULSO CULTURAL Y DEPORTIVO

Talleres culturales 
gratuitos tendrá la 

nueva Utopía

150

Utopías prometió 
construir Brugada 

Molina en la CDMX
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EN LAS UTOPÍAS son ofre-
cidos diversos talleres par 
ala promoción de la cultura, 
así como otros más para 
fomentar el deporte entre 
los iztapalapenses.
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y campamento 

itinerante

22

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44  
EDICTOS@RAZON.COM.MX  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Transforman espacios 
de la MH para los niños

Familia queda atrapa en 
un elevador de la Línea 1

| Redacción

EL ALCALDE en Miguel Hidalgo, Mau-
ricio Tabe Echartea, anunció la puesta en 
marcha de la Estación Verano, con la cual 
se convertirán algunos espacios públicos 
en campamentos para la diversión de ni-
ñas, niños y adolescentes durante la tem-
porada vacacional.

El funcionario local puso en marcha 
este campamento de exploradores itine-
rante con actividades gratuitas para los 
menores de edad.

“No se lo pueden perder, va a estar pa-
drísimo: Estación Verano, para todas nues-
tras niñas y niños de Miguel Hidalgo, com-
pletamente gratuito”, dijo Tabe Echartea.

De acuerdo con el alcalde, en el campa-
mento itinerante las y los niños se converti-
rán en campistas que podrán construir una 
brújula, así como un bote con elementos 
caseros para cruzar un “lago”.

Además, los menores de edad aprende-
rán técnicas de salvación en casos de ries-
go o de que se pierdan en un bosque.

Tabe Echartea mencionó que las niñas, 
niños y jóvenes que participen en las ac-
tividades tendrán una insignia de scouts.

Detalló que pueden acudir niñas y ni-
ños mayores de tres años, quie-
nes disfrutarán actividades para 
fomentar el trabajo en equipo.

Explicó que “Estación Vera-
no” se moverá a través de dife-
rentes sedes en fechas distintas 
y estará en los parques y espa-

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL SISTEMA de Transporte Colectivo 
Metro informó que cinco adultos y un 
niño quedaron atrapados en un elevador 
de la estación Isabel la Católica de la Línea 
1 debido a fallas mecánicas.

Por medio de una tarjeta informativa, 
la dependencia capitalina detalló que per-
sonal de seguridad coordinó el apoyo para 
auxiliar a los usuarios, quienes quedaron 
atrapados por sobrepeso en el elevador, 
pues el uso es sólo para cuatro personas.

Personal de Protección Civil y del He-
roico Cuerpo de Bomberos arribó al lugar, 
por lo que abrió las puertas del elevador y 
rescató a las seis personas atrapadas. 

Técnicos de instalaciones 
electromecánicas ajustó el me-
canismo de seguridad del ele-
vador, que se activó de forma 
automática por sobrepeso, y el 
equipo entró nuevamente en 
servicio para los usuarios de Isa-
bel la Católica.

“El Metro reitera el exhorto a 
las personas usuarias para hacer 
un uso responsable de los eleva-

cios públicos de la demarcación entre el 
24 de julio y el 14 de agosto, lo cual será 
especificado en las redes sociales institu-
cionales de la alcaldía.

Entre los lugares donde se encontra-
rá está el Parque Morelos, en la colonia 
Escandón; el Parque Salesiano, colonia 
Anáhuac; la Pérgola Cultural Morelos, en 
la Pensil, y el Deportivo Argentina.

La demarcación informó que las activi-
dades tendrán un horario de 11:00 a 15:00 
horas y no se requiere inscripción, solamen-
te acudir el día en que se anuncie el evento.

Además de este campamento, la alcal-
día Miguel Hidalgo informó que tendrá 
actividades en los Faros del Saber, como 
en el de Constituyentes, en el cual a partir 

del 22 de julio y hasta el 16 de 
agosto, de las 09:00 a las 14:00 
horas, habrá talleres, activacio-
nes físicas, actividades recrea-
tivas, robótica, juegos de habi-
lidades cognitiva, entre otros 
divertidos talleres.

dores instalados en estaciones de la red y 
recuerda el cupo máximo al interior de los 
mismos”, dice la tarjeta informativa.

El pasado 5 de julio, La Razón publicó 
que se identificaron varios elevadores sin 
funcionar en la red del Metro.

En respuesta a una solicitud de in-
formación, la dependencia indicó a este 
diario que cuenta con 187 elevadores dis-
tribuidos en todas las líneas, de los cuales 
supuestamente no operan tres, pero en un 
recorrido se identificaron al menos cinco.

En la estación Plaza Aragón, de la Línea 
B, el ascensor está cerrado desde hace 
tiempo y vendedores ambulantes han 
aprovechado la reja que impide se abran 
las puertas para colocar su mercancía.

Ayer, el Metro aseguró que hay una dis-
ponibilidad del 98 por ciento de 
los elevadores colocados en las 
estaciones de mayor demanda 
de usuarios, para apoyar la movi-
lidad de las y los usuarios adultos 
mayores, así como de las perso-
nas con limitaciones motrices.

“El dos por ciento restante se 
encuentra en revisión preventi-
va o correctiva”, aseguraron las 
autoridades locales.

USUARIOS de la Lí-
nea 1 atrapados en 
un elevador, ayer.

MAURICIO Tabe, durante una conferencia 
en la alcaldía Miguel Hidalgo. 

Arranca operativo en Huixquilucan
| Por Redacción

EL GOBIERNO de Huixquilucan, Es-
tado de México, puso en marcha desde 
ayer el Operativo de Verano 2024 para 
reforzar la estrategia de seguridad y la 
atención para la pobladores y visitantes 
durante el periodo vacacional.

El director general de Seguridad Pú-
blica y Vialidad, Luis Antonio Alarcón 
Martínez, destacó que para esta acción 
participan no sólo elementos de la cor-
poración, también la Coordinación Mu-
nicipal de Protección Civil, así como de la 
Sección Especial de Reacción Operativa.

El funcionario local explicó que los 
servidores recorrerán las tres zonas 
que conforman el territorio municipal: 
Tradicional, Popular y Residencial para 
atender cualquier emergencia, así como 
para agilizar el tránsito.

“Este operativo que arranca tras el 
término del ciclo escolar 2023-2024, tie-
ne la finalidad de brindar seguridad a las 
familias del municipio, a los visitantes y 
los transeúntes.

“Habrá un despliegue de todos los 
elementos de seguridad para realizar 
rondines y reforzar el patrullaje en co-
munidades, colonias y fraccionamien-
tos del territorio para cuidar la integri-

dad y patrimonio de los ciudadanos y 
prevenir delitos como el robo a casa ha-
bitación o algún incidente vial”, mencio-
nó Alarcón Martínez.

El director de Seguridad destacó que 
en los centros comerciales, espacios de 
recreación, zonas bancarias, cajeros au-
tomáticos, vialidades principales y acce-
sos y salidas del municipio también ha-
brá vigilancia debido a la alta afluencia 
de personas.

De acuerdo con el Gobierno de Huix-
quilucan, durante el Operativo Verano 
2024, que durará hasta el 26 de agosto, 

continuarán con las acciones que se im-
plementan de manera permanente y los 
más de 20 operativos.

Además, desde los dos Centros de 
Mando de Huixquilucan se realizará un 
monitoreo 24/7 de todo el territorio mu-
nicipal; estrategia que se refuerza con 
las seis torres de videovigilancia que s 
despliegan por toda la demarcación, las 
más de mil cámaras de videovigilancia y 
los nueve arcos lectores de placas.

El Gobierno de Huixquilucan llamó 
a la ciudadanía a implementar medidas 
de seguridad en caso de salir de casa.

ELEMENTOS de 
seguridad revisan 
una combi en 
Huixquilucan, ayer.

Torres de videovigi-
lancia participan en 

el operativo

6

LOS ASCEN-
SORES son para 
adultos mayores, 
personas con 
discapacidad y 
personas ges-
tantes

ESTACIÓN VERANO no es 
la única actividad especial 
que la alcladía ha hecho para 
niñas, niños y adolescentes, 
ya que también ha impulsado  
el CarnavalitoMH.
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Elevadores existen 
en toda la red del 

STC Metro
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Negocios SNAC logra alza salarial 
de 13.5% para Barcel
EL SINDICATO NACIONAL ALIMENTICIO y del Comer-
cio llegó a un acuerdo histórico con Barcel, empresa del Gru-
po Bimbo, para incrementar 13.5% el salario de sus traba-
jadores. Los vales de despensa también aumentaron 20%, 
lo que mejorará el poder adquisitivo de los colaboradores. 

76.44 dpb$43,7008.15977011.245%$19.4119$18.151.100,72                −1,11%53,744.78                    -115.00%
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Resto de estados

1. Chiapas

2. Yucatán

3. Campeche

4. Durango

5. Tabasco

6. San Luis Potosí

7. Baja California

8. Guanajuato

9. Aguascalientes

10. Sinaloa

11. Coahuila

12. Puebla

13. Nuevo León

14. Edomex

15. Querétaro

ANUNCIOS 
PÚBLICOS DE 

INVERSIÓN 2024
El 75 por ciento de la 
inversión anunciada 
se concentra en 15 

entidades federativas.
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Cifras en millones de dólares
Fuente|Secretaría de Economía 

| Por Cuahutli R. Badillo
cuahutli.badillo@razon.com.mx

El atractivo que actualmente tiene 
México para la atracción de nue-
vas inversiones como producto 
de la relocalización de empresas 

podría verse afectado ante la posible im-
plementación de una nueva promesa de 
campaña realizada por Donald Trump, 
candidato a la Presidencia de Estados 
Unidos por el Partido Republicano, que 
sugiere una nueva reducción a la tasa im-
positiva corporativa, para pasarla de 21 a 
15 por ciento.

El expresidente estadounidense busca-
ría reducir la tasa para atraer votantes, de 
acuerdo con diversos analistas; no obstan-
te, no se cuenta con mayor información 
para confirmar o negar esta aseveración, 
con lo que se cuenta es con la experiencia 
previa, ya que cuando estuvo al frente de 
la Casa Blanca realizó un ajuste a la tasa 
impositiva de la que se dijo, buscaba que 
el país vecino tuviera una mayor compe-
titividad a nivel mundial y con los ahorros 
que tendrían las empresas al no pagar tan-
tos impuestos, se incentivaría la llegada 
de las firmas s multinacionales. 

Gabriela Siller Pagaza, directora de 
Análisis Económico-Financiero de 
Grupo Financiero BASE, señaló que de 
ocurrir lo que Trump está planteando, 
México puede perder su atractivo y com-
petitividad para atraer a las empresas 
quieran relocalizar sus plantas en territo-
rio nacional, además, se sumaría a la falta 
de promoción del país en el exterior y la 
falta de infraestructura en energía, agua 
y carreteras seguras. 

“Y también, pues ha habido incerti-
dumbre respecto a la política económica 
interna. Esto sería otro factor más que pu-
diera terminar sepultando la oportunidad 
del nearshoring en México”, indicó Siller 
Pagaza en entrevista con La Razón. 

Sobre este tema, José Ignacio Martínez 
Cortés, coordinador del Laboratorio de 
Análisis de Comercio, Economía y Ne-

Analistas advierten descapitalización en otros países

Promesa de campaña de Trump 
pone en vilo nearshoring en México 
EN CASO de que se reduzca la tasa impositiva, 
los sectores beneficiados serían el automotriz, 
telecom y petrolero, estiman; la relocalización 
de empresas es un espejismo, afirma experto

gocios (LACEN), señaló que, de llevarse 
a cabo la reducción de la tasa impositiva 
corporativa en Estados Unidos, no sólo se 
afectaría la relocalización de empresas en 
México, sino que se tendrían efectos eco-
nómicos que impactarían a otros países. 

El analista del LACEN dijo que Donald 
Trump estaría generando una atracción 
de inversión hacia Estados Unidos, ade-
más, si se suma la posibilidad de que la 
Reserva Federal recorte la tasa de interés, 
se desencadenaría que nuevos capitales 
llegaran al país vecino y eso repercutiría 
en que la moneda estadounidense se for-
talecería frente a las principales monedas 
a nivel mundial, “al ocurrir una aprecia-
ción del dólar, el mercado estadouni-
dense es más atractivo para invertir, y se 
generaría una descapitalización a nivel 
mundial. En el caso de México provoca-
ría que las nuevas inversiones no fueran 
tan impactantes”.

“Al tener una apreciación del dólar se 
fortalece, por lo tanto, el mercado esta-
dounidense es más atractivo, y con el 
subsidio hacia estos capitales, pues 
se estaría generando que hacia 
Estados Unidos fluyeran nuevos 
capitales, a nivel mundial ten-
dríamos una descapitalización”, 
aseguró Martínez Cortés. 

Durante la primera admi-
nistración de Donald Trump 
decidió bajar la tasa de im-
puesto corporativo, la redujo 
de 35 por ciento hasta dejarla 
en un nivel de 21 por ciento. 

Martínez Cortés señaló 
que, de cristalizarse la idea 
del expresidente estadouni-
dense, los sectores económi-
cos más beneficiados el au-
tomotriz, que es la “joya de la 
corona”; telecomunicaciones; 
empresas farmoquímicas y el 
sector petrolero, “con Trump, sin 
duda, estarían teniendo impulso 
las empresas petroleras, en con-
trasentido a la narrativa mundial de 
transitar hasta nuevas energías”. 

Asimismo, el director del LACEN, 
sostuvo que en México el nearshoring 
es un “espejismo”, porque la relocaliza-
ción de las empresas es una decisión que 
depende de la empresa o de la matriz de la 
empresa, “entonces no es lo que se declara 
por ahí de que México está perdiendo la 
oportunidad, con o sin nearshoring Méxi-
co puede crecer, avanzar”. 

Ahondó en que el nearshoring es un 
espejismo debido a que si se contemplan 
los más de 300 anuncios de nueva inver-
sión por alrededor de 108 mil mdd, dados 
a conocer por la Secretaría de Economía 

(SE), se observa que sólo son proyectos 
anunciados, lo que no quiere decir que ya 
sean anuncios de inversión productiva. 

Hasta el momento la SE identificó 143 
anuncios públicos de inversión hechos por 
la iniciativa privada entre enero y junio de 
2024, y se prevé que se inviertan 45 mil 
464 millones de dólares que se sumarán 
a los 110 mil 744 millones de dólares que 
se reportaron en 2023. De acuerdo con la 
institución federal se espera que dicho 
capital ingrese al país en los si-
guientes dos o tres años 

Ante el panora-
ma, Siller Pagaza 
consideró 

que la única manera en que se podrían 
conservar las inversiones en el país es  a 
través de una institución similar a ProMé-
xico, donde Economía y la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) trabajen de 
manera conjunta. Además, el gobierno 
tendría que dar certidumbre respecto a la 
política económica interna, descongelar la 
reforma energética y una reestructura del 
gasto para infraestructura.

EL 5 DE NOVIEMBRE  en 
Estados Unidos se  llevarán 
a cabo las elecciones en las 
que se escogerá al nuevo 
presidente, a 435 congresis-
tas y a 33 senadores.

De anuncios de 
inversión serían para  

manufacturas

53%

Anuncios públicos 
de inversión ha he-

cho el sector privado

143
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En la primera entrega califiqué de malo el que la re-
caudación haya aumentado en términos reales 8.7%, lo 
que va contra la corriente, sobre todo de la que siguen 
gubernamantólatras (quienes creen que el gobierno nos 
debe todo, desde preservarnos de todos los males, inclui-
dos los que podemos hacernos a nosotros mismos, hasta 
concedernos todos los bienes, incluidos los que debemos 
conseguir por nosotros mismos), y presupuestívoros (para 
quienes, dado que el gobierno nos debe todo, no hay pre-
supuesto que alcance, por lo que siempre quieren más), 
gubernamantólatras-presupuestívoros  a favor de más 
gasto gubernamental y más recaudación, como si de ello 
dependiera un mayor crecimiento de la economía, me-
dido por la producción de bienes y servicios, y un mayor 
bienestar de la gente, resultado de la generación personal 
de ingreso.

El gobierno gasta en lo que no debe (por ejemplo: 
construcción de trenes, aeropuertos y refinerías), razón 
por la cual gasta de más (por lo menos un 90%), y muchas 
veces de mala manera (por ejemplo: subsidiando la oferta 
educativa, dándoles dinero a las escuelas gubernamen-
tales, en vez de subsidiar la demanda, dándoles dinero 
a los padres de familia para que elijan la escuela de sus 
hijos), razones por las que, poner más dinero en manos 
del gobierno, es meterle dinero bueno al malo, es expo-
liar a los contribuyentes, a quienes se les obliga a entregar 
una mayor parte del producto de su trabajo, de su ingreso, 
de lo estrictamente necesario para que el gobierno reali-
ce, con total honestidad y la mayor eficacia posible, sus 
legítimas tareas, las relacionadas con la impartición de 
justicia: prohibir y prevenir la violación de derechos y, de 
fallar, castigar a los violadores (a quienes matan, violando 
el derecho a la vida; a quienes secuestran, violando el de-
recho a la libertad individual; a quienes roban, violando 
el derecho a la propiedad privada), y obligarlos a resarcir.

Sería bueno que alguna organización de la sociedad 
civil, porque el gobierno no lo va a hacer, elabore un in-
forme, no tributario, relacionado con los impuestos, como 
el que ha sido objeto de los últimos tres Pesos y Contra-
pesos, sino presupuestario, relacionado con el gasto, cen-
trado en estas tres cuestiones: en qué gasta el gobierno, 
cuánto gasta el gobierno, y cómo gasta el gobierno, para 
tener claro cuánto se desvía de lo que debería ser, desde 
el punto de vista liberal, el reconocimiento pleno, la  defi-
nición puntual y la garantía jurídica de los derechos a la li-
bertad individual y la propiedad privada, y de la obligación 
a la responsabilidad personal.

Por lo pronto, durante el primer trimestre, más dinero 
en manos del gobierno, menos en manos de los ciudada-
nos. Más dinero bueno al malo. Más expoliación tributaria. 
Más despilfarro presupuestario, con el agravante de que, 
pese a la mayor recaudación, el gobierno sigue endeudán-
dose, es decir, endeudándonos. 

Según el Informe Tributario y de Ges-
tión, con información al primer tri-

mestre, los resultados de la estrategia 
ABCD: Aumentar la eficiencia recauda-
toria; Bajar la evasión tributaria; Com-
batir la corrupción; Dar mejor atención 
al contribuyente, fueron: (i) más recau-
dación; (ii) menos evasión; (iii) percep-
ción de menos corrupción; (iv) compro-
miso del SAT de atender mejor.

ESTRATEGIA ABCD (3/3)

PESOS Y CONTRAPESOS

Destacan entidad como destino turístico

Aguascalientes inicia 
su ruta del vino 2024
| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx 

Aguascalientes es un estado que 
se destaca por su disposición a 
hacer las cosas diferentes, pero 
también por sus atractivos 

turísticos y culturales como la Feria Na-
cional de San Marcos, la ruta del vino o 
sus recorridos por las haciendas, que en 
conjunto lo hacen “el gigante de México, 
aseguró la secretaria de Turismo del esta-
do, Gloria Romo Cuesta. 

En conferencia de prensa para dar a 
conocer los detalles sobre la ruta de “Vive 
la vida, vive las vendimias”, destacó que 
el vino de Aguascalientes resalta entre 
el vino mexicano por su calidad, olor y 
sabor, y esto se puede comprobar con las 
más de 33 medallas con las que han sido 
reconocidos a los productores vitiviníco-
las de la entidad este año.  

Romo Cuesta explicó que la produc-
ción de uva de mesa y vino es una de las 
actividades más importantes de Aguas-
calientes, quien se ubica en cuarto lugar 
a nivel nacional entre las 17 entidades 
que se dedican a la enología en México y 
actualmente, mencionó, existen más de 
90 productores de vino en el estado y se 
elaboran 206 etiquetas, de las que desde 
2014, más de 90 han sido premiadas.

“Si bien es cierto que Aguascalientes 
además de tener su feria más impor-
tante, la Feria Nacional de San Marcos, 
tenemos una bellísima ruta del vino que 
no nada más integra a los productores de 
uva y nuestras famosas etiquetas, sino, 
más bien integra a otros atractivos tu-
rísticos, culturales, a nuestra ruta de las 
haciendas y a todos estos elementos que 
hacen que Aguascalientes sea el gigante 
de México” expresó.

La secretaria de Turismo de la enti-
dad también indicó que Aguascalientes 

TITULAR DE LA SECTUR estatal, Gloria Romo, destaca 
que atractivos hacen al estado resaltar sobre otros del país; 
productores vitivinícolas hidrocálidos recibieron 33 medallas

SECRETARIA de turismo de Aguascalientes, Gloria Romo, dio a conocer las actividades de “Vive la vida, vive las vendimias”, ayer.

cuenta con más de mil 300 hectáreas de 
uva y de éstas 300 se destinan exclusiva-
mente a la producción de 500 mil litros 
anuales de vino de diferentes clases ya 
sea blanco, tinto o espumoso.

“No puedo dejar de felicitar a las bo-
degas que con su dedicación y pasión 
han sido galardonadas recientemente, 
su labor las convierte en embajado-
ras auténticas del posicionamiento de 
Aguascalientes como destino enológi-
co nacional e internacional, su éxito nos 
llena de orgullo”, agregó Claudia Ramí-
rez del Palacio, directora nacional de 
Desarrollo y Vinculación de la Cámara 
Nacional de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac).

Por su parte, Ana Paula Robles, direc-
tora general del Consejo Mexicano Viti-
vinícola, enfatizó que el vino mexicano 
está tomando impulso puesto que tres 
de cada 10 botellas de vino consumidas 
en el país son de origen mexicano; ade-
más de que el consumo per cápita es de 
1.3 litros por persona.

LAS CATAS URBANAS. Así, 
ante la popularidad que tiene 
el vino en México y el papel 
que juega Aguascalientes en la 

enología nacional, este año el Gobierno a 
cargo de Tere Jiménez destinó 7 millones 
de pesos para preparar más de 700 activi-
dades culturales y gastronómicas, que se 
llevarán a cabo a través de la ruta del vino 
“Vive la vida, vive las vendimias” del 23 
de agosto al 15 de septiembre. 

Entre ellas, destacan las Catas Urba-
nas, en las que se realizan degustaciones 
de vino en cinco barrios emblemáticos 
de Aguascalientes: San Marcos, Guada-
lupe, el Encino, la Estación y la Insignia, 
donde los turistas pueden tener un acer-
camiento al vino hidrocálido de la mano 
de la gastronomía de antojitos locales, 
como el mole de mezquite. 

Asimismo, se realizará el evento de 
“Mano a mano entre chefs” en el que coci-
neros locales serán anfitriones de exper-
tos de la cocina internacionales, quienes 
en diferentes restaurantes elaborarán 
platillos donde el ingrediente principal es 
el vino de la entidad. A su vez, habrá con-
cursos de paellas, de asados, de la gastro-

nomía y maridaje hidrocálidos, 
así como recorridos a caballo 
por haciendas, paseos ciclistas, 
la Corrida de la Insurgencia, una 
gala de mariachis en Viñedos 
Iberia y un torneo de golf. 

DE IZQ. A DER., Ana Paula Robles, Gloria Romo y Nylda García, ayer en conferencia.

EN MÉXICO actualmente 
se tienen alrededor de 35 mil 
hectáreas de uva en todas 
sus variedades plantadas, 
de acuerdo con el Consejo 
Mexicano Vitivinícola.

Bodegas, viñedos 
y vinícolas tiene 
Aguascalientes

24

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l
Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

18LR-08.55.indd   218LR-08.55.indd   2 17/07/24   21:1017/07/24   21:10



@LaRazon_mx
Negocios

JUEVES 18.07.2024 • La Razón
19

 avieyra@live.com.mx  /  @ArturoVieyraF

 garciarequena@yahoo.com.mx

Efectivamente, el salario mínimo en términos 
reales —descontando la inflación— se ha incre-
mentado en esta administración 114%, e inclu-
so, esta política ha generado un efecto favorable 
en el resto de la estructura salarial, por ejemplo, 
si tomamos, el salario promedio de cotización 
al IMSS el incremento real ha sido de 21%. 

Sin menoscabo del logro de la política labo-
ral que, consensuada con los sectores obrero y 
patronal, logró estos avances sustantivos, es 
menester preguntarse sobre su viabilidad en el 
mediano y largo plazo. Esto es porque una de 
las premisas básicas en economía radica en el 
hecho de que la sustentabilidad e incrementos 
del poder adquisitivo de los salarios depende 

El nuevo modelo económico instrumentado 
por la actual administración y cuya conti-

nuidad ha sido proyectado por la siguiente tuvo 
un balance positivo en el ámbito social, particu-
larmente por la disminución de la pobreza.   Este 
éxito estuvo fincado en dos grandes ejes, el in-
cremento en la ayuda social a través de diversos 
programas sociales y, principalmente, en el in-
cremento en el poder adquisitivo de los salarios. 

principalmente de los avances en la producti-
vidad del trabajo. 

Cabe precisar el concepto de productivi-
dad del trabajo. En términos generales se refie-
re a un elemento de eficiencia, es decir, en tér-
minos llanos, a cuánto equivale la producción 
por trabajador en un periodo determinado. En 
este contexto, ser más productivo o aumentar 
la productividad significa “producir más con 
el mismo recurso humano”. Así, la posibilidad 
de aumentar de manera sustentable los sala-
rios es mucho mayor. 

Desafortunadamente, los hechos generan 
algunas dudas, pues los incrementos de los sa-
larios arriba mencionados contrastan con una 
caída de la productividad del trabajo a nivel na-
cional. De acuerdo con la información del Inegi, 
durante esta administración la productividad 
laboral en México se ha reducido 5.7 por ciento 
(1Trim2019 versus 1Trim2024), esta caída ha 
sido promovida por la menor productividad 
del sector servicios (-8.0 por ciento), en tanto 
que en la construcción y en las manufacturas 
se ha incrementado arriba del 10 por ciento. 

En consecuencia, el incremento de los sa-
larios durante la presente administración ha 
sido razonablemente sustentado hasta ahora 
por dos factores: (1) el fuerte aumento de la 
productividad en sectores clave y/o intensi-
vos en mano de obra como la manufactura y 

la construcción; y (2) se aprovechó el amplio 
margen del rezago salarial —principalmente 
en los segmentos de bajos ingresos— promo-
vido en sexenios anteriores. 

Considero que el margen para aumentar 
los salarios sin incrementos en la productivi-
dad se ha reducido drásticamente por el hecho 
de que la pérdida en el sector servicios genera 
entre otros factores presiones inflacionarias 
por el incremento de los costos salariales. No 
es casualidad que la mayor resistencia a la 
baja en la inflación se ubique justamente en 
el segmento de precios de los servicios. Ade-
más de que a este sector le corresponde casi 
dos terceras partes de la producción nacional 
y abarca la mayor parte del empleo informal, 
cuya productividad es la más baja de toda la 
mano de obra. 

Seguir incentivando la productividad con 
una visión de largo plazo es una tarea inapla-
zable. Se requiere mayor inversión extranjera 
para atraer tecnología y gasto en infraestruc-
tura, fortalecer la inversión en capital humano 
(mejorar la educación en todos los niveles) y 
fortalecer la competencia en un ambiente de 
economía de mercado regulada que fortalezca 
la innovación y las perspectivas de crecimien-
to. Buena parte de estos elementos están inte-
grados en el proyecto de la virtual presidenta 
electa. Esperemos que sean una realidad. 

También se modificaron leyes secundarias, 
reglamentos administrativos, y se intentó, 
incluso, reformar la Constitución Política. 
Más allá del debate ideológico respecto a la 
soberanía del Estado en materia energética, 
la situación del abasto de energía eléctrica en 
México está ya en entredicho.

México necesitó importar de Estados 
Unidos 23 millones de megawatts/hora du-
rante 2023 para poder enfrentar la demanda 
interna de electricidad; un récord histórico, 
de acuerdo con datos de la Secretaría de 
Energía.

Con la llegada de la administración del Pre-
sidente López Obrador se quedó trunca la 

reforma energética impulsada por su antece-
sor. Se cancelaron proyectos de transmisión 
por un valor de 2 mil millones de dólares, así 
como rondas de subastas para generación de 
energía eléctrica.

La demanda ya rebasó a la oferta y el 
Estado no puede solo en el abastecimiento 
de energía eléctrica. Por ello es por lo que 
se necesita, sin lugar a duda, de la participa-
ción del sector privado en este sector de la 
economía.

Sin embargo, los inversionistas ven con 
mucha cautela a México como país destino 
de su dinero. El cambio de reglas, como ya 
mencioné, es un factor que espanta al capi-
tal privado. Se necesitan establecer reglas   
claras, generar seguridad jurídica y una re-
gulación certera y transparente que aliente 
la inversión privada.

El principal obstáculo del llamado near-
shoring en México es el abasto de energía 
eléctrica. Las empresas transnacionales 
que buscan establecer sus plantas en este 
país para atender el mercado norteameri-
cano encuentran que sus necesidades de 
consumo eléctrico muy probablemente no 
podrán ser satisfechas.

L a  a d m i n i s t r a c i ó n  d e  C l a u d i a 
Sheinbaum tendrá que establecer y eje-

cutar una política de energía eléctrica que 
busque asegurar el abasto en todo el país. 
Para ello van a necesitar de la participación 
de inversión privada. 

Si no hay políticas y regulaciones esta-
bles y sólidas, un marco legal y contractual 
que dé certidumbre y un órgano regulador 
fuerte, independiente y autónomo del Eje-
cutivo, difícilmente van a convencer a los 
inversionistas, nacionales y extranjeros, de 
participar en la creación de infraestructura 
para satisfacer las necesidades de electrici-
dad en el país.

En otro tema. A estas alturas parece in-
evitable una victoria de Donald Trump en 
los comicios norteamericanos del mes de 
noviembre. El atentado en su contra ha ele-
vado considerablemente sus posibilidades 
de acuerdo con diversas encuestas. Además 
de que Biden aparentemente no se quiere 
bajar de la candidatura del partido demó-
crata, lo cual le allana todavía mas el camino 
al republicano.

PRODUCTIVIDAD: ELEMENTO CLAVE

POLÍTICA DE ENERGÍA ELÉCTRICA DE SHEINBAUM

POR ARTURO VIEYRA

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

BRÚJULA ECONÓMICA

BANDA ANCHA
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Existe una serie de productos químicos fun-
damentales para la explotación petrolera como 
estabilizadores de arcilla, reductores de fricción, 
inhibidores de corrosión y tratamientos para 
contener incrustaciones inorgánicas en ductos 
y equipos, aditivos de cimentación y para sepa-
ración de aguas congénitas entre otros que sue-
len importarse, pero que ahora, ante el rezago de 
pagos a proveedores, ha dado pie para que se cie-
rre la entrada a productos extranjeros y apoyarse 
en productores nacionales, aunque sus insumos 
carezcan de la calidad necesaria para apurar la 
producción de manera segura y sostenida.

Lo que se comenta es que Javier Núñez López, 
exdirigente de Morena en Tabasco y que se hace 
pasar como cercano a Palacio Nacional, habría 
acordado con Gerardo Uriel Tufiño Sandoval y 
Ricardo Ortiz Alatriste, integrantes de la filial de 

la paraestatal para operaciones internacionales 
PMI, sacar a esa entidad de la comercialización 
para hacer las compras de manera directa me-
diante Pemex Exploración y Producción (PEP).

Y ello permitió a dos empresas, Petroquimia 
del Golfo —propiedad de Carlos Ferrusquia— y 
Química Apolo, para ganar los contratos de su-
ministro. Vaya, tan sólo Petroquimia obtuvo el 
pago de 371 millones de pesos por parte de PEP. 
Si se tratara de un proceso abierto y con calidad 
garantizada de sustitución de importaciones, po-
dría verse como una medida acertada.

Pero ni una ni otra. Por un lado, ese bloqueo, 
que afecta entre otros a firmas petroquímicas de 
Estados Unidos, el asunto ya escaló a la oficina 
de Katherine Thai, de la USTR. Por otro, al no ob-
servarse las normas internacionales de calidad, 
los residuos de esos químicos habrían sido los 

precursores de los gases tóxicos que en mayo 
pasado escaparon de la Refinería de Salamanca.

Una solución, ya tardía, buscando componer, 
es la que decidió el actual director de la paraesta-
tal, Octavio Romero, de retornar a PMI la compra 
por licitación de tales insumos y así distanciarse 
de esa red de “acuerdos” que están en la mira 
del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez 
de la O, para dar parte de ello a las autoridades 
correspondientes.

La tarea de recomponer Pemex es prioridad 
nacional.

Frontera Reynosa desperdicia potencial. El 
sistema fronterizo internacional Reynosa-Mc 
Allen está a medio gas. Detonar el potencial que 
podría generar la combinación del cruce Reyno-
sa-Pharr con el cruce Reynosa-Mission no se ha 
logrado principalmente por la falta de inversión 
de México en el Puente Internacional Anzaldúas, 
concesionado desde 2007 a Grupo Marhnos, en-
cabezado por Nicolás Mariscal.

Vaya, de acuerdo con información del Fondo 
Nacional de Infraestructura (Fonadin), Marhnos 
tendría que haber aplicado casi 110 millones de 
pesos para la construcción de las instalaciones 
del puerto fronterizo del lado mexicano, pero 
que a la fecha sólo —señala el fondo— se ubican 
terrenos baldíos. 

Esta falta de acción en el lado mexicano ya 
encendió alertas en el otro lado estadounidense, 
donde sí se tomaron en serio la actualización del 
sistema fronterizo que agilizaría el comercio e in-
versión binacional en una zona estratégica y han 

erogado cerca de 50 millones de dólares para el 
acondicionamiento de sus instalaciones…, pero 
que no sirve de gran cosa si de este lado no se 
hace lo propio.

Ahumada, los otros videos. La extradición de 
Carlos Ahumada representa un riesgo para perso-
nas allegadas al Presidente de la República. Hay 
personajes muy nerviosos por la repatriación del 
empresario argentino cuya defensa legal busca 
su definitiva exoneración… y para ello, nos dicen, 
cuentan con videos altamente persuasivos.

Los primeros objetivos, que pueden resultar 
en un golpe a la línea de flotación de la 4T, están 
en torno a Thalia Lagunes y su inseparable amiga 
Reyna María Basilio Ortíz.  La primera subsecre-
taria de la Función Pública y previamente Oficial 
Mayor de la Secretaría de Hacienda, un área todo-
poderosa, pero que a través del favoritismo e in-
eficacia terminó por ser un cuello de botella para 
el suministro de insumos públicos como sucedió 
con las manipulaciones de ofertas en Compranet, 
la protección a los chupasangres y cárteles de los 
servicios integrales de salud; la imposición de 
los titulares de administración y finanzas en casi 
todas las dependencias federales… y entre ellos a 
Basilio Ortiz, que salió del Metro por pagos irregu-
lares en la construcción de la Línea 12, que operó 
de manera irregular los programas sociales en la 
Secretaría del Bienestar, que pasó por las oficinas 
de Procura de Pemex-TRI y ahora es directora de 
Infraestructura del ISSSTE y de quien Ahumada 
se acuerda demasiado bien.

¡Corre video!

Quién sea el director de Petróleos Mexicanos en el gobierno de 
Claudia Sheinbaum, encontrará una paraestatal con una enor-

me deuda superior a los 100 mil millones de dólares y cuya vaci-
lante nivel de producción (con reservas probadas que no crecen al 
ritmo esperado) genera un círculo vicioso que impide ampliar la 
producción por falta de insumos básicos para extracción y trans-
porte de hidrocarburos, limitando la generación de flujo de efectivo 
que impacta de nuevo el balance financiero… estando al centro de 
ese círculo, señalan diversos proveedores, como el subdirector de 
administración y servicios, Marcos Herrerías Alamina.

LOS QUÍMICOS QUE ENFLACAN PEMEX
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Miguel Torruco presenta  app del RNT

Sectur reduce riesgo de 
fraudes en la industria 

| Por Berenice Luna 
berenice.luna@razon.com.mx

Como parte de la estrategia del 
Gobierno federal por contribuir 
a evitar los fraudes comerciales 
que aquejan al sector turístico 

mexicano, en especial a las agencias de 
viaje, el titular de la Secretaría de Turismo 
(Sectur), Miguel Torruco Marqués, lanzó 
la plataforma y la aplicación móvil del Re-
gistro Nacional de Turismo (RNT).

En presencia de touroperadores, agen-
cias de viajes y demás actores de la in-
dustria, Torruco Marqués señaló que el 
RNT concentra un catálogo-herramienta 
de consulta para los turistas que quieren 
tener certeza y seguridad de los servicios 
turísticos que desean adquirir durante su 
estancia en el país.

En el evento en el que también estuvie-
ron presentes la titular de la Secretaría de 
Turismo de la Ciudad de México, Natha-
lie Desplas Puel; la presidenta del Grupo 
Mexicano de Asociaciones de Agencias 
de Viajes y Empresas Turísticas (GMA), 
Judith Guerra Aguijosa; así como presi-
dentes y representantes de las principales 
cámaras y asociaciones del ramo, Torruco 
Marqués sostuvo que al ser la Sectur la 
responsable de emitir los certificados que 
acreditan como registrada a la empresa 
prestadora de servicios turísticos, se busca 
agilizar la emisión de dichos documentos. 

Explicó que esta nueva plataforma, al 
igual que el inventario tradicional, brinda 
información general de los prestadores de 
servicios turísticos inscritos; su comporta-
miento en el buró comercial de la Procura-
duría Federal del Consumidor (Profeco); y 
su estatus ante el Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT).

Torruco Marqués precisó también que 
este nuevo sistema contribuirá a dismi-

PLATAFORMA BRINDA información general, con la que busca aportar mayor transparencia sobre los presta-
dores de servicios; impulsará a que haya una mayor agilidad en los trámites de inscripción, añade el funcionario

nuir significativamente los fraudes co-
merciales que aquejan al sector turístico, 
en especial a las agencias de viajes, como 
las pertenecientes a GMA.

“Las agencias ‘piratas’ son un mal que 
debemos erradicar porque deterioran la 
imagen de nuestra actividad turística. 
Nos hemos comprometido a ello, y esta es 
una forma de hacerlo. Aplicaremos todo el 
rigor de la ley a las agencias que no estén 
inscritas en el RNT y se anuncien en inter-
net. ¡Basta de fraudes!”, enfatizó.

De la misma manera, el funcionario 
refirió que la plataforma permitirá fortale-
cer la funcionalidad de administración y 
gestión del Registro Nacional de Turismo, 
mejorando la capacidad para adecuar los 
requerimientos técnicos a las necesidades 
de operación.

De acuerdo con las cifras de la depen-
dencia, al inicio de la administración del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, la Sectur recibió el RNT con 19 mil 
900 prestadores de servicios turísticos 
inscritos, y gracias a las acciones imple-
mentadas, actualmente cuenta con 44 
mil 217 registros, lo que significa un incre-
mento del 122 por ciento.

Subrayó que de acuerdo con el censo 
2019 del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), en México existen 68 
mil 401 unidades económicas vinculadas 
con el sector turismo, por lo que la expec-
tativa al término de la administración será 
contar con 55 mil prestadores de servicios 
turísticos vigentes; 80.4 por ciento de la 
oferta turística total del país.

El titular de la Unidad de Información 

y Seguimiento de Sectur, Alejandro Agui-
lera Gómez, comentó que la plataforma 
digital del RNT permite la inscripción y 
actualización de los prestadores de ser-
vicios turísticos de manera ágil y segura.

Lo anterior debido a que facilita los 
trámites, mediante la inscripción y actua-
lización de datos en línea, reduciendo los 
tiempos, y emitiendo una alerta oportuna 
para la renovación del certificado.

Torruco Marqués señaló en entrevista 
al término del evento protocolario que 
además, este proyecto mejora la transpa-
rencia del sector, ya que ofrece informa-
ción clara, accesible y confiable sobre los 
prestadores de servicios turísticos regis-
trados, emitiendo certificados digitales 
con elementos de seguridad a través de 
códigos QR.

Esta plataforma, señaló, impulsa la 
competitividad pues cuenta con un re-
gistro actualizado y accesible, a través del 
cual los prestadores de servicios podrán 
mejorar su posicionamiento en el merca-
do; además de permitir al usuario interac-
tuar con DataTur y Atlas Turístico.

MIGUEL TORRUCO acompañado de diversos funcionarios, ayer.

Agencias de viajes 
hay en México, 

según la DENUE
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EL PRESIDENTE Joe Biden saluda a simpatizantes al aterrizar  
en Delaware, tras suspender actividades por un contagio de Covid.

DONALD TRUMP (con el puño en alto) saluda a la audiencia en el día 3  
de la Convención Nacional Republicana, ayer.

| Redacción

Joe Biden, presidente de Estados 
Unidos, admitió por primera vez 
en campaña la posibilidad de re-
tirarse de la carrera electoral, sólo 

por una “condición médica”, mientras 
surgen más voces en su contra.

Aunque el atentado contra su rival, 
Donald Trump, apagó temporalmente la 
presión, el demócrata reveló a BET News 
que el único escenario que lo alejará de 
su aspiración es un diagnóstico que le 
impida ir por un segundo mandato. “Si 
tuviera alguna condición médica que 
surgiera (…) si los médicos vinieran a mí y 
me dijeran tienes este problema”, asestó.

Acto con el que ignoró los crecientes 
reclamos al interior del Partido Demó-
crata al insistir que no padece ninguna 
enfermedad que vulnere su plan, en 
referencia a rumores de un posible Par-
kinson, pues reivindicó su compromiso 
para quedarse cuatro años más en la Casa 
Blanca y recuperar la confianza perdida 
ante reclamos por el riesgo de perder la 
presidencia a manos del magnate y tam-
bién el Congreso.

Pero su declaración no frenó las pe-
ticiones, pues ayer surgió otra oleada 
para poner fin a su campaña. Mientras 
Associated Press reveló un sondeo que  
empuja su salida, pues siete de cada 10 
congresistas creen que debe retirarse y 
salvar su legado, el legislador Adam Schiff  
instó al ejecutivo federal a permitir que 
se nombre a otro candidato, ante versio-
nes que apuntaban a que lo confirmarían 
antes de la Convención Nacional Demó-
crata, acto que finalmente se retrasó.

Y en medio de las reacciones por ese 
llamado, ABC News notificó que los lí-
deres demócratas del Senado, Chuck 
Schumer, y la Cámara de Representantes, 
Hakeem Jeffries, hicieron eco de la solici-
tud al recomendar a Biden reconsiderar 
su salida antes de perjudicar al partido.

Fuentes de ese medio filtraron que los 
legisladores visitaron a Biden por sepa-
rado días antes del incidente de Trump 
para hablar de su continuidad al acoger 
preocupaciones de sus bancadas, pues 
se teme que bloquee sus intentos de ob-
tener la mayoría en ambas Cámaras, acto 
que el partido intentó desmentir, pues 
la oficina del senador tachó de “especu-
lación” la versión. Y después el diario  

Líderes demócratas en el Congreso empujan su retiro

Biden abre la puerta a dejar 
contienda, mientras crece reclamo

IRÓNICAMENTE el día que declara que sólo una “condición médica” lo alejará de su aspiración, la Casa Blanca 
reporta su contagio por Covid-19; candidato a vicepresidente rival, JD Vance, se hace presente en convención

The Washington Post confirmó las reunio-
nes al detallar que el apoyo a Joe Biden 
se desmorona a casi  tres meses de la re-
vancha electoral, pues éste es menor que 
en 2020, cuando derrotó al republicano.

En tanto, la Casa Blanca intentó calmar 
los reclamos al insistir que el presidente 
planea ganar en noviembre, mientras 
éste pausó su agenda tras contraer Co-
vid-19, irónicamente el día que dijo que 
sólo su salud lo alejaría de la contienda.

Cuando era esperado por una multi-
tud en Las Vegas se reportó que no lle-
garía para aislarse al presentar síntomas 
leves por el virus ante el que está vacu-
nado, con lo que desaparecerá de nuevo 
de los medios. Tema del que se burló él 
mismo al publicar en X “Estoy enfermo”, 
seguido del mensaje “...de Elon Musk y 
sus amigos ricos que tratan de comprar 
esta elección”, en referencia al apoyo mo-
netario a la campaña opositora. 

En tanto, aliados hacen campaña por 
él, como su vicepresidenta Kamala Ha-
rris, quien insiste en un debate con el 
aspirante a número dos de la fuerza re-
publicana, JD Vance; acto que éste ironi-
zó al señalar que no sabe ni quién de los 
demócratas buscará la vicepresidencia, 
al asegurar que Harris se convertirá en la 
candidata presidencial en breve.

VANCE ASUME ENCARGO. El senador 
JD Vance aceptó la nominación como 
número dos de Donald Trump al afirmar 
que hará todo a su alcance para revertir 
las malas políticas actuales y reivindicar 
su lucha por la clase trabajadora.

En su primer discurso como compa-
ñero de fórmula, en el día 3 de la Con-
vención Republicana, se comprometió a 
luchar por “los olvidados”, como se le de-
legó, y recordar su origen, tras contar su 
historia y la lucha de su familia, como la 
de su madre, quien lleva 10 años “sobria”, 
tras aludir que combatirá la “invasión” 
del fentanilo, de la que culpó a China.

También se pronunció por frenar la 
migración y recordó el atentado que su-
frió Trump y que pudo enlutar el evento 
que cierra hoy con el mensaje del magna-
te, quien ayer se sentó junto a la esposa 
de su aliado, Usha Vance.

Antes que él subió al estrado Donald 
Trump Jr., quien elogió que, pese al aten-
tado, su padre no se rinde ni se acobarda; 
él fue presentado por su hija Kia Trump, 
la joven de 17 años, quien pidió la opor-
tunidad de hablar de su abuelo, dijo que 
él es su inspiración al admitir su espíritu 
competitivo y afirmar “también soy una 
Trump”, lo que hizo que su abuelo y la 
audiencia le aplaudieran de pie.

De los 6 estados 
clave en la elección 

los lidera Trump, 
según sondeos

5

Semanas antes de la 
elección se realiza la 

Convención Nacional 
Republicana 

16

SIMPATIZANTES del repu-
blicano aparecieron en con-
vención con parches en las 
orejas replicando la “moda” 
que impuso el magnate tras 
su atentado.
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UN ATROPELLO generó alarmas en la nación que albergará 
los Juegos Olímpicos tras la muerte de una persona y un sal-
do de varios heridos. De inmediato, las autoridades respon-
dieron a la emergencia, pero se reportó que se trató de un 
conductor ebrio, quien huyó, pero finalmente fue detenido. 

Incidente pone en 
alerta a FranciaMundo

EL NUEVO 
aliado trumpis-
ta cambió su 
postura sobre el 
magnate, a quien 
hace años com-
paró con Hitler.

CUANDO 
Donald Trump 

se puso de pie en ese 
campo de Pensilva-
nia, todo Estados 
Unidos estuvo con él”

JD VANCE
Candidato republica-
no a la vicepresiden-
cia de EU
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En la famosa serie de Netflix, 
«House of Cards», el fi cticio presi-
dente Frank Underwood (inter-
pretado por el actor Kevin Spacey) 
recibe un disparo que logra perfo-
rarle un riñón durante un evento 
de campaña. En el show televisivo, 
un fi el agente del Servicio Secreto 
recibe una segunda bala que aca-
ba con su vida. El atentado fue 
perpetrado a manos de un pertur-
bado periodista que buscaba ven-
ganza, pero que termina por sellar 
la candidatura del personaje a las 

Anderson Simanca. WASHINGTON

►La directora de la 
agencia Kimberly 
Cheatle tendrá que 
comparecer el lunes 
ante la Cámara de 
Representantes

Los servicios secretos 
bajo investigación tras 
el atentado frustrado

elecciones. En el fi cticio escenario 
el atacante logró acercarse a 50 
metros de Underwood antes de 
disparar. Entre este intento de ase-
sinato guionizado en Hollywood 
y el planeado por el joven Th omas 
Mathew Crooks en contra de Do-
nald Trump, el pasado sábado en 
Pensilvania, también durante un 
mitin de campaña, solo hay 100 
metros de diferencia. El tirador 
logró disparar ocho balas con un 
arma de tipo AR-15 a solo 150 me-
tros del expresidente de EE UU y 
actual candidato republicano, ge-
nerando los reclamos más severos 
sobre los errores más simples que 
se cometieron en su seguridad. 

Es la fácil comparación con la 
escena de Hollywood lo que hoy 
pone a temblar no solo la perma-
nencia en su cargo de Kimberly 
Cheatle, directora del Servicio Se-
creto, sino que ha devuelto a la 
palestra pública el debate sobre la 
necesidad de reformar la agencia. 
Las Administración Biden se ha 

comprometido a garantizar una 
investigación independiente so-
bre el ataque, al tiempo que el 
Congreso ya ha citado a Cheatle 
para que declare en una evalua-
ción de lo ocurrido iniciada por al 
menos dos comisiones del legisla-
tivo. Mientras tanto, dos elemen-
tos suman más incógnitas que 
respuestas en la investigación. El 
primero tiene que ver con la deci-
sión de no haber sellado con agen-
tes del Servicio Secreto el edifi cio 
desde el cual el tirador casi mata a 
uno de los personajes más contro-
vertidos de la historia política es-
tadounidense reciente. 

En una entrevista, la directora 
de la agencia dijo que, tras deter-
minar que el tejado no era lo sufi -
cientemente seguro para un agen-
te, se optó por dar seguridad al 
perímetro exterior a través de la 
asistencia de policía local en los 
alrededores de ese edifi cio. «Ese 
edifi cio en particular tenía un te-
cho inclinado en su punto más 

AFP

La directora de los 

Servicios Secretos, 

Kimberly Cheatle

alto. Sabes, optamos por dar prio-
ridad a un equipo SWAT afuera», 
manifestó la funcionaria que se ha 
negado a renunciar a pesar de los 
llamamientos del presidente de la 
Cámara de Representantes, el re-
publicano Mike Jonhson. «Y así, 
sabes, hay un factor de seguridad 
que se consideraría allí, y no que-
rríamos poner a alguien en un 
techo inclinado», dijo Cheatle. «Y 
así, sabes, se tomó la decisión de 
asegurar el edifi cio también desde 
adentro», aseguró la directora en 
medio otros cuestionamientos a 
raíz de los vídeos publicados por 
testigos que sostienen haber infor-
mado a agentes en el perímetro 
sobre la presencia del tirador. 

Y es que «la lenta respuesta» de 
los agentes del Servicio Secreto, 
según han dicho varios exvetera-
nos del Ejército estadounidense, 
no va acorde con los protocolos de 
seguridad establecidos. ¿Por qué 
no se redujo el sospechoso antes 
de que disparara, si había agentes 
avisados?, ¿fue lenta la comunica-
ción por dispositivos electrónicos 
entre los agentes?... Y una vez ya 
se ha atacado a Donald Trump y 
matado a un asistente al mitin, 
¿por qué se permitió a Trump le-
vantar la cabeza y puño hasta bajar 
las escaleras mientras el grupo de 
agentes le rodeaba para sacarle de 
allí?... Todas estas preguntas pare-
ce que serán hechas a Cheatle tan 
pronto como el lunes 22 de julio 
cuando comparezca ante el Con-
greso. Se trata de un momento de 
tensión política en el que es clave 
desmontar las teorías conspirati-
vas de cualquier espectro ideoló-
gico sobre lo ocurrido. El coraje de 
la funcionaria será a prueba por-
que, aunque ha aceptado la res-
ponsabilidad del Servicio Secreto 
por la seguridad del expresidente, 
no debe quedar ninguna duda de 
cuáles fueron paso a paso las ne-
gligencias que llevaron al fatal 
desenlace. 

Al mismo tiempo, las agencias 
de inteligencia trabajan en esta-
blecer el motivo de Crooks para ir 
a por Trump. A estas alturas, ni su 
teléfono móvil ni archivos perso-
nales han sido indicadores para 
las autoridades. Se sabe que sus 
padres eran entusiastas de las ar-
mas y que él había sido acosado 
por sus compañeros de clase en el 
pasado, además de haber registros 
de problemas psicológicos. Todo 
forma parte de un cóctel perfecto 
y muy conocido en EE UU que ha 
llevado a tragedias similares en el 
pasado, aunque hasta el momen-
to no es sufi ciente para establecer 
una teoría sólida.  Entre tanto, la 
seguridad de Donald Trump, y 
probablemente la de todos los 
candidatos, ha sido reforzada.

►Políticos y comentaris-
tas de EE UU han 
atribuido el fallo de 
seguridad en el atenta-
do de Pensilvania a las 
políticas de inclusión y 
diversidad que obligan a 
contratar a mujeres en 
las agencias.  «No 
debería haber ninguna 
mujer en el Servicio 
Secreto», escribió en la 
red social X el comenta-
rista de derechas Matt 
Walsh, que publicó un 
vídeo en el que se veía a 
tres agentes femeninas 
metiendo a Trump en un 
todoterreno. El congre-
sista republicano Tim 
Burchett dijo que la 
directora era el resulta-
do de las políticas de 
diversidad y que eso 
pasa «cuando no pones 
a los mejores».

Polémica por 
las leyes de 
diversidad

Carrera por la Casa Blanca 
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El nuevo inquilino de Downing 
Street, el laborista Keir Starmer, 
presentó ayer una hoja de ruta con 
la que quiere poner fi n a la política 
divisoria para contrarrestar «los 
daños del populismo» y el ascenso 
de la extrema derecha, materiali-
zado en Reino Unido con la entra-
da en los Comunes del partido 
Reforma, de Nigel Farage. Tras 
conseguir mayoría absoluta en las 

Celia Maza. LONDRES

►Carlos III desvela el programa de gobierno del laborismo con el 
que quiere revitalizar el país con crecimiento y equilibrio fi scal

Starmer quiere reiniciar 
sus relaciones con la UE

El rey Carlos con la reina Camilla, ayer, en la apertura del Parlamento británico

DPA

los errores del «minipresupuesto» 
de la fugaz primera ministra tory 
Liz Truss no se repitan.

En una monarquía parlamenta-
ria cargada de tradición, la aper-
tura del Parlamento se lleva a cabo 
por el monarca, en su calidad de 
jefe de Estado. La agenda leída 
ayer por Carlos III incluyó una re-
organización de las leyes de plani-
ficación para impulsar la cons-
trucción de viviendas y la inversión 
en infraestructura, el estableci-
miento de una empresa energéti-

elecciones del 4 de julio poniendo 
fi n a catorce años de era conserva-
dora, el nuevo Ejecutivo presentó 
sus propuestas legislativas centra-
das, ante todo, en recuperar la es-
tabilidad económica. En este sen-
tido, el Proyecto de Ley de 
Responsabilidad Presupuestaria 
obligará a que cada evento fi scal 
esté sujeto a una evaluación de la 
Ofi cina de Responsabilidad Pre-
supuestaria (el organismo inde-
pendiente que fi scaliza las cuentas 
del Gobierno) para garantizar que 

ca de propiedad pública y un plan 
para devolver a la propiedad pú-
blica las fallidas redes ferroviarias 
privatizadas.

«Ha llegado el momento de le-
vantar el pie del freno en Reino 
Unido. Durante demasiado tiem-
po, los ciudadanos han sido
forzados a quedarse atrás. Sus tra-
yectorias vitales han venido deter-
minadas más por su origen que 
por su talento o por su duro esfuer-
zo. Las nuevas leyes nos ayudarán 
a recuperar el control y establece-
rán las bases del cambio real que 
este país reclama a gritos», seña-
laba el primer ministro.

Tras arrasar en las urnas, podría 
haber tirado la casa por la ventana 
como hizo Tony Blair en 1997 
anunciando un cambio drástico 
de políticas que, entre otras, in-
cluía salario mínimo nacional, 
referendos sobre la devolución de 
poderes en Escocia y Gales e inclu-
so la independencia del Banco de 

Inglaterra. Pero Starmer sigue 
apostando por la cautela. No hubo 
sorpresas. Es más, rescató incluso 
tres proyectos del anterior Gobier-
no conservador de Rishi Sunak 
que, pese al apoyo de los diputa-
dos, no llegaron a salir adelante 
por de adelanto electoral: la pro-
hibición gradual de la venta de 
tabaco a menores, el refuerzo de 
los derechos de los inquilinos en 
las viviendas de alquiler y una 
nueva entidad reguladora del 
mundo del fútbol.

Por otra parte, si bien el llamado 
«Discurso del rey» incluyó un 
compromiso con una «fuerte de-
fensa basada en los valores de la 
OTAN», no se especifi có un calen-
dario para aumentar el gasto en 
defensa del 2,3 al 2,5 por ciento del 
PIB, a medida que más países de 
la alianza atlántica piden a sus 
aliados que aumenten la partida 
en medio de los grandes desafíos 
políticos que además se enmarcan 
ante la cada vez más probable re-
elección de Donald Trump en Es-
tados Unidos. El vínculo histórico 
que une Londres con Washington 
permanecerá sea quien sea esté 
en la Casa Blanca.  

No obstante, tras los turbulentos 
años del Brexit, la política exterior 
del nuevo Ejecutivo laborista está 
marcada por el nuevo «reinicio» 
que quiere establecer con la UE. 
Es complicado estimular la econo-
mía sin un alivio sustancial de las 
fricciones en la frontera con el 
mercado único a donde, de mo-
mento, no se va a regresar. Tampo-
co a la unión aduanera.

Starmer quiere proyectar la 
máxima buena vecindad, pero al 
mismo tiempo, no quiere parecer 
impaciente por desentrañar los 
espinosos detalles del Acuerdo de 
Comercio y Cooperación. El cono-
cido por pacto de divorcio fi rmado 
en su día por Boris Johnson con-
templa su propia revisión en 2025. 
Y los laboristas no quieren des-
aprovechar la oportunidad.

En la UE no hay apetito por re-
abrir arduas negociaciones. Pero 
como prueba de que ambas partes 
quieren, en efecto, acercar postu-
ras, están los planes de celebrar 
una primera cumbre bilateral en 
los próximos meses.  Según Finan-
cial Times, funcionarios de la UE 
y Reino Unido han confirmado 
que se está considerando una 
cumbre -similar a la que el bloque 
celebra periódicamente con ter-
ceros países como India y China- 
como parte de los esfuerzos para 
restablecer la relación bilateral. La 
UE no ha celebrado una cumbre 
formal con Reino Unido desde que 
abandonó el bloque en 2020. En 
su lugar, ha trabajado a través de 
comités técnicos creados en virtud 
de los acuerdos comerciales.

►La apertura del 
Parlamento es un acto 
político, pero, al 
involucrar al monarca 
como jefe de Estado, se 
convierte en una 
ceremonia cargada de 
pompa y boato mante-
niendo intactas en esta 
monarquía parlamenta-
ria las tradiciones que 
se remontan al siglo 
XVII, cuando tuvo lugar 
el intento fallido de Guy 
Fawkes en 1605, con un 
grupo católico de 
ingleses que planearon 
matar al rey protestante 
Jacobo I y a los miem-
bros de Westminster. A 
primera hora de la 
mañana la guardia 
personal del monarca 
rastreó los sótanos del 
Parlamento, antes de 
que llegara la comitiva 
real. Carlos III llegaba al 
parlamento en la 
Carroza Real del Jubileo 
de Diamante vistiendo 
todas sus galas, incluida 
la valiosa corona con 
2.868 diamantes, 
siendo la única ocasión 
que sale de la Torre de 
Londres. De blanco 
impoluto, como marca 
el protocolo, estuvo 
acompañado de la reina 
Camilla, que ayer 
cumplió 77 años.

Un acto político 
cargado de 
pompa y boato

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...
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FAMILIARES de rehenes marchan portando pancartas con los rostros de las vícti-
mas, ayer, para exigir un acuerdo para la liberación de ellos.

| Redacción

La oposición venezolana denun-
ció un aumento de la represión 
del régimen de Nicolás Maduro 
tras un nuevo arresto, esta vez 

el jefe de seguridad de María Corina Ma-
chado, Milciades Ávila, en un presunto 
intento de aislarla a 11 días de la elección.

La disidente inhabilitada y quien con-
tinúa en campaña en favor del aspirante 
Edmundo González exhibió en su cuenta 
de X la artimaña de un “chavismo derro-
tado”, al ver en riesgo el tercer mandato 
consecutivo del alfil de Hugo Chávez.

“Hago una alerta al mundo sobre la es-
calada”, publicó en la red social al repor-
tar que su escolta y colaborador desde 
hace más de una década fue arrestado 
ilegalmente en Caracas, por presunta 
“violencia de género”.

 Acto que descalificó su equipo al des-
mentir una supuesta agresión a mujeres 
en La Encrucijada, pues su seguridad ni 
siquiera tuvo contacto con ellas sólo las 
bloqueó para impedir que atacara a la po-
lítica de 56 años.

Aliados de oposición denunciaron 
que el militar retirado fue sacado por la 
fuerza de una vivienda la madrugada 
de ayer y ya no pudo hacer el viaje con 
Machado a Portuguesa, sitio en el que la 
crítica de Maduro fue recibida por una 
multitud, pese al bloque de carreteras y 
hasta el decomiso de equipo de sonido 
y la tarima previstos para que diera un 
mensaje a nombre de González, quien 
no llegó a la región por un resfriado.

 Ahí abundó en su postura ante el evi-
dente aumento de persecución y hosti-
gamiento contra su círculo cercano, el 
movimiento Vente Venezuela y partidos 
que integran la Plataforma Unitaria De-
mocrática (PUD), que busca poner fin a 
la dictadura de Maduro que comenzó en 
2013, tras la muerte de Hugo Chávez.

Incluso, María Corina Machado ca-
lificó de “provocación planificada” el 
arresto de su resguardo al exponer que 
la despojan de éste en la recta final de la 
contienda que desde un principio inten-

En Venezuela acusan “provocación”

Escala represión; 
arrestan a escolta 

de Corina Machado
OPOSICIÓN CULPA al gobierno de Nicolás Maduro de la detención ilegal 
de Milciades Ávila; la exaspirante advierte que régimen siente que va per-

diendo y por eso hace de la violencia “un instrumento cruel” otra vez 

Netanyahu rechaza indagar 
errores; no es una prioridad

| Redacción

EL PRIMER MINISTRO israelí, Benja-
min Netanyahu, rechazó una investiga-
ción para esclarecer las presuntas fallas 
cometidas por su ejército en la masacre 
del 7 de octubre a manos de terroristas.

En un encuentro con el Parlamento el 
líder evidenció que tal acción 
no es una prioridad, pues sos-
tuvo enfáticamente “prime-
ro quiero derrotar a Hamas”, 
según medios locales como 
Jerusalen Post, tras ser cuestio-
nado por el retraso para formar 
un Comité Estatal a más de 
nueve meses de la guerra en 
Gaza para acabar con terroris-
tas rivales.

Pese a la reacción de la oposición éste 
justificó su postura al exponer que una 
indagatoria sería una distracción para sus 
soldados que luchan con combatientes 
enemigos en varios puntos de la Franja.

Lo que contradice a sus Fuerzas de 
Defensa (FDI), que apenas hace unos días 
comprometieron a abundar en los errores 

cometidos durante la invasión 
de enemigos islámicos tras dis-
culparse con víctimas al admi-
tir que no cumplieron con su 
tarea de proteger a civiles ante 
una amenaza terrorista, pues 
éstos se defendieron solos.

Y el premier desató nuevas 
críticas de las familias de re-
henes ante la reacción tardía, 
pese a las alertas de soldados 

en la frontera. Según los padres de varias 
jóvenes llevadas por la fuerza hace casi 
300 días éstas les alcanzaron a reportar 
la inminente invasión, pero la ayuda no 
llegó, ante lo que Netanyahu reconoció 
que desconocía que existieran esos avi-
sos, lo que enfureció a quienes esperan 
por los cautivos al considerar que ni le 
preocupan.

Situación que escaló horas después 
cuando éste minimizó la situación que 

viven unos 120 rehenes al declarar: “Es-
tán sufriendo, pero no están muriendo”, 
durante una plática en torno a las nego-
ciaciones con el grupo Hamas, según in-
formes del portal Haaretz.

Acto que de inmediato repudiaron 
las familias de las víctimas que a diario 
se movilizan para exigir su liberación al 
tachar de “hiriente” su postura sin pensar 
en el sometimiento de éstos en túneles 
bajo el control de islámicos.

tó controlar el régimen y en la que Madu-
ro hizo de la represión “su instrumento 
más cruel”, pues se usó un incidente para 
acorralar a su equipo; por ello, culpó a Ni-
colás Maduro y sus cómplices de lo que 
le pueda pasar a Milciades Ávila, quien ha 
arriesgado su vida por ella, por lo que no 
lo dejará solo.

En tanto, Vente Venezuela exigió la 
liberación inmediata de Ávila, quien fue 
secuestrado en un acto que “viola todo 
procedimiento legal”, sin obtener res-

puesta por parte de la Fiscalía o autori-
dades de Caracas.

A las condenas y reclamos se sumó  
Henrique Capriles al criticar la estrategia 
represiva del régimen, pero advirtió que 
los venezolanos no pierden la esperanza 
y mantienen su “voluntad inquebranta-
ble de cambiar”.

Y resalta que tan sólo en las últimas 
dos semanas se contabilizan hasta 72 
presos políticos ligadas a la campaña, 
aunque de acuerdo con la organización 

LA DISIDENTE 
María Corina Ma-
chado comparte 
una imagen con  
su jefe de segu-
ridad en plena 
campaña. Foro Penal la cifra es mucho mayor en lo 

que va del año al documentar hasta 102, 
lo que va en contra de los múltiples lla-
mados de la comunidad internacional de 
garantizar un proceso libre y justo.

Y, pese a este nuevo acto intimidato-
rio, María Corina Machado sigue con la 
mira puesta en la votación del 28 de julio 
al señalar que Venezuela los necesita y 
esa jornada será un día “de encuentro, de 
liberación y de redención”, pues enfatizó 
que lo que resta de la campaña luchará 
por Milciades y por todos aquellos que 
quieren que Venezuela resurja.

GOBIERNOS extranjeros 
exhortaron al régimen a 
garantizar una elección justa, 
pese a ello los chavistas man-
tienen actos de persecución 
contra disidentes.

EL GOBIERNO 
ha admitido 
que hasta la 
tercera parte 
de las víctimas 
retenidas falleció 
en cautiverio.

Años suma la nación 
sudamericana bajo el 
poder del chavismo
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Días han pasado 
desde el último res-
cate, cuando Israel 

recuperó a  
cuatro rehenes

39
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Líderes de oposición e integrantes  
de la Plataforma Unitaria repudian 

conducta del régimen. 

CONDENAN ESTRATEGIA 
INTIMIDATORIA

“CONDENAMOS esta nueva acción fuera de 
la ley y que se suma a una larga lista de persecu-
ción, hostigamiento y aprehensiones”

“HAGO UNA ALERTA al mundo sobre la es-
calada de represión de Maduro (…) Hay dece-
nas de testigos y videos que demuestran que 
ese acto fue una provocación planificada”

“HOY (AYER) en la madrugada, funcionarios 
del régimen ingresaron a la fuerza a la vivienda 
donde se encontraba, violando todo procedi-
miento legal”

“A TAN SOLO 11 DÍAS de las elecciones presi-
denciales denunciamos el secuestro del jefe de 
protección de nuestra líder @MariaCorinaYA (..) 
Basta de persecución y atropello”

HENRIQUE CAPRILES
@hcapriles
Exaspirante al gobierno 
de Venezuela

MARÍA CORINA  
MACHADO
@MariaCorinaYA
Candidata inhabilitada 
por el régimen 

VENTE VENEZUELA
@VenteVenezuela
Movimiento de oposición 

UNIDAD VENEZUELA
@Unidadvenezuela
Plataforma Unitaria 
Democrática
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LO MEJOR DE LA COMIDA TRADICIONAL. Del 18 al 21 de julio, el centro de Coyoacán será 
sede de la Feria del Mundo, que tendrá lugar en el Museo Nacional de Culturas Populares. En el 
evento habrá representación de 40 países con lo mejor de sus artesanías y gastronomía. La Razón +

@LaRazon_mx
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Disfruta de chocolates, pasteles, pizzas...

ALGUNOS DE LOS CURSOS
CHOCOLATERÍA DE ALTA GAMA
Chef: Luis Amado (México-EU)

PASTAS, MASAS Y SALSAS ITALIANAS
Chef:Joshua Serrano (México)

ÚLTIMAS TENDENCIAS EN PANADERÍA
Chef: Pascal Tepper (Francia)

PASTELES Y TARTAS
Chef:Anna Olson (Canadá)

EL EVENTO  
reúne las últimas 

tendencias de uno 
de los mercados 

más populares  
y demandados de la 

gastronomía local; 
se realizará del 31 de 

julio al  3 de agosto

| Por Armando Armenta
armando.segura@razon.com.mx 

El pan, que va desde una simple 
telera hasta el pan dulce arte-
sanal o la más fina repostería, 
podrán disfrutarse en la Feria 

Mexipan 2024, el evento que reúne lo 
mejor de la panadería, repostería y cho-
colatería de México y América Latina y se 
presenta del 31 de julio al 3 de agosto en 
el Centro Citibanamex, con innovadoras 
actividades y las últimas tendencias de 
uno de los mercados más po-
pulares y demandados de la 
gastronomía nacional.

Dentro de lo mucho que 
esta exposición especializada 
ofrece destacan las demostra-
ciones de productos y recetas, 
las competencias para profe-
sionales y amateurs, así como 
varios cursos que impartirán 
los mejores chefs tanto nacio-
nales como internacionales.

De igual manera, el em-
prendimiento es uno de los 
puntos que Mexipan busca acentuar, 
pues por primera vez reunirá a expertos 
consultores para los pequeños empresa-
rios que deseen asesoría, capacitación y 
orientación.

“Vamos a tener un área específica 
para el emprendimiento (...) porque ellos 
aportan cerca del 52% de los impuestos 
en México, a partir de esta edición 
tendremos un stand específico 
para que los visitantes o los 
socios quieran desarro-
llar áreas de su nego-
cio”, explicó en 

conferencia de prensa Amador Méndez, 
presidente de la Asociación Nacional de 
Proveedores Profesionales de la Indus-
tria del Pan, Repostería y Similares.

La feria también ofrece experiencias 
gastronómicas que toman en cuenta 
las últimas tendencias mundiales, se 
suman nuevas técnicas de panadería, 
procesos de elaboración de pizza, así 
como opciones veganas y gluten free, 
todo esto a través de las funciones de 
summit y las experiencias inmersivas 
con las que cuenta la feria.

“Hablamos de las ten-
dencias que están en boga 
actualmente en el mundo, 
desde la pizza, que ahora se 
une a la feria, la panadería, la 
chocolatería... en un formato 
totalmente innovador, que 
es precisamente innovación 
lo que caracteriza a la feria, 
en donde hablamos de todo 
lo nuevo que se implemen-
tará en la industria”, detalló el 
chef Gerardo Zarco. 

Asimismo, Mexipan ofrece 
cursos de capacitación para niños y ado-
lescentes, buscando fortalecer el sector 
laboral y promoviendo la educación en 
las nuevas generaciones. 

MEXIPAN 
ofrecerá dos rutas 
de autobuses 
gratuitos para 
llegar a la Feria, 
una partiendo 
de Metro Cuatro 
Caminos y otra 
desde Auditorio. 

Mil asistentes  
esperan para esta nueva 
edición de la feria30
Mil personas  
trabajan en la industria  
panadera en México220

PANADERÍA para 
todos los gustos estará 

presente en la feria. 

Fotos Cortesía|Mexipan y Especial
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RESTAURAN INMUEBLES HISTÓRICOS DE JALISCO. El INAH dio a conocer 
ayer que el Templo del Niño de Flamacordis, la Basílica de Nuestra Señora de los 
Remedios y un cementerio antiguo fueron rehabilitados ante la amenaza por la 
presa El Zapotillo. El proyecto original de la megaobra que abastecerá de agua a la 
zona metropolitana de Guadalajara amenazaba a los pueblos de Acasico, Temaca-
pulín y Palmarejo, pero tuvo adecuaciones para evitar su inundación.

FALLECE LA ESCRITORA ROSA REGÀS. Tan sólo dos meses después de que 
presentara su último libro, titulado Un legado. La aventura de una vida, la familia 
de la autora informó ayer de su deceso a los 90 años de edad en su residencia de 
Llofriu, en Girona, España. Regàs, quien fuera directora de la Biblioteca Nacional 
de España, escribió novelas como Memoria de Almator, Azul —con la que ganó el 
Premio Nadal en 1994—, Luna Lunera y La canción de Dorotea. 
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LA INSTITUCIÓN se unió ayer a los festejos del 50 aniver-
sario con la cancelación de una estampilla postal conme-
morativa en el Patio de Carteros del Palacio Postal. Se emi-
tió un total de 200 mil estampillas que ya se encuentran 
disponibles en las oficinas postales de todo el país. 

Correos de México 
celebra al Fonart Cultura

EN EL ESPA-
CIO se han rea-
lizado talleres 
de kimono.

También busca atraer a la comunidad nipona 

Fotos Cortesía|Hotaru y Rafael Cervantes Flores

| Por Rafael  
Cervantes Flores
rafael.cervantes@ 

razon.com.mx 

C uando se habla de 
centros culturales lo 
primero que se vie-
ne a la mente es un 
espacio al que acu-

den las personas para empaparse más 
sobre la lengua, hábitos, costumbres, 

tradiciones o gastronomía de un país o 
una comunidad. Sin embargo, hay casos 

como Hotaru, una academia que, si bien se 
encarga de difundir la lengua y cultura japo-

nesas, también nació con el objetivo de ser 
un espacio para que los japoneses en México 
se acerquen a la cultura mexicana.  

El proyecto, que cumplió cuatro años en 
abril pasado, surgió de la necesidad de Mi-
guel Elguea, director del centro cultural y 
profesor de japonés, de enseñar este idioma 
de una manera más práctica para los hispa-
nohablantes, ya que en otras metodologías 
la lengua de transición entre español y ja-

ponés siempre es el inglés, lo que compli-
ca el aprendizaje.  

Explicó que desde el principio se 
propuso trabajar con materiales 

propios, diseñados por mexicanos 
para mexicanos, lo cual responde 

a la crítica decolonial de no pre-
tender enseñar un idioma no 

europeo desde el enfoque 
occidental. “Uno de los 

objetivos principales 
de Hotaru es hacer 

una crítica al 
eurocen-

trismo, ya que, en términos de enseñanza de 
lenguas no europeas como el japonés, tam-
bién impacta en la pedagogía, pues impide 
que el proceso de aprendizaje del alumno 
sea favorable”, dijo a La Razón. 

Así, Miguel Elguea se dedicó a hacer su 
primer libro de texto para enseñanza del 
japonés, el cual es la parte más concreta de 
este joven proyecto. La propuesta 
partió del reto que implica la escri-
tura de este idioma. 

Muchos de estos caracteres, co-
nocidos como kanji, han caído en 
desuso, por lo que puede resultar 
difícil para los estudiantes mexi-
canos memorizarlos. Pero ahí co-
menzó un juego de representación 
simbólica, enseñándoles que el 
kanji se puede interpretar, con re-
sultados muy interesantes. 

“Estoy casi seguro que somos la 
única escuela que enseña de esta manera, 
porque los libros que lo intentan hacer lo 
caricaturizan, lo siguen mostrando como 
algo muy infantil, en esta creencia de que 
pueblos como los chinos solamente hacían 
dibujitos”, externó. 

Como parte de la metodología, el libro 
está escrito al 100 por ciento en español, lo 
que permite a los alumnos acceder de forma 
más sencilla al idioma y entender cómo fun-
ciona. “En los primeros niveles de Hotaru, 
los profesores que te toquen van a ser pro-
fesores que sí o sí tienen que hablar español 
y japonés para facilitar el acercamiento a un 
montón de temas que son diferentes entre 
ambos idiomas”, declaró. 

Es bajo este sentido crítico frente al colo-
nialismo que el profesor consideró que, 

más 
que ser 
otro centro 
de enseñanza del 
japonés, la intención 
es que la comunidad ni-
pona que radica en nues-
tro país se acerque más a la 
cultura mexicana.  

“Si aquí se puede aprender 
cultura japonesa para los mexi-
canos, que también sea un espacio 
donde los japoneses vengan a apren-
der cultura mexicana; entonces podrá 
crearse verdaderamente un túnel que 
transite en ambos sentidos de forma 

equitativa”, señaló. 
“Nos interesa replantear el 

concepto de interculturalidad, 
generar este sentido de verse 
también a través de la otra cultura 
y que la otra cultura se vea a través 
de la nuestra. La interculturalidad 
me da ese toque valioso de enten-
der los retos que tienen los japo-
neses para aprender mi idioma y 
mi cultura y a la inversa. Hotaru 
busca ser un centro cultural que 
permita que esa conexión se dé 

de forma mucho más amigable”, agregó. 
Además de la enseñanza del japonés, 

en Hotaru se realizan otras actividades 
vinculadas como cinedebates, encua-
dernación japonesa, escritura con 
pincel, talleres de kimono, bonsái, 
manga y hasta shibari. Inclusive, 
cuenta con un dojo en honor a 
la multimedallista olímpica 
Lenia Ruvalcaba, donde se 
puede practicar judo, ka-
rate o aikido, bajo un 
enfoque de las artes 
marciales como 
filosofía de 
vida. 

EL CENTRO 
cultural Hotaru se 
ubica en Héroes 
del 47 número 
101, San Diego 
Churubusco, en la 
alcaldía Coyoacán 
de la CDMX.

EN ESTE CENTRO cultural  
se imparte el idioma con una 

metodología diseñada para hispa-
nohablantes; “es hacer una crítica 
al eurocentrismo en términos de 
enseñanza de lenguas no euro-

peas”, dice su director a La Razón 
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TAMBIÉN 
colaboran 
profesores 
nativos.

MIGUEL  
Elguea, duran-
te una de  
sus clases.

SE PRO-
MUEVE el 
intercambio 
cultural.

SE DIFUNDEN 
costumbres  
y tradiciones 
de Japón.

REALIZAN 
talleres de 
escritura con 
pincel.
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Combina la comedia con ciencia ficción 

| Por Carlos Aguillón 
colaboradores@razon.com.mx 

L a obra El valle inquietante, que 
apuesta a la comedia combina-
da con ciencia ficción, continúa 
su temporada en el Círculo Tea-

tral, mostrando una mirada al amor en 
los tiempos de la Inteligencia Artificial 
(IA), reflexionando si ésta puede llenar 
un vacío en el corazón.  

Dirigida y escrita por el reconocido 
realizador Carlos Meléndez (conocido 
en el cine de género por su largometraje 
Histeria, su corto Hambre y la serie Mi 
encuentro con el mal), bajo la producción 
de Claudia Vásquez Ortuño, la puesta en 
escena que combina drama, comedia y 
ciencia ficción sigue conquistando al 
público y llega a su segunda parada en 
el Círculo Teatral, buscando extender 
su oferta a la audiencia en diferentes 
puntos de la Ciudad de México. La obra 
es protagonizada por Jorge Escandón, 
Sofía Sanz y Samantha Coronel. 

 “El valle inquietante nace de una rup-
tura amorosa que me llevó a cuestionar 
la utopía del amor perfecto y explorar 
la imperfecta naturaleza humana en 
un mundo cada vez más digitalizado. 
Buscamos crear una experiencia teatral 
entretenida, que al mismo tiempo invite 
al público a reflexionar cómo la tecno-
logía influye en la creación de vínculos 
emocionales y si es capaz de sustituir al 
elemento humano”, comentó el director 
Carlos Meléndez. 

Por su parte, la productora Claudia 
Vásquez Ortuño expresó: “Después de 
varios meses de muchísimo trabajo, ver 
materializarse todo el esfuerzo y cariño 
puesto, ha sido muy gratificante; escu-
char los comentarios de la gente que ya 

la disfrutó, nos ha dejado muy felices. 
Este proyecto ha sido arropado por mu-
chas personas que confiaron en la pro-
puesta y no tenemos más que agradecer 
al equipo de El valle inquietante, a Grupo 
Scanda y a Recio por todo el apoyo”.  

El valle inquietante cuenta la his-
toria de Óscar (Jorge Escandón), un 
hombre que, tras su ruptura con Lisa 
(Sofía Sanz), busca consuelo en Freya 
(Samantha Coronel), una IA diseñada 
perfectamente en el cuerpo de una mu-
jer. Justo cuando Óscar se adapta a esta 
nueva forma de compañía, Lisa regresa, 
desencadenando un complejo triángu-
lo amoroso que los hará decidir entre la 
imperfección humana o la perfección  
de lo artificial.   

El valle inquietante, que el año pasado 
fue dada a conocer con una lectura dra-
matizada, se presentará el resto de julio 
y agosto en el Círculo Teatral, siendo ésta 
su segunda parada en el circuito de tea-
tros que tiene planeada la producción. 

EL VALLE inquie-
tante también 
se presenta en 
otras sedes como 
La Teatrería y el 
Foro Shakespeare 
hasta el 8 de 
septiembre. 

EL VALLE 
INQUIETANTE 
CUÁNDO: Jueves  
25 de julio; 1, 8, 15 y 22 
de agosto, 20:30 h 
DÓNDE: Círculo 
Teatral (Veracruz 
107, col. Condesa, 
Cuauhtémoc, CDMX) 
COSTO: $250,  
entrada general 
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LA OBRA invita a reflexionar si esta tecnolo-
gía puede llenar un vacío en el corazón; mues-
tra un triángulo amoroso que oscila entre la 
imperfección humana y la perfección artificial

SOFÍA Sanz y 
Jorge Escandón, 
en una imagen 
promocional.
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Cobra Kai lanza 
temporada final
LA PARTE 1 de la sexta entrega se estrena 
hoy en Netflix y constará de tres partes que 
estarán diseñadas como una minitempo-
rada. La segunda parte llegará el 28 de no-
viembre de este año y la tercera hasta 2025.  

Desfile

| Por Carlos Aguillón 
colaboradores@razon.com.mx 

L os actores Gala Montes y Sian 
Chiong se sumaron ayer a la 
lista de 14 integrantes que 
habitarán La Casa de Los 
Famosos, entre ellos Ricardo 

Peralta, Mario Bezares, Mariana Eche-
verria, Sabine Moussier, Shanik Ber-
man, Arath de la Torre y Luis Potro Ca-
ballero, que competirán por el premio 
de cuatro millones de pesos, durante 
10 semanas de encierro. 

La producción de Endemol Shine 
Boomdog para TelevisaUnivision, que 
inicia transmisiones de su segunda 
temporada por la plataforma ViX, así 
como en televisión abierta el próximo 
21 de julio a partir de las 20:30 horas, 
renovó sus instalaciones y reforzó el 
equipo técnico con cámaras robóti-
cas, luces led y una pantalla principal 
en vertical para los enlaces en vivo con 
los conductores. 

“La nueva Casa de Los Famosos Mé-
xico, en su segunda temporada, es el 
mismo espacio, los mismos metros, 
pero con algunas modificaciones que 
van a sorprender a la gente cuando lo 
vean en televisión. Contaremos con 
espacios más íntimos, más ricos, como 
la fogata para que hagan lunadas; sa-
bemos que, al calor de las llamas, de 
los bombones, surgirán pláticas más 
íntimas donde se cuentan secretos. 
Esta casa está diseñada de una manera 
atrevida y diferente a la del año pasa-

do” comentó Rosa María No-
guerón, 

productora de La Casa de Los Famosos 
México para TelevisaUnivision. 

En cuanto a los retos de esta segun-
da temporada, la ejecutiva dijo: “La pri-
mera temporada sin duda nos deja un 
reto muy grande, ya que 21 millones de 
personas vieron la gran final. 
Sabemos que será muy duro, 
pero trabajando en equipo es-
tamos seguros de que vamos 
a volver a enamorar al públi-
co mexicano y latino con los 
nuevos habitantes, donde la 
mayoría de ellos son genera-
dores de contenido y eso es algo que a 
nosotros nos gusta mucho, porque le 
apostamos a la diversión”.  

Agregó que “Televisa le ha apostado 
al reality, así como a todos los talentos; 
cuando nos preguntaban por qué una 
persona trans como Wendy Guevara, 
pues era una manera de decirle al mun-
do que no juzguemos. No todos somos 
iguales y démosle la oportunidad de 
conocer a las personas, sin importar 
su sexo, al final el público se enamoró 
de una Wendy sumamente exitosa a la 

que todo México ama”.  
 

CASA RENOVADA. Por su parte, Cé-
sar Díaz, productor de La Casa de Los 
Famosos, expuso que implementaron 
todo tipo de tecnología, entre la que 
destacan los vidrios de cancel y las 
puertas principales, que tienen una 

película que se opaca simple-
mente con un botón, lo que 
permite hacer los montajes, 
juegos o cualquier clase de 
eventos, ya que da protección 
de hasta cinco centímetros an-
tes de que se vea una sombra.  

“Contamos con 60 cámaras 
en toda la casa, cerca de 80 micrófo-
nos, resaltando que esta vez contamos 
en la cocina con un panel donde exis-
ten más micrófonos, y esto ayuda en 
el sentido ambiental, dándole un poco 
más de nitidez. En cuanto a pantallas 
led, contamos con una de 100 pulga-
das; además que la pantalla de la sala 
ahora es vertical”, complementó.  

“Somos alrededor de 91 personas 
en el equipo, contamos con tres turnos 
de ocho horas. Estamos 13 personas de 
base, aquí soy yo la cabeza de la casa, 
con dos asistentes que se encargan de 
todos los servicios”, finalizó. 

Inicia transmisiones el próximo domingo 

GALA Montes y Sian 
Chiong (centro), ayer 
durante su presentación.
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ACUMULAN NOMINACIONES. Shogun, el 
drama histórico que retrata la historia de una 
lucha por el poder en el Japón feudal, sumó 25 
nominaciones ayer y encabezó la lista de conten-
dientes de este año a los Premios Emmy de la te-
levisión. Otro programa de FX, The Bear, obtuvo 
23 nominaciones, un récord para una comedia. 
Su segunda temporada explora la búsqueda de 
convertir una tienda de sándwiches de Chicago 
en un destino gastronómico de clase mundial. 

RANMA RENOVADO. Ayer se reveló el primer 
tráiler del remake Ranma 1/2, uno de los animes 
más queridos por el público, ahora a cargo del 
estudio MAPPA. A través de un streaming espe-
cial se dio a conocer que el clásico de artes mar-
ciales basado en la obra de Rumiko Takahashi, 
se estrenará el 5 de octubre del 2024 en Japón. 
Sin embargo, no se han dado detalles de cuán-
do será el lanzamiento de la serie en el territorio 
mexicano y otros países de Latinoamérica. 

ESTRENA PELÍCULA. Luego del estreno de su 
primer álbum solista, el músico Jay de la Cueva 
reveló Traidor, una crónica biográfica dirigida 
por Andy Caballero que combina cine, arte visual 
y documental para contar sus andanzas en la in-
dustria musical, donde se convirtió en pieza clave 
para géneros como el rock, la electrónica y el pop, 
al formar parte de icónicas bandas como Micro-
chips, Fobia, Molotov, Titán y Moderatto. La cinta 
se estrenará mañana en las pantallas de Cinemex.

DE RÁPIDO

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l
Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

Millones de 
personas vieron la 
gran final de la pri-
mera temporada

21

EN SU SEGUNDA tempora-
da, el reality contará con 14 in-
tegrantes que competirán por 
el premio de 4 millones de pe-
sos; contará con 60 cámaras, 
una fogata y nuevos espacios 

28LR.indd   228LR.indd   2 18/07/24   0:2618/07/24   0:26



@LaRazon_mx
Desfile 29

JUEVES 18.07.2024 • La Razón

29LR4701.indd   329LR4701.indd   3 17/07/24   18:0517/07/24   18:05



30

NUEVO RETO. El mexicano Ezquiel Rivera, de apenas  14 años de edad, firmó 
con Los Ángeles Dodgers de la MLB. En las redes sociales se hizo viral un video 
en el que la joven promesa del beisbol nacional llega al aeropuerto de su natal 
Culiacán, Sinaloa, donde la primera persona en felicitarlo y abrazarlo es su 
mamá. Posteriormente pasan cada uno de los integrantes de su familia a ce-
lebrarlo por este gran logro. Ezequiel Rivera, quien juega como tercera base, 

entrenó durante aproximadamente tres meses en la academia de Showtime 
Athletes, lugar en el que logró convencer al equipo de Los Ángeles de sus capa-
cidades en el diamante. La Máquina, como lo conocen, llamó la atención de va-
rias franquicias de la MLB después de su  desempeño en el Mundial de beisbol 
Sub 12, evento en el que fue considerado el mejor tercera base. Ahí, el pelotero 
bateó siete imparables, tres cuadrangulares y produjo nueve carreras.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

JUEVES 18.07.2024AGENDA DEPORTIVA

Modric seguirá un 
año más en Madrid 
EL REAL extendió el contrato del veterano mediocampista 
croata, quien disputará su decimotercera campaña con los me-
rengues. El balcánico acumula 26 títulos con la institución, la 
mayor cantidad en la historia de la misma junto con el defensa 
español Nacho Fernández. Llegó a la entidad en el 2012. 

Deportes
8

D Í A S

CONTADOR

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Marcelo Flores marcó al minu-
to 87 el gol con el que Tigres 
se impuso 1-0 al América en 
el desenlace de la tercera fe-

cha del Apertura 2024 de la Liga MX, con 
lo que los de la UANL cortaron una racha 
de nueve duelos sin vencer a los de Coa-
pa en el Volcán, donde no se imponían 
desde las semifinales de vuelta del Tor-
neo Apertura 2017 (3-0).

Fue además la segunda victoria del 
entrenador serbio Veljko Paunovic sobre 
las Águilas, a las que solamente les ganó 
uno de cuatro clásicos nacionales en el 
banquillo de las Chivas.

El español Álvaro Fidalgo dejó escapar 
una inmejorable ocasión para inaugurar 
el marcador en el Volcán al minuto 13, 
cuando voló un remate de cabeza al que-
dar solo ante el marco de los de casa tras 
un centro de Javairo Dilrosun.

El delantero yucateco Henry Martín 
estuvo cerca de poner en ventaja a los 
azulcremas al minuto 23 con un remate 
de cabeza en el centro del área, pero el 
balón se fue apenas desviado del arco 
resguardado por Carlos Rodríguez. 

Pero los de la UANL reaccionaron y ce-
rraron mejor la primera mitad. Una de las 
ocasiones más claras que tuvieron fue un 
potente disparo de zurda de Luis Quiño-

Marcelo Flores anota al 87’

Tigres no vencía a América 
en el Volcán desde el 2017 
LOS DE LA UANL acumulaban nueve partidos oficiales sin derrotar a las Águilas como locales; segunda 
ocasión que Veljko Paunovic supera a los de Coapa como entrenador; los azulcremas llevan dos derrotas

nes que desvió Luis Ángel Malagón.
Juan Brunetta y André-Pierre Gignac 

tocaron la puerta de los capitalinos a los 
minutos 35 y 36, de manera respectiva. 
El delantero francés avisó renuevo al 41 
con un disparo de derecha fuera del área.

Erick Sánchez estuvo muy cerca de 
marcar su primer gol con el América 
al minuto 44, pero su tiro fue rechaza-
do por la zaga felina. Tigres generó tres 
ocasiones más antes del desenlace del 
primer lapso, una de ellas un tiro raso de 

Gignac que desvió Luis Malagón.
Los de Coapa llegaron a este compro-

miso con una racha de 14 partidos invic-
tos contra la escuadra felina, incluyendo 
el del pasado 30 de junio en la Supercopa 
de la Liga MX, duelo que se desarrolló en 
Carson, California.

América le cedió la iniciativa a Tigres 
en el arranque del complemento. La pri-
mera más clara de la segunda mitad se 
presentó al minuto 67 con un fuerte dis-
paro de Gignac que Malagón tapó.

Los dirigidos por Veljko Paunovic no 
dejaban de presionar a un conjunto capi-
talino que apostó al contragolpe. Diego 
Reyes, canterano americanista, tuvo una 
de esas ocasiones para los anfitriones al 
minuto 76 con un remate en el centro del 
área que se perdió por la izquierda.

Marcelo Flores marcó el único gol del 
cotejo al minuto 87 con un disparo raso 
de zurda tras un pase de Sebastián Cór-
dova en un tiro libre que los felinos con-
cretaron con una jugada prefabricada.

América lleva dos derrotas, pues en 
la Fecha 1 cayó ante Atlético de San Luis.

AMÉRICA visita este sábado 
20 de julio a los Bravos de 
Ciudad Juárez, mientras que 
Tigres se mete a la cancha 
de Santos en actividad de la 
Fecha 4 de la Liga MX.

Juegos en total tenía 
América sin perder 

ante Tigres

14

MARCELO FLO-
RES celebra su gol 
contra las Águilas, 
anoche.

POSESIÓN (%)55 45

DISPAROS20 12

TIROS A GOL6 4

FUERA DE LUGAR1 1

AMONESTACIONES3 1

ATAJADAS4 5

1.0
Tigres América

ESTADIO: 
Universitario
GOLES: 1-0 

Marcelo Flores (87’)

JORNADA 3

1-2

3-0

0-1

OTROS 
RESULTADOS

GRACIAS a los goles 
de Ángel Rico y Rodrigo 
López, los Pumas lograron 
su segundo triunfo en el 
Apertura 2024 al vencer 2-1 
a los Bravos en el Estadio 
Olímpico Benito Juárez.

FC Juárez tomó la delan-
tera al minuto 32 con una 
gran anotación de Diego 
Campillo, quien prendió 
el esférico de primera 
intención con un potente 
disparo raso de derecha tras 
un pase de cabeza de Jesús 
Venegas.

El canterano Ángel Rico 
consiguió el empate para 
los auriazules al minuto 66 
con un zurdazo fuera del 
área luego de una asistencia 
de José Caicedo.

Pumas le dio la vuelta a la 
pizarra con una espectacu-
lar diana de Rodrigo López, 
quien abatió a Sebastián 
Jurado con un tiro de dere-
cha que clavó en el ángulo 
tras ser asistido por Rogelio 
Funes Mori.

Este resultado le per-
mite a Pumas mantenerse 
invicto en el Apertura 2024 
después de tres fechas. Su 
otra víctima fue el León, en 
la Jornada 1, pues en la 2 
dividió unidades con Santos 
Laguna. 

PUMAS REMONTA A BRAVOS DE VISITANTE

RICO y Huerta festejan 
un gol de los felinos.

Fo
to

|M
ex

sp
or

t

30LR OK.indd   230LR OK.indd   2 18/07/24   1:0818/07/24   1:08



Este fin de semana corre en Hungría

A PESAR de que el mexicano tiene contrato hasta 2026, la 
cláusula cambiaría su futuro; en el parón de verano de tener 
menos de 100 puntos que Max Verstappen se va del equipo

| Por Diego A. Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

Los días de Checo Pérez en Red 
Bull pueden estar contados si 
no levanta en las próximas dos 
Grandes Premios, pues aunque 

acaba de renovar su contrato hasta 2026 
una de las cláusulas dice que si al térmi-
no del parón de verano no tiene menos 
de 100 puntos a diferencia de Max Vers-
tappen, su coequipero, quedaría fuera. 

Hasta el momento, Checo cuenta con 
118 puntos y Verstappen con 255, por lo 
que la diferencia es 137, lo que obliga al 
mexicano a sumar unidades en el GP de 
Hungría y en el de Bélgica y busca man-
tener su asiento en la Fórmula 1.

El originario de Guadalajara sabe que 
no pasa por un buen momento, pero ase-
gura estar optimista para la siguiente ca-
rrera, ya que entiende que su monoplaza 
cada vez está mejor.

“Fue bueno tener un poco más tiempo 
después del GP de Gran Bretaña (terminó 
17). A veces puede ser muy importante 
alejarte de la pista si bien he pasado tiem-
po con mi familia y he entrenado duro, 
también estuve en el taller con mi equi-
po, en el simulador”, dijo Checo Pérez al 
portal racingnews365.nl.

Pérez recurrió a quienes le dan energía 
positiva, ya que en la entrevista resaltó 
que pasó tiempo al lado de su familia y 
se relajó y descanso después de varios 
momentos de estrés.

“Analizamos cómo podemos mejorar 
esta situación actual. Siempre estamos 
trabajando juntos en buscar soluciones 
y eso es lo que hemos hecho, trabajar en 
equipo para superar las cosas”, mencionó 
el volante azteca.

En las últimas seis carreras, Checo Pé-
rez solamente suma 15 unidades y tras 
dichas unidades Red Bull en la tabla de 
equipos está perdiendo poder, lo que le 
preocupa a los dueños y directivos y, por 
lo mismo, las exigencias al tapatío van 
en aumento, pues el único piloto que 

está sacando a los australianos adelante 
es Max Verstappen, de que también se 
menciona tiene problemas con Christian 

Honer, director del equipo y que no lleva 
una buena relación con el padre de su pi-
loto estrella y al parecer hay un complot 
para que abando la escudería.

El Gran Premio de Hungría es la ca-
rrera que continúa con la actividad de 
la Fórmula 1 y en la que se espera que 
Sergio Pérez pueda sumar puntos y Hel-
mut Marko, directivo de Red Bull y uno 
de los principales críticos del mexicano, 
asegura es el fin de semana indicado para 
demostrar su nivel.

“Con toda la mala suerte que ha teni-
do, también está mentalmente débil. Es-
tamos concentrados en ganar el Mundial 
y ver que Pérez encuentre el camino de 
regreso a su forma normal”, comentó.

HELMUT MARKO asesor 
de Red Bull dijo que muchos 
jóvenes talentosos están 
estancados por culpa de los 
pilotos de mayores y de inme-
diato se relacionó a Checo.
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POR DANIEL ALONSO

Que Javier Aguirre dirija un tercer mundial no es descabellado. 
Para bien o para mal, es el único técnico mexicano que se de-
sarrolló lejos de nuestros vicios, tiene en su currículum haber 
dirigido dos mundiales y otras selecciones como la de Japón 
y Egipto. Sus equipos en España nunca fueron los que mejor 
jugaron, pero siempre fueron aguerridos. Lo que realmente es 
incomprensible es el tiempo perdido. Son las formas en las que 
los federativos desperdician una y otra vez, la oportunidad de 
cimentar un proyecto con bases; pero los intereses primarios, 
los más banales, la necesidad de no perder el “control” se im-
pone siempre.

Le tocó a Jaime Lozano ser uno más de la lista de títeres; 
inocentemente creyó que contaría con el apoyo de los que tie-
nen su dinero circulando con el gran negocio de la Selección 
Mexicana; compró los discursos baratos y quemados de Dui-
lio Davino y de Juan Carlos Rodríguez. Por más tentador que 
sea lo que te ofrecen, a veces es mucho más sabio decir que no, 
pero eso es de lo más difícil en la vida.

Javier Aguirre llega con más tiempo que en 2002 y 2010. 
Seguramente asumirá como entrenador con la libertad de con-
vocar a quien se le dé la gana, con la seguridad absoluta que 
nada ni nadie lo tocará hasta 2026.

Y se podría creer que para un tipo como Javier Aguirre, con 
la facilidad de transformar las derrotas en aprendizaje, los 
problemas en oportunidades, de poder sacar un chiste en el 
momento más tenso, el pasado no debería pesar demasiado. 
Pero recientemente, en cada oportunidad que ha tenido, Javier 
Aguirre no ha podido evitar expresar el arrepentimiento de al-
gunas decisiones que considera impactaron negativamente en 
el equipo. Del cambio de Ramón Morales, a la rueda de prensa 
con la gorra cubriéndole el rostro previo al encuentro de cuar-
tos final en Sudáfrica. No podemos olvidar que el Vasco tam-
bién tomó decisiones muy polémicas dentro y fuera de cancha 
y que una parte de la afición aún le reprocha.

Reconozco el valor de Aguirre de tomar nuevamente las 
riendas del Tricolor, de intentar por tercera ocasión, ser el líder 
de una selección que quiere marcar historia en un mundial de 
futbol. Y de ser ciertos los rumores, que la Selección Mexicana 
y el Mundial del 2026 sean el último proyecto en el que el Vasco 
Aguirre será entrenador, me parece bastante poético y valiente, 
porque la posibilidad de que México naufrague como lo hizo 
en Qatar hoy en día, es muy alta; pero estoy seguro de que el 
deseo de poder subsanar los errores del pasado y al menos re-
galarle a la afición una participación decente el próximo mun-
dial, sería para Javier Aguirre sellar la paz con él mismo.

Pensar que lo peor ya pasó, es un 
error natural de la mente humana. 

Y si hablamos de cómo funciona el ce-
rebro de los genios que dirigen el futbol 
mexicano, pues bueno, ya conocemos 
las ideas que producen cuando de re-
solver problemas se trata, por ejemplo 
“la mejor forma de apagar un incendio 
es con gasolina”. Y el fuego siguió cre-
ciendo desde hace años, ahora, al me-
nos para sacar las papas, llega el bom-
bero número uno del futbol mexicano, 
Javier Aguirre. El tiempo se agota y ha-
cer el oso en nuestra casa, con nuestra 
gente, tiene a todos muy nerviosos.

EL ÚLTIMO 
TREN DEL VASCO

ARQUETIPO FUTBOL

RED BULL 
 373

ASTON MARTIN 
 68

MCLAREN 
 295

FERRARI 
 302

MERCEDES 
 221

ASÍ VAN LOS EQUIPOS

BAHREIN 
 18

CHINA 
 21

CANADÁ 
 0

AUSTRALIA 
 10

EMILIA 
 4

AUSTRIA 
 7

ARABIA SAUDITA 
 18

MIAMI 
 18

ESPAÑA 
 4

JAPÓN 
 18

MÓNACO 
 0

GRAN BRETAÑA 
 0

CHECO PÉREZ EN 2024

MAX VERSTAPPEN 
Red Bull 255

OSCAR PIASTRA 
McLaren  124

CHARLES LECLERC 
Ferrari   150

GEORGE RUSELL 
Mercedes  111

FERNANDO ALONSO 
Aston Martin 45

LANDO NORRIS 
McLaren  171

SERGIO PÉREZ   
Red Bull 118

CARLOS SAINZ   
Ferrari 146

LEWIS HAMILTON 
 Mercedes 110

LANCE STROLL 
  Aston Martin 23

TABLA DE PILOTOS

EL TAPATÍO 
luce triste 
en el GP 
Británico
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